
ДИСКУССИЯ Как уберечь российские
приемные семьи от карательной опеки

Отобранное счастье

Елена Яковлева, Наталья Лебедева

ВОПРОС педиатра «Откуда у вашего ребен-
ка синяк на лбу?» повергает российских от-
цов и матерей в ужас. Слова «застиранные 
штаны» и «полупустой холодильник» стали 
мемами. После истории с изъятием детей из 
приемной семьи в Зеленограде родители ис-
пуганы. Не попали ли мы под каток ювеналь-
ной юстиции по западному образцу? Как 
определить степень реальной угрозы здоро-
вью и жизни ребенка? Почему органы опеки 
не тормозят перед опасностью разрушить 
семью и детскую судьбу? Уполномоченный 
при президенте РФ по правам ребенка Анна 
Кузнецова вместе с приемными родителями 
обсуждала эти вопросы на площадке «РГ».

Изъятие с автоматом
Когда стало известно, что из приемной семьи 
в Зеленограде изъяли 10 детей, многие воз-

мутились. Что за карательная операция опе-
ки и полицейских? Затем кому-то действия 
контролеров показались оправданными. По-
чему эта ситуация так испугала приемные 
семьи?
НАТАЛЬЯ ГОРОДИСКАЯ (8 детей, двое из них инвали-
ды): Опека выбрала для себя очень удобный 
вариант изъятия детей. Обычно это делает-
ся по 77-й статье Семейного кодекса 
« Отобрание ребенка при непосредствен-
ной угрозе жизни ребенка или его здоро-
вью». Но тут опека решила не собирать 
кучу бумаг и не доказывать в суде свою 
правоту. Федеральный закон «Об основах 
системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолетних» 
позволяет изымать детей экстренно, без ре-
шения суда, с полицией и поздно вечером 
или ночью. Но это невероятный 
стресс для семьи и изымаемых 
 детей.

КАТАСТРОФА СК озвучил версии
крушения вертолета на Алтае

Крутящий момент

Наталья Граф, Горный Алтай

Наталия Ячменникова

НА АЛТАЕ продолжаются поиски рухнув-
шего в Телецкое озеро вертолета Robinson 
R66, на борту которого находилось пять че-
ловек. По факту авиакатастрофы возбужде-
но уголовное дело.

Экипаж частного вертолета Robinson 
R66 перестал выходить на связь в воскресе-
нье около восьми часов вечера. В это же вре-
мя в экстренные службы поступила инфор-
мация о падении вертолета в водоем в Туро-
чакском районе. По словам свидетелей, пе-
ред крушением воздушное судно приземля-
лось на кордоне Кокши. Очевидцы утвержда-
ют, что Robinson R66 взлетел с кордона, на-
брал высоту и рухнул в озеро в 500 метрах 
от берега.

Вертолетом управлял опытнейший летчик-
испытатель Дмитрий Ракитский. Коллеги го-
ворят о нем, как об одном из лучших россий-
ских пилотов. Особенности винтокрылой ма-
шины он знал досконально. Ракитский впер-

вые в мире посадил вертолет Robinson R66 
в условиях Северного полюса, а также совер-
шил на нем «кругосветку» за 43 дня, преодо-
лев около 40 000 километров.

На борту разбившегося вертолета летели 
супруга пилота Елена Ракитская, директор 
компании HeliClub Мария Козинцева, из-
вестный бейсджампер Глеб Вореводин и быв-
ший вице-премьер правительства Республи-
ки Алтай, бизнесмен Анатолий Банных. При-
ехавшие в Горный Алтай на деловую встречу 
любители малой авиации из Москвы посели-
лись в туристическом комплексе Altay 
Village. По предварительной информации, 
они отправились на вертолете на прогулку — 
полюбоваться открывающимися с высоты 
великолепными пейзажами. Накануне траге-
дии пассажиры вертолета публиковали 
в своих социальных сетях экстре-
мальные селфи над Телецким озе-
ром и на кордоне.

Елена Скрынник:
Как преодолеть
технологическую
зависимость
в сельском хозяйстве
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Следствие СКР завершил уголовное дело
против бывших сотрудников комитета

Очная ставка
для своих

Наталья Козлова

В 
Следственном комите-
те РФ завершается рас-
следование двух свя-
занных друг с другом 
скандальных уголов-

ных дел, в одном из которых глав-
ными фигурантами стали неря-
довые сотрудники следственного 
ведомства.

Всплыли многомиллионные 
махинации с казенной недвижи-
мостью. И в ходе расследования 
крупных афер сотрудники СКР 
вышли на своих коллег. Примеча-
тельно, что первым обратил вни-

мание на подозрительную ситуа-
цию с недвижимостью председа-
тель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин, когда без 
предупреждения приехал на один 
из таких объектов.

Следствие по первому делу 
только что завершило Главное 
управление по расследованию 
особо важных дел СК России. Об-
винение предъявлено членам ор-
ганизованной группы — коммер-
сантам Михаилу Гришину и Ана-
толию Моничу, а также чиновни-
ку департамента имущества сто-
лицы Сергею Иванову. Последне-
го обвинили по двум статьям Уго-

ловного кодекса — «злоупотре-
бление должностными полномо-
чиями» и «причинение имущест-
венного ущерба».

Эти граждане нашли весьма 
любопытный способ незаконной 
наживы. Чиновник по службе 
знал, какие здания пустуют из-за 
ремонта, смены собственника 
и по другим причинам. И приду-
мал, как из этого знания извлечь 
выгоду. Он передавал информа-
цию двум своим знакомым биз-
несменам, а те сдавали коммер-
сантам пустующие здания. Плата 
за аренду казенного имущества 
шла этой троице в карманы.

Следствие уже подсчитало, 
что чиновник, пользуясь своим 
служебным положением, в 2011—
2012 годах передавал коммер-
сантам сведения из информаци-
онных баз данных о зданиях, ко-
торые являлись городской собст-
венностью и, как сформулирова-
ли следователи — «не были вовле-
чены в коммерческий оборот».

Ну а бизнесмены незаконно 
сдавали помещения 
в этих домах в аренду 
гражданам и фирмам.
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Со своих сотрудников в Следствен-
ном комитете спрашивают более 
жестко, чем с чужих.

Детский омбудсмен Анна Кузнецова отвечает на острые вопросы приемных родителей.

Сотрудники МЧС разворачивают катера на воз-
душной подушке, которые участвуют в поисках 
разбившегося вертолета Robinson R66.

58 рублей за доллар — 
валютные курсы
возвращаются
на уровень июля
2015 года
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Австралийский доллар  44,5451
Азербайджанский манат  32,8126
Армянский драм**  11,9322
Белорусский рубль  30,7776
Болгарский лев  31,6155
Бразильский реал  18,6347

Венгерский форинт**  20,0726
Вон Республики Корея***  50,4268
Датская крона*  83,1868
Доллар США  58,0619
Евро  61,7662
Индийская рупия**  86,7016

Казахстанский тенге**  18,0412
Канадский доллар  44,3830
Киргизский сом**  83,4295
Китайский юань*  84,4107
Молдавский лей*  29,0237
Новый туркменский манат  16,6128

Норвежская крона*  69,3939
Польский злотый  14,3757
Румынский лей  13,7389
СДР  78,6170
Сингапурский доллар  40,8628
Таджикский сомони*  73,1719

Турецкая лира  15,7678
Узбекский сум***  17,5448
Украинская гривна*  21,3895
Фунт стерлингов  72,7574
Чешская крона*  22,8888
Шведская крона*  65,2132

Швейцарский франк  57,9056
Южноафриканский рэнд*  43,6595
Японская иена**  51,1041

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.02.17

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Г
У

 М
Ч

С
 Р

О
С

С
И

И
 П

О
 Р

Е
С

П
У

Б
Л

И
К

Е
 А

Л
Т

А
Й

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

Ю
Р

И
Й

 Л
Е

П
С

К
И

Й



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 февраля 2017
вторник №32 (7198)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СЛЕДСТВИЕ

СК собрал 
факты 
обстрелов 
населения 
ракетами 
«Точка-У»

ПРЯМОЙ 
НАВОДКОЙ 
ПО ЛЮДЯМ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
РФ объявил, что его сотрудники 
оперативным путем получили и 
процессуально зафиксировали 
неопровержимые доказательст-
ва применения вооруженными 
силами Украины тактических 
ракетных комплексов «Точка-У» 
против мирного населения сво-
ей страны.

Напомним, что ракетный 
комплекс «Точка-У» был разра-
ботан давно — еще в 70-х годах 
прошлого века и принят на воо-
ружение Советской армией в 
1975 году. 

Более совершенная его моди-
фикация с увеличенной до 120 
километров дальностью стрель-
бы — РК 9К79-1 «Точка-У» стала 
поступать в войска в 1989 году. 

Много таких комплексов 
осталось на территории Украи-
ны после распада Советского Со-
юза. И сегодня они оказались од-
ними из самых мощных видов 
вооружения в арсенале нынеш-
ней украинской армии. 

В Следственном комитете РФ 
корреспонденту «РГ» разъясни-
ли, что для этого ракетного ком-
плекса была создана, как гово-
рят специалисты по вооруже-
нию, «широкая номенклатура 
типов боевого оснащения как 
обычного, так и специального — 
ядерного или химического».

  По имеющимся у следствия 
данным, украинскими военны-
ми против мирного населения 
Донбасса были применены раке-
ты, снаряженные осколочно-фу-
гасными и кассетными заряда-
ми. 

Специалисты разъясняют, 
что осколочно-фугасная голов-
ная часть сосредоточенного дей-
ствия при подрыве образует до 
14,5 тысячи осколков на площа-
ди поражения 2—3 гектара. 

Ракета, оснащенная кассет-
ной головной частью, обеспечи-
вает поражение живой силы и 
небронированной техники на от-
крытой местности площадью от 
3,5 до 7 гектаров, образуя до 15,8 
тысячи осколков. 

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, ме-
ждународными договорами за-
прещено использование оружия, 
которое не оставляет шансов вы-
жить как воюющим сторонам, 
так и гражданским лицам во вре-
мя боестолкновений или в воен-
ных конфликтах. 

— Применение такого воору-
жения неизбирательного дейст-
вия попутно влечет за собой по-
тери и ранения мирных жителей, 
а также чрезмерное поврежде-
ние гражданских объектов, — 
подчеркнула представитель 
следственного ведомства. 

В Следственном комитете РФ 
уверены — украинские военные 
действовали в нарушение мин-
ских соглашений. И не только их. 
Стрелявшие подобными ракета-
ми по мирным городам и селам 
нарушили также положения 
Конвенции о защите граждан-
ского населения во время войны 
(Женева, 1949 год) и Дополни-
тельного протокола II к ней. 

По мнению российских сле-
дователей, использование по-
добного оружия против мирных 
граждан ясно свидетельствует о 
том, что киевская власть пре-
следует цели тотального унич-
тожения населения и инфра-
структуры на юго-востоке сво-
ей страны.

Следователями СК России 
процессуально закреплены до-
казательства применения укра-
инскими военными «Точки-У» 
по населенным пунктам Луган-
ской области.

Точнее, «Точку-У» использо-
вали в самом городе Луганске, в 
селах Новосветловка и Терновое, 
в Краснодонском районе, в горо-
де Ровеньки, в поселке Юбилей-
ный города Луганска. 

СК РФ доказал — 
в людей на Донбассе 
стреляли ракетами 
с осколочно-фугас-
ными и кассетными 
зарядами 

Видео на сайте
rg.ru/art/1367365

Президент Владимир Путин назначил Андрея Никитина врио главы 
Новгородской области

Помочь купцам 

Кира Латухина, Ольга Штраус 

В
чера президент Влади-
мир Путин принял от-
ставку губернатора 
Новгородской области 
Сергея Митина и на-

значил временно исполняющего 
обязанности главы региона. Им 
стал 37-летний Андрей Никитин, 
до последнего времени возглав-
лявший Агентство стратегиче-
ских инициатив.

Глава государства пригласил 
Никитина в свою резиденцию в 
Ново-Огарево. «Мы с вами рабо-
таем, по сути, уже шесть лет?» — 
спросил он. «Да», — подтвердил 
собеседник. В 2011 году Никитин 
был назначен гендиректором 
Агентства стратегических ини-
циатив.

«За это время Агентство очень 
много сделало для того, чтобы 
придать новый импульс разви-
тию всей экономики, без преуве-
личения скажу, — похвалил пре-
зидент. — Вы очень много сделали 
по конкретным проектам, по 
важнейшим направлениям раз-
вития. Вы очень плотно работали 
и продолжаете работать с бизне-
сом». «В последнее время доста-
точно активно развиваете кон-
такты с представителями бизнес-
сообщества различных регио-

нов, в том числе и в Новгороде», 
— добавил Путин.

«Задачи, которые вы постави-
ли по сокращению администра-
тивных барьеров для бизнеса, 
возможно отрабатывать только в 
контакте с предпринимателями, 
— сказал Никитин, подтвердив, 
что в последнее время АСИ очень 
активно этим занимается, в том 
числе в Северо-Западном округе, 
с коллегами из Новгородской об-
ласти». По его словам, «есть 
очень серьезные задачи по туриз-
му в Новгородской области», 
связанные в том числе с подго-
товкой специалистов, занятых в 
этой сфере.

Президент также расспросил 
об организации соревнований 
рабочих профессий. В области 
прошел региональный чемпио-
нат WorldSkills, есть надежды на 
национальных чемпионов. «Над-
еемся, что на уровне региона и на 
уровне округа, на уровне страны 
появятся первые медалисты, пер-

вые национальные чемпионы в 
этих рабочих профессиях», — от-
метил Никитин. 

Глава государства отметил 
большое значение Новгородской 
области в истории страны и в се-
годняшней жизни, ее потенциал. 
«Хочу вас назначить исполняю-
щим обязанности руководителя 
региона, я посоветовался с дейст-
вующим губернатором по этому 
вопросу», — сказал он.

Новгородская область — одно 
из тех мест, откуда и пошла Рус-
ская земля, сказал Владимир Пу-
тин. У нее большой потенциал, по 
сути, это коридор между двумя 
столицами, и врио главы региона 
заметил, что собирается разви-
вать туризм и индустрию, связан-
ную с переработкой, привлекать 
инвесторов и убирать барьеры для 
бизнеса. «Россия была несколько 
сотен лет известна на мировых 
рынках благодаря новгородским 
купцам, — продолжил Никитин. — 
И помимо привлечения инвесто-

ров, считаю, что очень важно в 
максимальной степени убрать все 
ограничения, все барьеры для тех 
предпринимателей, которые уже 
работают в Новгородской обла-
сти, дать им возможность постро-
ить малый, средний, а там, может 
быть, и крупный бизнес. Мне ка-
жется, это первые вещи, которые с 
точки зрения экономики нужно 
делать».

«А с точки зрения граждан, с 
точки зрения социальной жизни 
надо людей прежде всего слу-
шать, — убежден Никитин. — Если 
использовать тот опыт, который 
мы в АСИ увидели в регионах, то 
опираться нужно на мнение жи-
телей, занимаясь благоустройст-
вом, занимаясь вещами, связан-
ными с улучшением качества 
жизни, то есть основываться на 
мнении самих граждан».

«Правильно», — одобрил та-
кой подход президент.

Добавим, что полномочия 
Сергея Митина, стоявшего во 
главе региона почти 10 лет, исте-
кали в октябре 2017 года. «Я при-
нял решение не выдвигать свою 
кандидатуру на выборах губер-
натора в сентябре этого года. За-
ранее поставил в известность об 
этом президента РФ. Обратился к 
главе государства с просьбой 
дать мне новое поручение», — за-

явил Митин, объявляя о сложе-
нии своих полномочий.

Пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков сооб-
щил журналистам, что первую 
половину недели президент по-
святит вопросам регионов. Отве-
чая на вопрос, оправдывает ли 
себя практика назначения «варя-
гов» главами регионов, предста-
витель Кремля отметил, что «да-
леко не всегда и далеко не везде 
применяется практика «варя-
гов», как вы это называете». 
«Собственно, приглашаются 
президентом на работу люди, ко-
торые родом из регионов, кото-
рые начинали свой трудовой 
путь в этих регионах. Поэтому 
так ставить вопрос я не считаю 
правильным», — сказал Песков.

Серия отставок глав регионов 
началась на прошлой неделе. Пол-
номочия сложили губернатор 
Пермского края Виктор Басаргин и 
глава Бурятии Вячеслав Нагови-
цын. Врио руководителя Пермско-
го края стал глава департамента 
экономической политики и разви-
тия Москвы Максим Решетников, 
врио главы Бурятии — заммини-
стра транспорта Алексей Цыденов.

Акцент

 Врио губернатора собирается 
убирать барьеры для бизнеса

Президент выяснял, как Андрей 
Никитин видит перспективу разви-
тия региона, «откуда пошла земля 
Русская».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев утвердил 
правила 
софинансирования 
благоустройства дворов

Жителям 
по вкусу

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев считает, что 
при реализации программы благоустройства городских 
территорий важно учитывать мнение непосредственно 
граждан, и вписал это обязательство для местных вла-
стей в правила выделения им соответствующих феде-
ральных субсидий.

Глава правительства утвердил правила предоставле-
ния субсидий регионам на формирование современной 
городской среды. В 2017 году на эти цели федеральный 
бюджет выделяет 20 миллиардов рублей, еще 10 милли-
ардов из своих средств должны предоставить регионы и 
муниципалитеты. «Создание комфортной среды — одно 
из приоритетных направлений нашей работы, — напом-
нил Медведев на совещании со своими заместителями. — 
Мы хотим, чтобы в наших городах и городских поселени-
ях было удобное общественное пространство». И речь 
идет не только об общественных пространствах, но и о 
дворах и придомовых территориях, которые тоже необ-
ходимо облагораживать. Он призвал обязательно учиты-
вать мнение непосредственно жителей, особенно если 
они хотят, чтобы рядом появились спортивные площад-
ки или детские площадки, места для общего отдыха и до-
суга.

До сих пор благоустройство территорий зачастую 
выпадало из сферы внимания местных властей в силу 
безденежья. Теперь же, сообщил вице-премьер Дмит-
рий Козак, всем муниципалитетам с численностью жи-
телей свыше одной тысячи человек предстоит принять 
пятилетнюю программу благоустройства территорий 
до 2022 года, включая благоустройство дворовых тер-
риторий. Также планируется привлечь к этой работе 
частных собственников зданий и земельных участков, 
которым установят требования по их надлежащему со-
держанию. 

Кроме того, новые правила обязывают муниципаль-
ные власти проводить консультации с местными жителя-
ми по вопросам благоустройства общественных про-
странств. «Это тоже очень важный элемент этой работы, 
— согласился Дмитрий Медведев. — Нужно, чтобы регио-
нальные руководители обязательно обращали на это 
внимание».

— Нам не нужна ситуация, когда делают неизвестно 
что, люди потом недовольны, говорят: мы вообще и не 
хотели ничего подобного — взяли, приехали, деньги ис-
тратили, и никто этим не пользуется, — подчеркнул 
Медведев. — Поэтому это должен быть постоянный про-
цесс консультаций между региональными властями, 
органами местного самоуправления и самими жильца-
ми.

Очная ставка для своих
Естественно, сдавалась 
недвижимость без за-
ключения с собствен-

ником зданий договоров аренды 
и оплаты их стоимости. Выручен-
ные деньги распределялись меж-
ду членами преступной группы, 
объяснила Светлана Петренко.

 По подсчетам следователей, в 
результате незаконного исполь-
зования трех зданий государст-
венной казне был причинен осо-
бо крупный ущерб — больше чем 
на 65 миллионов рублей.

 На сегодняшний день обвиня-
емые уже прочли материалы уго-
ловного дела. И следствие готово 
отправить эти тома в прокурату-
ру для утверждения обвинитель-
ного заключения. 

 Обнаружить эти махинации с 
московской недвижимостью сле-
дователям помогла очень интере-
сная ситуация. В СКР по поруче-
нию Александра Бастрыкина на-

чали проверку законности ис-
пользования бюджетных средств 
при проведении ремонта в фак-
тически своем здании. Большой 
дом на Садовой-Триумфальной 
был передан Следственному ко-
митету в оперативное управле-
ние. Председателя насторожил 
длительный срок ремонта, и он 
решил сам проверить, почему ре-
монту не видно конца и края. Ни-
кого не предупредив, Бастрыкин 
неожиданно выехал на место. 

Установив в ходе расследова-
ния преступную схему использо-
вания этого здания, следователи 
выявили еще несколько анало-
гичных эпизодов с московской 
недвижимостью, рассказали 
корреспонденту «РГ» в СКР.

 Представитель ведомства 
объяснила: «Часто бывает так, 
что расследуя одно преступле-
ние, следствие получает инфор-
мацию о другом. Именно дело о 

махинациях с недвижимостью 
дало основания к возбуждению 
уголовного дела в отношении со-
трудников управления обеспече-
ния деятельности Следственного 
комитета. Речь идет об уголов-
ном деле уже на самих сотрудни-
ков СКР. И это расследование 
тоже уже завершено».

Для СКР тема коллег-предате-
лей, как, впрочем, и для любой 
силовой структуры очень болез-
ненна. Однако в ведомстве Алек-
сандра Бастрыкина желание про-
молчать о неприятном верх не 
взяло. Напротив, здесь утвержда-
ют: собственные ряды чистят и 
будут чистить. 

Вчерашних коллег, а ныне по-
дозреваемых или обвиняемых — 
единицы, но именно они вызыва-
ют невероятно бурную реакцию 
в обществе. Кто-то тут же объяв-
ляет, что расследование против 
своих предвещает крупные пере-

мены в ведомстве. Другие, на-
звавшись экспертами, рисуют в 
зависимости от объема словар-
ного запаса и знаний схемы гло-
бальной войны силовых ве-
домств. И никого из таких ком-
ментаторов не интересуют на-
стоящие причины подобных пре-
ступлений. А они — грустные и ба-
нальные: жадность и в конечном 
счете наплевательское отноше-
ние к коллегам.

Фигурантами второго, не ме-
нее скандального дела оказались 
бывший руководитель управле-
ния капитального строительства 
Главного управления обеспече-
ния деятельности СК России 
Алексей Скачков и бывший руко-
водитель отдела по управлению 
закупками (контрактная служ-
ба) Главного управления обеспе-
чения деятельности СК России 
Александр Шкутов. А также не-
сколько коммерсантов — факти-

ческий владелец фирмы «Строй-
гарант» Анатолий Савин и еще 
несколько человек. Все они обви-
няются в особо крупном мошен-
ничестве. Плюс к этому Шкутов 
обвиняется в превышении дол-
жностных полномочий. Фигуран-
ты и их защитники сейчас про-
должают знакомиться со своим 
уголовным делом.

 Вот что заявила корреспон-
денту «РГ» представитель Следст-
венного комитета: «Чтобы раз и 
навсегда пресечь разного рода ин-
синуации и фантазии так называ-
емых «информированных источ-
ников» по этому делу, надо ска-
зать, что уголовное дело возбу-
ждалось на основании материа-
лов проверки, проведенной 
контрольным подразделением 
Следственного комитета. А опера-
тивное сопровождение в рассле-
довании нашим следователям 
обеспечивали сотрудники управ-

ления «М» ФСБ России. Инициа-
тором как этой, так и многих дру-
гих проверок, касающихся эф-
фективности использования бюд-
жетных средств, выделяемых на 
нужды СКР, выступил председа-
тель Следственного комитета. А 
когда ему доложили о выявлен-
ных в ходе проверки нарушениях, 
он распорядился незамедлитель-
но возбудить уголовное дело».  

По ходу проверки всплыло не-
мало интересного. Речь идет, в 
частности, об эпизоде 2014 года. 
В тот год сотрудники СК Скач-
ков, Шкутов обеспечили победу 
подконтрольной Савину фирме 
«Стройгарант» в аукционе по го-
сконтракту на ремонт здания. 
Уже установлено, что материалы 
приобретались не соответствую-
щие номенклатуре, работы про-
водились низкого качества, зато 
сметная документация была 
представлена на всю сумму кон-

тракта. В результате тридцать с 
половиной миллионов рублей со-
участники присвоили. 

А еще следствием установле-
но, что по похожей схеме Скачко-
вым, Шкутовым, Савиным сов-
местно с генеральным директо-
ром фирмы «Альфа» Сергеем Ка-
саткиным было похищено 25 
миллионов рублей, когда уста-
навливали системы кондициони-
рования в нескольких админи-
стративных зданиях СКР. Кроме 
того, следователи предъявили об-
виняемым факты завышения ре-
альной стоимости работ и обору-
дования на 15 миллионов рублей. 

Во время следствия коммер-
сант Касаткин заявил ходатайст-
во следователю о заключении до-
судебного соглашения о сотруд-
ничестве. Его уголовное дело вы-
делено в отдельное производство 
и уже завершено. В Следствен-
ном комитете рассказывают, что 
для возмещения причиненного 
ущерба следствием наложен 
арест на имущество обвиняемых, 
в том числе на дом и земельный 
участок бизнесмена Савина, три 
земельных участка бывшего со-
трудника СК Скачкова, участок и 
офисные помещения Касаткина, 
дом и три участка тоже уже быв-
шего сотрудника СК Шкутова. 

В СКР утверждают, что свои ряды от предателей чистили и будут чистить.

Глава правительства обязал местные власти учитывать мне-
ние жителей при благоустройстве городских территорий.
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Подозреваемых и обвиняемых в СК — единицы, но они вызывают бурную реакцию в обществе.
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СПРАВКА «РГ»
Только в прошлом году следовате-
лями СК возбуждено 23 тысячи 
уголовных дел о коррупционных 
преступлениях, которыми бюд-
жетам различного уровня причи-
нен ущерб на сумму более 22 мил-
лиардов рублей. На стадии след-
ствия удалось возместить около 
3 миллиардов рублей, а также 
арестовать имущество более чем 
на 17 миллиардов рублей.С

Е
Р

Г
Е

Й
 М

И
Х

Е
Е

В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 февраля 2017
вторник №32 (7198)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФИНАНСЫ Стать банкротом 
можно будет быстрее и дешевле

Долга не ждать

Ольга Игнатова

В ЭТОМ году процедура бан-
кротства физических лиц долж-
на быть упрощена. На это рас-
считывает председатель правле-
ния Международной конфедера-
ции обществ потребителей 
Дмитрий Янин. Слишком много 
россиян, по его словам, хотят 
объявить себя банкротами, но не 
могут себе этого позволить.

Сегодня более 46 процентов 
жителей нашей страны имеют 
кредиты в банках и микрофи-
нансовых организациях (МФО). 
Многие набрали сразу по три — 
пять кредитов, а некоторые — 
сразу десять и более займов. 
Снижение уровня жизни в по-
следние годы привело к тому, что 
люди вынуждены брать кредиты, 
чтобы расплатиться со старыми. 
Но уже не в банках, а в микрофи-
нансовых организациях. Многие 
даже не подозревают, что загоня-
ют себя в еще большую кабалу.

По словам Дмитрия Янина, 
единственный выход для росси-
ян, у которых накопились мил-
лионные долги, признать себя 
банкротами. Но, к сожалению, 
как отмечает эксперт, за почти 
1,5 года действия закона вос-
пользоваться им смог лишь один 
процент заемщиков. 

«За это время в арбитражные 
суды, которые и рассматривают 
дела о банкротстве физических 
лиц, было подано порядка 42—43 
тысячи заявлений, — пояснил 
Янин в беседе с корреспонден-
том «РГ». — Но были признаны 
банкротами только порядка 20 
тысяч человек». Почему? Эк-
сперт называет две основные 
причины — сложность и дорого-
визна процедуры. Ведь человек 
должен не просто подать иско-
вое заявление в арбитражный 
суд, он еще сам обязан найти фи-
нансового управляющего. 

Помимо этого надо оплатить 
публикацию о своем банкротст-
ве в СМИ, а также собрать массу 
справок. И все эти действия 
предполагают оплату. В среднем 
процедура банкротства обходит-
ся, по словам Янина, в 70 тысяч 
рублей и длится в течение 8—9 
месяцев. «Мы уже сформулиро-
вали ряд предложений по упро-
щению процедуры, — добавил 
Дмитрий Янин. — Считаем, что 
для физических лиц, чей долг не 

превышает миллиона рублей, 
весь процесс должен занимать не 
более двух месяцев, укладывать-
ся в два заседания суда и стоить 
порядка 10 тысяч рублей».

Эти предложения Междуна-
родной конфедерации обществ 
потребителей Янин намерен оз-
вучить на ближайшем заседании 
Госсовета под председательст-
вом президента Владимира Пу-
тина, которое ориентировочно 
должно пройти в марте. Если 
предложения будут приняты, 
тысячи людей смогут избавить-
ся от долгов. Да, они при этом по-
теряют часть своего имущества, 
но зато смогут сохранить един-
ственное жилье и начать жить с 
чистого листа.

Вице-президент Ассоциации 
региональных банков Олег Ива-
нов обратил внимание на другую 
проблему. По его словам, сейчас 
микрофинансовые организации 
начали очень активно замани-
вать людей во вклады под высо-
кие проценты — 20—40 процен-
тов годовых, в то время как офи-
циальные банки дают не более 9 
процентов.  При этом Агентство 
по страхованию вкладов не рабо-
тает с микрофинансовыми орга-
низациями, а значит, деньги не 
застрахованы. «Иными словами, 
если завтра МФО исчезнет или 
перерегистрируется, вкладчик 
уже никогда не увидит не только 
обещанные высокие проценты, 
но и свои деньги», — отметил 
Иванов.

По словам Дмитрия Янина, 
Интернет пестрит объявлениями 
о высоких процентах по вкладам 
в МФО. И нигде нет предупрежде-
ния, что такие вклады не застра-
хованы. «И это уже задача Ро-
скомнадзора, — уверен Янин. — Он 
должен заставлять рекламодате-
лей предупреждать потенциаль-
ных потребителей рекламы о 
всех возможных рисках».  

РЫНКИ Доллар упал до 58 рублей 
впервые с июля 2015 года

Нефть вошла в курс

Александра Воздвиженская

КУРС доллара на Московской 
бирже вчера опустился ниже 58 
рублей, курс евро — до отметки 
61,3 рубля. Последний раз аме-
риканская и европейская валюта 
столько стоила в июле 2015 года. 
При этом официальный курс 
доллара, установленный Банком 
России на сегодня, упал почти на 
80 копеек — до 58,06 рубля, евро 
ослаб почти на рубль — до 61,76.

Эксперты называют два ос-
новных фактора укрепления ру-
бля против доллара — это относи-
тельно высокие цены на нефть и 

привлекательность операций 
carry trade по рублевым активам 
(когда покупают валюту страны 
с наиболее высокими процен-
тными ставками). Инвесторы по-
сле заявлений Банка России в на-
чале февраля о снижении веро-
ятности смягчения денежно-
кредитной политики восприня-
ли это как сигнал к тому, что опе-
рации carry trade в ближайшее 
время сохранят им высокий уро-
вень доходности.

Более сильное укрепление ру-
бля к евро объясняется тем, что 
на рынке Форекс валюта Старо-
го Света укреплялась вчера до 
1,06 доллара. При определении 
официального курса «американ-
ца» Центробанк РФ использует 
его средневзвешенный курс на 
единой торговой сессии Москов-
ской биржи, а для установления 
официального курса евро регу-
лятор отталкивается от котиро-
вок евро к доллару на Форексе.

И все же основная причина 
медленного укрепления рубля — 
нефть, которая вчера держалась 
выше 56 долларов по Brent 
(апрельский фьючерс). Этому 
способствовали данные об ис-

полнении странами ОПЕК согла-
шения по ограничению добычи 
более чем на 90 процентов. Та-
кую оценку дали по обе стороны 
океана — и Международное энер-
гетическое агентство, и сама 
ОПЕК.

Цена барреля нефти в рублях 
в последние несколько недель 
сохраняется вблизи отметки  
3200—3300 рублей, оценивают 
аналитики Нордеа Банка, при-
том что в федеральный бюджет 
заложена цена бочки Urals 2700 
рублей (40 долларов за баррель 
при среднем курсе доллара 67,5 
рубля). Если нефть сможет за-
крепиться на уровне 56—57 дол-
ларов и выше, то рубль может 
устоять на текущих позициях.

«Покупки минфином валюты 
в резервы  пока не оказали влия-
ния на рынок, — добавляют ана-
литики банка «Санкт-Петер-
бург». — На данный момент фак-
торы, способствующие укрепле-
нию рубля, превалируют на рын-
ке. Но сохраняются риски кор-
рекции в нефти, также мы ожи-
даем накопленного эффекта от 
покупок валюты для Резервного 
фонда. На наш взгляд, характер 
торгов в последние дни свиде-
тельствует о начале завершаю-
щей фазы укрепления курса ру-
бля. Финальной точкой нам ви-
дится значение 57 рублей за дол-
лар, после чего мы ожидаем воз-
врата в сторону 60 рублей».

Февральские налоговые пла-
тежи, по оценкам Sberbank CIB, 
будут самыми низкими в теку-
щем году: продажи валюты со-
ставят 2,5 миллиарда рублей, то 
есть от налогового периода под-
держки рублю ожидать не стоит. 
«В марте и апреле, напротив, 
ожидаются самые значительные 
в текущем году налоговые вы-
платы, — отмечают аналитики. — 
Розничный спрос на иностран-
ную валюту вырос в результате 
укрепления российской, свиде-
тельствуя о том, что население 
по-прежнему ожидает дальней-
шей девальвации рубля».

Повлиять на динамику курса 
доллара сегодня и завтра также 
может глава ФРС Джанет Йел-
лен, которая будет выступать в 
конгрессе США. Ужесточение 
риторики может укрепить дол-
лар против валют развивающих-
ся стран, в том числе рубля.

Инициатива Россиянам хотят запретить рыбачить 
на пляжах и заниматься подводной охотой

На крючке
Нина Егоршева 

М
инсельхоз подгото-
вил новую редак-
цию законопроек-
та о любительском 
рыболовстве. До-

кумент подтверждает право ры-
боловов-любителей на бесплат-
ный доступ к рыбным местам, 
тем не менее в ведомстве намере-
ны расширить список запрещен-
ных способов рыбалки.

На сегодняшний день право-
вые вопросы любительской ры-
балки регулируются Федераль-
ным законом «О рыболовстве и 
сохранении водных биологиче-
ских ресурсов». Отдельный про-
ект закона для рыболов-любите-
лей был внесен в Госдуму в декаб-
ре 2012 года. С тех пор он прошел 
только первое чтение, зато успел 
вобрать в себя целый ряд измене-
ний. В частности, из законопро-
екта был убран наделавший в 
свое время массу шума пункт о 
платности любительской рыбал-
ки. Деньги сегодня могут потре-
бовать только за появление с 
удочкой на водных объектах ре-
креационных рыболовных хо-
зяйств.

Очередная порция поправок 
от минсельхоза, впрочем, тоже 
может доставить рыболовам-лю-
бителям определенные неудобст-
ва. В частности, документ вводит 
понятие индивидуальной нормы 
добычи. Это часть лимита вылова 
водных биоресурсов, доступная 
гражданину в соответствии с 
именным разрешением рыболо-
ва, то есть то, что один рыбак 
сможет выловить за год или 
меньший период времени. Во-
вторых, в случае принятия этой 
редакции законопроекта ино-
странцы смогут рыбачить на рос-
сийских водоемах только за день-
ги. Тарифы будут устанавливать 
региональные власти.

И наконец целая серия попра-
вок коснулась запрета некото-
рых, уже ставших традиционны-
ми, способов рыбалки. В преды-
дущей версии законопроекта та-
ких пунктов было всего два: вы-
лов при помощи сетей и рыбалка 
с использованием взрывчатки, 
электротока и химикатов. К ним 

разработчики документа плани-
руют добавить рыбалку на пляже 
и в других местах массового от-
дыха граждан у воды. 

То есть купающиеся — отдель-
но, любители закинуть удочку — 
отдельно. 

Также нельзя будет рыбачить 
ночью при свете фонаря и любого 
другого осветительного прибора. 
Подводная охота, в частности с 
аквалангом, тоже выпала из пра-
вового поля. Причем пистолет 
или ружье для подводной охоты 
запрещено использовать не толь-
ко под водой, но и над ее поверх-
ностью. Отдельный вопрос — при-
менение так называемых рыбо-

ловных гаджетов — эхолотов, ло-
каторов и прочих средств слеже-
ния за рыбами, которые к тому 
же показывают еще рельеф дна. 
Вполне вероятно, что рыбакам 
придется забыть о привычке ис-
пользовать всю эту электронику 
раз и навсегда.

«Рыболовы-любители дейст-
вительно, мягко говоря, не очень 
любят подводных охотников, 
хотя до сих пор нет объективных 
данных, что они своей охотой на-
носят существенный вред приро-
де. А вот что касается запрета на 
рыбалку с фонарем, здесь я пока 
не могу найти разумного объя-
снения, зачем ее ставить вне за-

кона», — замечает председатель 
Союза рыболовов Алексей Цес-
сарский.

Напротив, по его словам, до-
бропорядочные любители ночно-
го клева всегда являлись некой 
защитой от браконьеров — те по 
понятным причинам предпочи-
тают не показываться в свете фо-
нарей. В полной темноте глушить 
рыбу динамитом или ловить ее 
сетями намного проще.

«Портативными эхолотами, 
также, сегодня пользуются боль-
шинство рыболовов. На приме-
нении электроники в любитель-
ской рыбалке построен огром-
ный бизнес, в котором участву-
ют знаменитые бренды. Каким 
образом взять и все это запре-
тить, я не совсем понимаю», — за-
ключил собеседник «Российской 
газеты».

Под запрет может попасть ночная 
рыбалка при свете фонаря и любо-
го другого осветительного прибора. 

Акцент

 Иностранцы смогут рыбачить 
на российских водоемах 
только за деньги

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ
10 ФЕВРАЛЯ исполнилось 180 лет со дня смерти Пуш-
кина.

Дотошные пушкинисты подсчитали — Пушкин 22 раза 
вызывал на дуэль, его вызывали 6 раз, в двух случаях не-
ясно кто кого вызвал. Реально дуэлей было 4, причем в 
трех случаях оба стреляли в воздух. Дуэль с Дантесом с 
самого начала была другой — смертельные условия, рас-
стояние — 10 шагов. Пушкин был «болен» дуэлями. Как и 
все он отлично понимал нелепость этого боя гладиато-
ров, в 90% случаев — из-за нелепых ритуалов, условно-
стей. «Евгений/…/Был должен оказать себя/ Не мячиком 
предрассуждений,/Не пылким мальчиком, бойцом/Но 
мужем с честью и умом». Так что «честь» (не говоря уж 
про ум) как раз — ПРОТИВ дуэли. Но… «Но шепот, хохот-
ня глупцов…»/И вот общественное мненье!/Пружина че-
сти, наш кумир!/И вот на чем вертится мир!».

Дуэль — ничего геройского, просто страх обществен-
ного мненья сильней страха выстрела! Что ж, сам Пуш-
кин об этом прямо говорил — «К чему бесплодно спорить 
с веком?/ Обычай деспот меж людей». Это было ирониче-
ски высказанное, но вполне серьезное кредо.

Однако понятно, что одно дело — дань ритуалу, совсем 
другое — практически осознанное решение идти на 
смерть (или на убийство!).

Причины этой ду-
эли — тема многих 
книг. Разбирать их 
здесь я не буду. Важ-
но другое — Дуэль по-
служила основани-
ем Мифа о Пушкине.

Миф этот, как из-
вестно, сложил «на-
следник по прямой» 
— Лермонтов. И 

именно его «Смерть поэта» стала знаком того, что эста-
фету Первого поэта России он принял (как выяснилось, 
принял и дуэльный пистолет…). «Смерть поэта» — абсо-
лютно искренний и гениальный пиар, имеющий мало об-
щего с реальностью, но СОЗИДАЮЩИЙ СВОЮ реаль-
ность.

Лермонтов описывает дуэль Пушкина — с целым Ми-
ром, особенно с светской чернью, с властью, со всей же-
стокой, подлой несправедливостью этой жизни.

Все обвинения против Света — фантазии. «Надменные 
потомки/ Известной подлостью прославленных отцов/ 
Пятою рабскою поправшие обломки/ Игрою счастия 
обиженных родов!/ Вы, жадною толпой стоящие у трона,/ 
Свободы, Гения и Славы палачи!/ Таитесь вы под сению 
закона,/ Пред вами суд и правда — все молчи!..».

Кто эти страшные придворные нувориши? «Имена, 
фамилии, явки»? Их нет. Придворная камарилья состоя-
ла тогда как раз из потомков древних родов — Волкон-
ские, Воронцовы, Кочубеи… Немногочисленные «вы-
скочки» — потомки фаворитов Петра, Елизаветы, Екате-
рины, Павла — Меншиковы, Разумовские, Орловы, Ку-
тайсовы нигде и никак не враждовали с Пушкиным. Да и 
вообще Власть — т.е. Император и его «спецпредстави-
тель по делам Пушкина», граф Бенкендорф — хотя и име-
ли «непростые отношения» с Поэтом (как они могли 
быть «простыми» с Пушкиным?), но в целом скорей ему 
покровительствовали и уж точно — не притесняли. При-
дворное звание «камер-юнкер», которое нам кажется 
унизительным (так считал и сам Пушкин) соответство-
вало чину полковника, Пушкин получил его в 33 года, 
что считалось тогда совсем не плохо. И Пушкин был 
вполне лоялен к власти, двору («Его я просто полюбил:/
Он бодро, честно правит нами»).

Словом, фактиче-
ская сторона стихот-
ворения — лишь гнев-
ные эмоции Лермон-
това, говорящие о 
ЕГО душевном состо-
янии. Но в Великом 
Пиаре так и должно 
быть. Своим «Соне-
том 66» — обличени-
ем Мира и Судьбы — 
Лермонтов и перебросил мост между собой и Пушкиным 
и сотворил Легенду. Эта Легенда оказалась живее всех жи-
вых и удивительно легла в пазлы именно творчества Пуш-
кина, которое стало Колеей Русской Истории.

А.С. — и правда «наше все».
Не просто гениальный поэт. Нет. Именно «из-за Пуш-

кина» и с его времени, История России стала литерату-
роцентричной, «практическим литературоведением». 
Редкий в Истории Человечества (как уникален БЫЛ и фе-
номен «русской интеллигенции»).

Пушкин написал Гимн русской интеллигенции, этой 
вечной АнтиВласти. Тут и «Товарищ, верь: взойдет она/
Звезда пленительного счастья,/ Россия вспрянет ото сна,/ 
И на обломках самовластья/ Напишут наши имена!». ЭТА 
линия пушкинианы сакрализирована Лермонтовым. 
Пушкин — Отец и Пророк Русской Свободы, отдавший за 
нее жизнь, боровшийся и уничтоженный Властью.

Пушкин написал Гимн казенного, брутально-антиза-
падного патриотизма — «Клеветникам России». Там есть 
АБСОЛЮТНО ВСЕ — и глобальное, сущностное противо-
стояние Европе, и, как ни удивительно, ВСЕ конкретные 
сюжеты даже сегодняшнего дня. И «спасибо деду за Побе-
ду» и «если надо — повторим» и «спор славян между со-
бой»…

Наконец, Пушкин в нескольких афоризмах навсегда 
отчеканил охранительный взгляд на Россию, катехизис 
любой Власти на добрых 200 лет вперед — «русский бунт 
бессмысленный и беспощадный», «Правительство — пер-
вый европеец», «Народ безмолвствует».

И это был ОДИН человек.
Власть — любая! — необыкновенно ценила то, что Пуш-

кин, этот Кумир либералов, «креаклов», ПРИЗНАВАЛ 
ИСТОРИЧЕСКУЮ ПРАВОТУ ВЛАСТИ! В спорах с «разру-
шителями», слова и логика Пушкина — вашего, господа, 
Пушкина! — высший, неубиенный аргумент. Для Власти 
(царской, советской, сегодняшней, завтрашней) он — 
СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ! Но и для «вечно побежденной» 
либеральной интеллигенции Пушкин — «наш посол во 
власти». Тоже СВОЙ СРЕДИ ЧУЖИХ! Именно Пушкин, 
его скептически-охранительный взгляд — «последнее 
прибежище либералов», после того, как очередная иллю-
зия ударяется о стенку реальности…

Принадлежа Двум Россиям, Пушкин, конечно, не мог 
их «объединить». Да это и не нужно — вечная раздвоен-
ность, один из источников ДУХОВНОЙ ЭНЕРГИИ Рос-
сии, что, конечно, воплощено ярче всего именно в Пуш-
кине. Но Пушкин — та Национальная Скрепа, которая 
«связывает Россию», позволяет головам Орла, глядящим 
в разные стороны, все же понять друг друга.

Дотошные пушкини-
сты подсчитали — 
Пушкин 22 раза 
вызывал на дуэль

Пушкин — 
та Национальная 
Скрепа, которая 
«связывает Россию»

У курса доллара 
есть шансы упасть 
до 57 рублей, 
но после этого 
он вновь вернется 
к отметке 60

Процесс банкротст-
ва должен занимать 
не более двух меся-
цев и стоить поряд-
ка 10 тысяч рублей

Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1367339
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Леонид Радзиховский
политолог
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ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
получат удаленный 
доступ к избирателям

Онлайн прием

Татьяна Замахина, Казань

В РАБОТУ Госдумы будут активнее внедряться IT-техно-
логии, рассказал спикер нижней палаты Вячеслав Воло-
дин в ходе рабочей поездки в Казань. Депутаты при помо-
щи специальной программы будут следить, как идет ра-
бота над обращениями к ним граждан. 

При создании этих программ может пригодиться 
опыт Татарстана, сообщил Володин, ознакомившись с 
разработками казанского IT-парка. Неслучайно именно 
сюда спикер в сопровождении глав профильных комите-
тов приехал за технологиями для «цифровой револю-
ции» в нижней палате. В Татарстане создали систему 
электронного документооборота, систему координации 
работы экстренных служб «ГЛОНАСС+112». Спикеру 
также продемонстрировали действующую в Татарстане 
программу «Народный контроль», через которую осу-
ществляется онлайн-связь между гражданами и прави-
тельством региона. 

Эти решения могут пригодиться Госдуме, заявил Во-
лодин. «Находясь в Москве, каждый депутат будет на-
чинать работу с мониторинга обращений граждан, — 
считает он. — Такая программа приблизит его к избира-
телю». Народный избранник с ее помощью будет ви-
деть, как работает его приемная в регионе, не выходя 
из кабинета.

Вторая программа для Госдумы, при создании кото-
рой пригодятся разработки Татарстана, поможет депута-
там следить за прохождением законопроектов. Володин 
напомнил, что в думской базе с 90-х годов накопилось 
огромное количество нерассмотренных поправок. Депу-
таты при помощи программы будут видеть, какие из них 
надо рассмотреть в приоритетном порядке, на какие 
пока нет отзыва правительства, не проведены прочие не-
обходимые процедуры. «В зале Совета Госдумы можно 
повесить экран телевизора, где будет показано, какие ко-
митеты отстают в работе над законопроектами, а какие — 
передовики», — рассказал глава нижней палаты.

ИНИЦИАТИВА Госдума 
предложила меры 
по профилактике 
подростковых суицидов

Осторожно, 
дети!

Виталий Петров

ИНИЦИАТИВА Госдума предложила первый пакет ини-
циатив против склонения детей к суициду в виде законо-
проекта о профилактике детских самоубийств. Предло-
жения озвучила вице-спикер нижней палаты Ирина Яро-
вая, выступая вчера на заседании рабочей группы по вы-
работке мер защиты и безопасности детей.

Парламентарий привела неутешительную статисти-
ку: в 2016 году в России покончили жизнь самоубийст-
вом более 700 несовершеннолетних. И это притом что 
названная цифра не учитывает попыток суицидов, кото-
рые также растут, как снежный ком. По мнению Яровой, 
российское законодательство и общество в целом  оказа-
лись не готовы к тому, что «шаг за шагом стала возникать 
новая система координат, в которой то, что казалось не-
возможным, стало реальностью». Сейчас в современном 
информационном мире появились совершенно новые 
формы склонения к самоубийству, когда злоумышленни-
ки активно используют сетевые ресурсы.

В связи с этим остро назрела необходимость противо-
действовать подобным действиям через принятие зако-
нопроекта о профилактике детских самоубийств, кото-
рый представила Ирина Яровая. Во-первых, она предло-
жила ввести новую статью в УК РФ, предусматриваю-
щую уголовное наказание за склонение или содействие к 
склонению к суициду. «Мы предлагаем ввести ответст-
венность, когда доведение до самоубийства не имеет ма-
териального совершенного состава, когда оно  направле-
но на широкий круг лиц», — пояснила парламентарий. 
Во-вторых, вице-спикер выступила за то, чтобы на зако-
нодательном уровне обязать Роскомнадзор информиро-
вать МВД об обнаружении контента, запрещенного зако-
ном. При этом депутат предложила коснуться не только 
темы суицидов, но и других видов преступного контента. 
Замруководителя Роскомнадзора Вадим Субботин тут 
же заверил, что в случае принятия поправок ведомство 
готово делиться необходимой информацией, поскольку 
по косвенным признакам видит центры генерирования 
такого контента. В-третьих, Ирина Яровая, на этот раз не 
упомянув конкретное ведомство, предложила обязать 
информировать родителей о том, что их ребенок оказал-
ся втянут в суицидальные игры или интернет-группы, 
причем речь должна идти о конфиденциальном инфор-
мировании членов семьи. В-четвертых, Госдума считает 
необходимым, чтобы минобрнауки разработало профи-
лактические программы по противодействию вовлече-
ния детей в суицидальные игры. Вице-спикер, в частно-
сти, обозначила важность проведения специальных кур-
сов для преподавателей, в рамках которых учителям бы 
рассказывали, как выявить ребенка, находящегося в 
зоне риска, как противостоять вовлечению детей в суи-
цидальные игры. Наконец, Яровая выступила за то, что-
бы привлекать к борьбе с суицидальным контентом в Ин-
тернете кибердружины молодежных общественных объ-
единений, которые могли бы распространять информа-
цию позитивного свойства.

В ближайшее время депутаты намерены направить 
законопроект в Верховный суд и правительство с тем, 
чтобы на основании экспертных отзывов принять реше-
ние о скорейшем внесении инициатив в парламент.

ЖИЛЬЕ

Дома сделают 
удобнее 
для инвалидов

НИ СТУПЕНЕК, 
НИ БОРДЮРА 

Ирина Жандарова

МНОГОКВАРТИРНЫЕ дома, 
где сегодня живут инвалиды, 
проверят на наличие специаль-
ных лифтов, пандусов и других 
технических средств, которые 
упрощают людям с ограничен-
ными возможностями доступ 
в собственные квартиры. «Про-
блемные» подъезды отремонти-
руют, но если окажется, что это 
дороже новой квартиры, инва-
лид сможет рассчитывать на пе-
реезд.

Министерство строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства разработало правила 
проведения проверки экономи-
ческой целесообразности рекон-
струкции или капитального ре-
монта такого многоквартирного 
дома. Документ размещен на 
портале раскрытия проектов 
нормативных правовых актов. 
Проверка позволит сделать вы-
вод, что дешевле — приспособить 
дом под нужды инвалида или пе-
реселить его в другую квартиру.

В данный момент минстрой 
проводит процедуры согласова-
ния и утверждения всей необхо-
димой документации для обсле-
дований жилых помещений: 
формы актов и заключений, пра-
вила проверки целесообразно-
сти проведения ремонта и др. 
После чего региональные орга-
ны власти создадут специальные 
комиссии, которые будут прово-
дить обследования жилых поме-
щений на основании утвержден-
ной документации, сообщили 
«РГ» в министерстве. Тотальной 
проверки всех домов, в которых 
проживают инвалиды, не будет. 
Обследовать жилые помещения 
будут по заявлению проживаю-
щих в них инвалидов. 

Не исключено, что таких об-
ращений будет много, так как 
многим россиянам с ограничен-
ными возможностями сегодня 
довольно проблематично по-
пасть в собственную квартиру. 
Дорожки во дворах слишком уз-
кие для проезда инвалидной ко-
ляски, много бордюров, вход 
в подъезд — только по ступеням, 
не редко они же ведут к лифту.

В конце 2016 года минстрой 
утвердил альбомы типовых 
проектных решений по перео-
борудованию жилья для инва-
лидов. Например, для простран-
ственной ориентации инвали-
дов предлагается оснастить 
подъезды звуковыми и световы-
ми устройствами, использовать 
тактильные метки на кнопках 
лифтов. Пандусы и лифты для 
колясок позволят самостоя-
тельно заходить и выходить из 
дома маломобильным людям. 
Требования к уклонам и покры-
тиям дворовой зоны и подъе-
здов облегчат им передвиже-
ние.

Необходимость каждой ре-
конструкции или капитального 
ремонта будет тщательно проа-
нализирована комиссией. И если 
решат, что новое жилье дешевле, 
то предстоит еще выбрать подхо-
дящий дом. Идеальное решение — 
новостройка. 

Большинство новых многок-
вартирных домов сегодня име-
ют пандусы на входе в подъезд, 
отсутствуют ступени от вход-
ной двери до лифта. С каждым 
годом новостройки становятся 
все более адаптированными для 
инвалидов. В конце сентября 
2015 года правительство вне-
сло свод правил «Доступность 
зданий и сооружений для мало-
мобильных групп населения» 
в Перечень национальных стан-
дартов и сводов правил, обяза-
тельных для соблюдения. «И те-
перь все жилые здания должны 
проектироваться и строиться 
таким образом, чтобы у инва-
лидов не возникало никаких 
трудностей с проживанием 
в них», — говорит Мария Лити-
нецкая, управляющий партнер 
«Метриум Групп». Раньше ос-
новные требования к проекти-
рованию касались маломобиль-
ных людей, сейчас учитывают-
ся интересы инвалидов по слу-
ху и зрению. В частности, лиф-
ты должны иметь: ширину две-
рей, удобную для инвалидов, 
шрифт Брайля, звуковую и све-
товую сигнализацию.

Вячеслав Володин считает, что опыт казанского IT-парка 
может пригодиться в Госдуме.

Если окажется, 
что ремонт 
подъезда дороже 
новой квартиры, 
инвалид сможет 
рассчитывать 
на переезд

Николай Садовников

Р
оссия убедительно дока-
зала свою состоятель-
ность в решении вопро-
сов продовольственной 
безопасности, сущест-

венно нарастив при этом экспор-
тный потенциал.

За последние 15 лет сельское 
хозяйство стало не просто успеш-
ным бизнесом, а флагманом на-
циональной экономики. Мы сами 
производим, сами обеспечиваем 
себя всеми необходимыми про-
дуктами, занимаем ведущие по-
зиции на мировом рынке зерна.

И все бы хорошо, если бы не 
одно обстоятельство: ежегодно 
наша страна тратит более $1,8 
млрд на приобретение зарубеж-
ных агротехнологий. По некото-
рым сельскохозяйственным 
культурам зависимость от им-
портных семян достигает 80%.

С помощью каких конкрет-
ных механизмов можно перело-
мить эту ситуацию и создать соб-
ственную высокотехнологичную 
базу в агропромышленном ком-
плексе — на эти и другие вопросы 
в интервью «Российской газете» 
ответила Елена Скрынник, ми-
нистр сельского хозяйства РФ 
2009—2012 гг., глава Междуна-
родного независимого института 
аграрной политики.

В конце прошлого года прези-
дент своим указом утвердил 
Стратегию научно-технологиче-
ского развития РФ. Бывший ми-
нистр финансов, зампредседате-
ля Экономического совета при 
президенте Алексей Кудрин не-
давно сказал, что технологиче-
ское отставание страны угрожа-
ет ее безопасности. Еще восемь 
лет назад, назвав экспорт новой 
точкой роста сельского хозяйст-
ва, вы указали на необходимость 
полномасштабной модерниза-
ции отрасли. Сейчас разрабаты-
ваете Стратегию развития агро-
промышленного комплекса до 
2035 и на период до 2050 года, 
одним из приоритетов которой 
также является достижение тех-
нологической независимости 
отрасли. Елена Борисовна, а что 
на практике это означает?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Ответ начну с не-
большой ретроспективы. Увере-
на, вы прекрасно помните 90-е 
годы и начало 2000-х, когда на 
нашем рынке был дефицит оте-
чественных продуктов — мяса, 
молока, овощей. Все заполонили 
импортные товары сомнитель-
ного качества, и перед руковод-
ством страны стояла задача по-
ложить этому конец. Был при-
нят ряд стратегических мер по 
улучшению финансирования 
отрасли, повышению качества 
управления, технической мо-
дернизации. Ситуация измени-
лась кардинально: мы достигли 
высокого уровня продовольст-
венной безопасности, за счет 
собственного производства 
обеспечены всеми необходимы-
ми качественными продуктами. 
Значительно выросли объемы 
агроэкспорта. 

Наступил следующий этап — 
масштабное импортозамещение 
и экспортная экспансия. Однако, 
как и в случае с ростом внутрен-
него производства, так и с увели-
чением экспортных поставок, до 
сих пор нерешенным остается во-
прос зависимости от иностран-
ных технологий. Это генетика, 
селекция, агрохимия, техника.

Россия ежегодно тратит более 
$1,8 млрд на приобретение им-
портных семян, генетического 
материала, ветеринарных препа-
ратов, агрохимии. К примеру, 
доля зарубежных семян по сахар-
ной свекле, картофелю достигает 
80%. Являясь одной из ведущих 
мировых аграрных держав, лиде-
рами по экспорту пшеницы, мы 
должны быть полностью само-
стоятельными и неуязвимыми в 
сфере агротехнологий. Два глав-
ных условия сохранения и нара-
щивания темпов развития отече-
ственного сельского хозяйства:  
системная господдержка и эф-
фективное управление отраслью, 
а также точки роста — новые рын-
ки сбыта и технологическая неза-
висимость.

Именно поэтому в рамках 
Стратегии с учетом передового 
российского и международного 
опыта представлен комплекс 
конкретных мер и механизмов 
решения этой задачи.

Что в первую очередь необходи-
мо сделать для «технологиче-
ской перезагрузки» в сельском 
хозяйстве? 

ЕЛЕНА СКРЫННИК: Во-первых, рас-
смотреть возможность создания 
национальной системы техноло-
гического развития. Основные 
направления — четкая координа-
ция управления инновациями в 
отрасли, научные исследования 
и разработки, трансфер техноло-
гий и знаний, взаимодействие с 
высокотехнологичными между-
народными компаниями, разви-
тие системы прогнозирования.

Во-вторых, научно-техноло-
гическая перезагрузка невоз-
можна без системной поддержки 
со стороны государства, частных 
российских и зарубежных инве-
сторов.

Позитивную роль могут сыг-
рать региональные инвестици-
онные пулы, главными задачами 
которых наряду с обеспечением 
роста производства станет под-
держка инновационных старта-
пов. Это позволит более опера-
тивно реагировать на изменение 
макроэкономических условий, 
эффективно поддерживать мо-
дернизационные инициативы аг-
робизнеса. Такие идеи уже про-
рабатываются в регионах.

В-третьих, формированию 
национальной технологиче-
ской базы в агросекторе бу-
дет способствовать актив-
ная внешняя политика в ча-
сти приобретения долей или 
целых компаний — агротех-
нологических лидеров миро-
вого рынка. Таким образом, 
мы сможем значительно рас-
ширить опыт и методы работы 
в инновационной сфере.

Говоря о технологической 
модернизации, мы предусма-
триваем развитие соответст-

вующей системы стандартиза-
ции и сертификации, прогнози-
рования, тесной обратной связи 
между агробизнесом и наукой. У 
нас есть успешные примеры по 
организации в регионах научно-
производственных центров.

В сфере агротехнологий глав-
ный принцип — от идеи до резуль-
тата. Именно так выстраивается 
работа ведущих российских 
сельхозпроизводителей, круп-
нейших международных инсти-
тутов технологического разви-
тия.

Елена Борисовна, а какие при-
меры из международной пра-
ктики заслуживают наибольше-
го внимания?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: В части эффектив-
ности сельского хозяйства за 
счет развития агротехнологий 
хочу особо выделить японские 
центры превосходства и бра-
зильскую корпорацию сельско-
хозяйственных исследований. 
Они успешно аккумулировали 
человеческие и инвестиционные 
ресурсы для проведения иссле-
дований в прорывных направле-
ниях, обеспечили ускоренный 
трансфер новейших технологий 
в реальный сектор. Такие центры 
являются эффективными моде-
раторами производственно-эко-
номических процессов, точками 
роста интеллектуальной актив-
ности.

Благодаря трансферу самых 
передовых знаний и агротехно-
логий, быстрой адаптации их под 
свои особенности Бразилия смо-
гла за последние 15 лет добиться 
колоссальных результатов в 
сельском хозяйстве, несмотря на 
существующие макроэкономи-
ческие сложности в стране. Эк-
спорт бразильской сельхозпро-
дукции вырос в 4—5 раз — с $20 до 
$80—100 млрд, объемы произ-
водства зерновых и зернобобо-
вых увеличились почти в 3 раза. 

Вышеперечисленные модели 
управления в качестве примера 
могут быть использованы и в на-
ших условиях на основе государ-
ственно-частного партнерства. 

Но еще раз отмечу, что в на-
шей стране среди не только круп-
ного, но и среднего агробизнеса 
накоплен эффективный опыт по 
созданию высокотехнологичных 
производств, который необходи-
мо тиражировать. 

Когда мы говорим о техно-
логиях, то подразумева-
ем ускоренный качест-
венный рост внутрен-
него производства, 
импортозамещения. 
При этом очевидно, 
что без широкофор-
матной модерниза-
ции невозможно до-
биться доминирова-
ния России на глобаль-
ном продовольствен-
ном рынке. Какую 
роль в этом про-
цессе будет иг-
рать пред-
ставленная 

вами в рамках Стратегии до 
2035—2050 годов Экспортная 
доктрина? 
ЕЛЕНА СКРЫННИК: В свое время До-
ктрина продовольственной без-
опасности, Госпрограмма разви-
тия сельского хозяйства заложи-
ли мощный нормативный фунда-
мент для существенного повы-
шения эффективности сельского 
хозяйства, определили базовые 
приоритеты, актуальные и по 
сей день. Более того, они позво-
лили добиться серьезного про-
рыва в импортозамещении, по-
вышения доступности кредитов 
за счет субсидирования процен-
тной ставки, снижения уровня 
административных барьеров, 
усиления малого и среднего аг-
робизнеса. 

На сегодняшний день систе-
мообразующей идеей в отрасли 
становятся обеспечение техно-
логической независимости, раз-
витие агроэкспорта. При этом 
мы учитываем, что продовольст-
венное эмбарго не будет вечным 
и нам необходимо тщательно го-
товиться к здоровой конкурен-
ции с иностранными производи-
телями.

В этой связи крайне важно 
ввести новую стратегическую 
платформу,  которая может 
сформировать четкий горизонт 
планирования для всех игроков 
аграрного рынка, обеспечить 
дополнительную динамику 
структурного роста в отрасли. В 
качестве такой платформы мо-
жет быть предложена Стратегия 
до 2035 года и на период до 2050 
года, одним из базовых докумен-
тов которой является Экспор-
тная продовольственная до-
ктрина. Ее главная цель — созда-
ние адаптивного, технологично-
го, отвечающего всем современ-
ным тенденциям сельского хо-
зяйства.

В цифрах это означает следу-
ющее. Последовательная реали-
зация Стратегии (по инноваци-
онному сценарию) в условиях 
роста реальных доходов населе-
ния, господдержки агросектора 
позволит увеличить объем про-
изводства продукции сельского 
хозяйства к 2035 году в три раза в 
денежном выражении, сумму эк-
спорта — до $150 млрд. 

Елена Борисовна, вопрос, кото-
рый волнует наших читателей. В 

отрасли только заработала но-
вая схема льготного кредитова-
ния и субсидирования, а уже 
возникают сомнения в ее эффек-
тивности. Удастся ли сохранить 
набранные темпы роста в сель-
ском хозяйстве?
ЕЛЕНА СКРЫННИК: Из своего личного 
опыта скажу, что только при опе-
ративном взаимодействии всех 
заинтересованных сторон, нала-
живании обратной связи с биз-
нес-сообществом, включая фер-
меров, можно эффективно ис-
пользовать все преимущества 
новых механизмов поддержки. 
Позитивный результат возмо-
жен, когда обеспечена консоли-
дированная позиция по отрасли, 
преемственность доказавших на 
практике свою эффективность 
подходов, апробация планируе-
мых к реализации механизмов.

Именно за счет такого подхо-
да, используя эффективные меры 
контроля: реестры бюджетопо-
лучателей, мониторинг доведе-
ния средств до конечных получа-
телей, соглашения с регионами, 
мы смогли на 100% реализовать 
новые в период 2009—2012 годов 
механизмы грантовой поддер-
жки начинающих фермеров, суб-
сидирования экономически зна-
чимых региональных программ, 
а также кредитов на строительст-
во жилья в сельской местности и 
ряд других.

В  р е з у л ьт а т е  м ы  и м е е м 
устойчивую динамику развития 
отрасли, эффективное импорто-
замещение и значительный рост 
экспорта.

Принципиально важным яв-
ляется аспект, на который ука-
зал президент России Владимир 
Путин, — это минимизация бю-
рократии при кредитовании 
сельхозпроизводителей.

Отдельно хочу сказать про 
поддержку малых форм хозяй-
ствования.

Я, как член президиума пра-
вительства Владимира Влади-
мировича Путина в  период 
2009—2012 гг., министр, отве-
чавший за отрасль, знаю, сколь-
ко сил и средств было потрачено 
на поддержку фермеров. В ре-
зультате за десять лет они уве-
личили производство сельхоз-
продукции в семь раз — почти до 
600 млрд рублей. Это самый ди-
намично развивающийся сег-
мент агропромышленного ком-
плекса.

Основное — не потерять вло-
женные средства, сохранить 
темпы роста в отрасли, а это 
значит, обеспечить доступность 
льготных финансовых ресурсов. 
Труд аграриев — гарант продо-
вольственной безопасности 
страны, социально-экономиче-
ской стабильности сельских 
территорий.

Акцент

 Реализация Стратегии позво-
лит увеличить объем произ-
водства продукции сельского 
хозяйства к 2035 году в три 
раза в денежном выражении

Елена Скрынник: Мы должны быть полностью самостоятельными и неуязвимыми в сфере агротехнологий.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Персонал аэропорта
Каира научат правильно 
реагировать на бомбы

Найти 
и обезвредить

Татьяна Шадрина

ГЛАВНЫЙ аэропорт Египта го-
товится к очередным инспекци-
ям российских специалистов по 
авиационной безопасности. 
Предыдущая проверка каирско-
го аэропорта экспертами выяви-
ла ряд серьезных недочетов, и 
пока Минтранс России готовит 
отчет по итогам этой проверки, 
египетские СМИ уже рассказа-
ли, что именно стало основани-
ем в очередной раз отложить ре-
шение по восстановлению регу-
лярного авиасообщения между 
Москвой и Каиром.

О ряде замечаний российских 
специалистов по мерам безопа-
сности в воздушной гавани Каи-
ра узнала  египетская газета Sada 
el balad. Оказалось, что службы 
безопасности международного 
египетского аэропорта пока точ-
но не знают, как вести себя после 
обнаружения взрывчатки. Рос-

сийские эксперты трижды пыта-
лись пронести муляж взрывного 
устройства в аэропорт, однако 
каждый раз охране аэропорта 
удавалось выявить подозритель-
ные предметы.

Это очень важный нюанс в 
обеспечении безопасности. Ведь 
устройство необходимо не дать 
взорвать или хотя бы избежать 
большого числа жертв. Поэтому 
службам аэропорта Каира те-
перь нужно будет изучить, как 
быстро оцепить территорию, где 
обнаружена бомба, и отвести на 
достаточное расстояние всех, 
кто рядом с ней, а потом принять 
меры по ее обезвреживанию. 

В целом уровень обеспечения 
безопасности в каирском аэро-
порту значительно улучшился. 
То, что проделана большая рабо-
та, констатировал глава Росави-
ации Александр Нерадько. Но 

для восстановления авиасооб-
щения должна быть полная уве-
ренность в обеспечении всех мер 
безопасности. Пока ее нет. 

При этом в Евросоюзе счита-
ют по-другому. Там снимают ог-
раничения на поездки туристов 
в Южный Синай. Теперь и скан-
динавские страны вслед за Гер-
манией решили отказаться от 
наложенных 15 месяцев назад 
запретов по полетам в эту часть 
Египта из-за теракта на борту 
российского авиалайнера. В це-
лом в Европе отношение к обес-
печению безопасности отлича-
ется от российского. Например, 
во многих воздушных гаванях в 
Евросоюзе нет рамок на входе. 
Там больше перевешивают во-
просы экономической целесоо-
бразности, а не безопасности. 

Великобритания, напротив, 
отчасти придерживается рос-
сийской  точки зрения об уровне 
безопасности и еще не возобно-
вила полеты в курортные аэро-
порты Египта, в частности в 
Шарм-эш-Шейх. 

В конце минувшей недели 
представители британской ту-
ристической компании Thomas 
Cook обнародовали данные о ро-
сте спроса на поездки в Египет 
среди жителей Соединенного 
Королевства, отмечая, что за-
крытые курорты Южного Синая 
вынуждают англичан выбирать 
альтернативные направления 
для отдыха, передает Ассоциа-
ция туристических операторов 
России (АТОР).

Россия же пока делает боль-
ший упор на открытие регуляр-
ного сообщения с Каиром, поста-
вив на паузу вопрос с чартерами 
на курорты Красного моря. От-
чет по итогам инспекции аэро-
портов курортных городов — 
Хургады и Шарм-эш-Шейха — на-
ходится в стадии формирования. 
Но именно эти направления вы-
зывают больший интерес у рос-
сиян зимой и ранней весной, от-
мечают эксперты. В это время на 
Красном море довольно комфор-
тно. А в мае уже начнется сезон-
ное повышение спроса на поле-
ты в Турцию. 

ПРОЕКТ Медицинские полисы 
планируют выдавать в МФЦ

К врачу — 
через окно

Марина Гусенко

ЧТОБЫ поменять свой медицин-
ский полис, больше не придется 
искать адрес страховой компании 
и ехать туда. В ближайшей пер-
спективе делать это можно будет 
в ближайшем многофункцио-
нальном центре (МФЦ).

Такая возможность появится у 
каждого россиянина после того, 
как будет подписан приказ мин-
здрава. Сейчас проект документа 
размещен на портале проектов 
нормативных правовых актов. 
Также документом предусматри-
вается, что медицинские страхо-
вые компании будут напоминать 
людям о том, что приближается 
их очередь проходить диспансе-
ризацию или плановый медос-
мотр.

Итак, в документе говорится, 
что в правила обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС) 
вносятся изменения, призванные 
обеспечить многофункциональ-
ные центры предоставлять услуги 
по приему заявлений о выборе 
или замене страховой медицин-
ской организации, направление 
этих заявлений и прилагаемых к 
ним документов страховщикам и 
выдачу оформленных полисов 
ОМС или временных свиде-
тельств. Таким образом, спектр 
услуг МФЦ расширяется. Что ка-

сается оповещения потенциаль-
ных клиентов поликлиник по по-
воду необходимости обратиться к 
врачу ради профилактического 
осмотра, как пояснили «РГ» в 
минздраве, этого сейчас действи-
тельно не хватает. В рамках дейст-
вующего информационного со-
провождения застрахованных 
лиц этой функции сегодня нет.

У страховых медорганизаций 
есть доступ к специальной инфор-
мационной системе территори-
альных фондов ОМС, где есть ин-
формация о каждом застрахован-
ном россиянине и оказанных ему 
медуслугах. Теперь в эту систему 
медорганизации должны будут 
вносить сведения о людях, кото-
рым нужно пройти диспансериза-
цию или профилактический ме-
досмотр. А страховая компания 
будет использовать эти данные 
для информирования людей. Ка-
ким образом они это будут делать 
— пока неизвестно. Возможно, это 
будут смс-сообщения. Впрочем, 
по мнению президента Лиги па-
циентов Александра Саверского, 
напоминать людям о диспансери-
зации могли бы и сами фонды обя-
зательного медицинского страхо-
вания. Это было бы гораздо де-
шевле, уверен он. 

ПРОДУКТЫ Неурожай 
привел к росту мировых 
цен на оливковое масло

Оливки 
съели мухи 

Сергей Куликов 

ОЛИВКОВОЕ масло продолжает дорожать на биржах и 
у крупнейших поставщиков — в Испании и Греции. Рост 
цен в ближайшие месяцы неизбежно докатится и до Рос-
сии, считают эксперты.

Погодные капризы привели к тому, что сразу три ми-
ровых производителя оливкового масла зафиксировали 
снижение урожая и рост цен на этот продукт, сообщил 
Международный совет по оливкам (IOC). Например, за-
купочные цены на оливковое масло первого отжима 
(extra virgin) в январе этого года по сравнению с январем 
прошлого выросли на 10 процентов в Испании, на 17 
процентов в Греции и на 70 процентов в Италии. При 
этом в Италии ситуация осложнена тем, что жаркая и 
влажная погода минувшим летом привела к росту попу-
ляции маслинных мух, нашествие которых может напо-
ловину сократить сезонный урожай.

Между тем популярность оливкового масла растет и в 
России, которая ежегодно потребляет около 20 тысяч 
тонн этого продукта. Впрочем, как считают эксперты, 
нынешний рост цен вряд ли приведет к существенному 
изменению ситуации на российском рынке. «Оливковое 
масло в структуре потребления населением в России не 
превышает 1,5—2,5 процента, — напоминает представи-
тель Комитета по развитию агропромышленного ком-
плекса Торгово-промышленной палаты РФ Юрий Моро-
зов. — К тому же цены, если и изменятся, то непринципи-
ально». 

Эксперты напоминают, что скачки стоимости наблю-
дались и прежде, например, в октябре прошлого года. 
Как отмечает Росстат, в январе 2016 года средняя потре-
бительская цена литра оливкового масла у нас составила 
870 рублей. В январе нынешне-
го года — рост почти на 100 
рублей за литр — до 975 ру-
блей. Впрочем, в рознице 

все зависит от пристрастий покупателей, так как это ма-
сло можно приобрести и вдвое дешевле. Вопрос цены за-
висит от сорта масла, производителя и расфасовки. 

«Российский рынок будет следовать общемировому 
тренду, поскольку мы целиком зависим от импорта олив-
кового масла, — поясняет управляющий партнер компа-
нии «2К» Тамара Касьянова. — Главным нашим постав-
щиком является Испания, доля продукции которой на 
отечественном рынке превышает 50 процентов». 

Между тем в самой Испании рост цен составил всего 
10 процентов, так что на России это повышение скажет-
ся, как уже было сказано выше, несильно. Кроме того, 
низкая покупательная способность населения сдержи-
вает аппетиты поставщиков. Тем более что у оливкового 
масла есть более дешевые альтернативы, так что наши 
потребители вполне могут его заменить.  

Фармацевтика Иностранные компании пытаются 
удержать монопольное положение на российском рынке

Своя таблетка 
ближе к телу

Ирина Юрьева

В 
России выводятся на 
рынок собственные ка-
чественные лекарства, 
программа импортоза-
мещения действует — 

так охарактеризовала развитие 
российской фармы вице-пре-
мьер Ольга Голодец.

Например, доля отечествен-
ных препаратов для программы 
«7 нозологий» за пять лет выро-
сла в 10 раз — с 4,6% до 46% к 
2016 году, причем это инноваци-
онные, сложные в производстве и 
дорогие лекарства.

Стартовавшая с 2010 года го-
спрограмма «Фарма 2020» была 
изначально нацелена на поддер-
жку разработки отечественными 
компаниями аналогов лучших 
импортных лекарств. Для начала 
«наши» получили по сравнению 
с «иностранцами» 15-процен-
тную ценовую преференцию на 
торгах. Затем правительство 
пошло дальше, введя правило 
«третий лишний»: зарубежные 
производители не могут участво-
вать в госзакупках, если препа-
рат производится хотя бы на двух 
российских предприятиях.

Вопрос в том, что считать рос-
сийским. Многие иностранные 
компании локализуют производ-
ство в нашей стране. Но в основ-
ном лишь заключительный этап 
— упаковку готовых лекарствен-
ных форм, которые по-прежнему 
ввозят из-за рубежа. При таком 
«половинчатом» подходе препа-
раты удешевляются незначи-
тельно, зависимость от импор-
тных компонентов не преодоле-
вается.

Поэтому Минпромторг Рос-
сии предложил углубить локали-
зацию, введя «трехступенчатую» 
систему госзакупок. Если компа-
ния производит лекарства по 
полному циклу, начиная с синте-
за субстанции, государство поку-
пает ее продукцию в первую оче-
редь; если такого нет — в конку-
рентную борьбу вступают ком-
пании, использующие импор-
тное сырье; а те, кто занимается 
только упаковкой, отодвигаются 
на третью позицию.

Но даже при таких четко про-
писанных условиях на практике, 
как оказалось, «возможны вари-
анты»: борьба между фармком-
паниями за участие в госзакуп-
ках идет нешуточная, и результат 
далеко не всегда выглядит логич-
ным и справедливым.

Когда в начале прошлого года 
стало известно, что российская 
компания «Ф-Синтез» вывела на 
рынок собственный продукт для 
лечения рассеянного склероза 
(МНН — глатирамера ацетат), это 
было воспринято как большой 
успех отечественной фармы. 

Многие годы единственным 
поставщиком этого препарата в 
Россию была израильская компа-
н и я  Te v a  P h a r m a c e u t i c a l 
Industries Ltd (Teva). Объем ее по-
ставок, по сообщениям СМИ,  — 
до 5 млрд руб. в год.

 «Ф-Синтез» создал полный 
аналог оригинального лекарства, 
не уступающий ему в эффектив-
ности. На это ушло десять лет. И в 
рамках аукциона весной 2016 
года был закуплен российский 
глатирамера ацетат, причем на 
30% дешевле зарубежного ори-
гинального препарата. 

 Израильская компания, фак-
тически лишившись монополии, 

решила оспорить результаты 
торгов и подала иск в Арбитраж-
ный суд. Для этого был найден 
оригинальный предлог: Teva по-
требовала, чтобы дозировки ле-
карства в 20 и 40 мг/мл при про-
ведении закупок были выделены 
в отдельные лоты. Это несмотря 
на разъяснения регуляторов о 
взаимозаменяемости препарата 
в разных дозировках. Такое тре-
бование при проведении торгов 
не позволяет «прописывать» 
лоты под конкретного поставщи-
ка, указывая именно ту дозиров-
ку, которую заведомо может 
предложить только он.

Но, по сути, именно это и пы-
тается сделать Teva. Она пред-
ставляет свой препарат в одной и 
той же лекарственной форме, но 
в двух разных дозировках, как 
два самостоятельных, отдельных 
лекарства. При этом основное от-
личие в том, что двойная дози-
ровка 40 мг/мл вводится пациен-
там 3 раза в неделю, в то время 

как 20 мг — ежедневно. Компания 
приводит цифры приверженно-
сти врачей и большей эффектив-
ности применения именно дози-
ровки 40 мг/мл. При этом амери-
канский суд признал недействи-
тельным патент на препарат в до-
зировке 40 мг/мл, об этом сооб-
щила Hindu Business Line. А в де-
кабре 2016 г., как писали СМИ , 
Бюро по патентам и товарным 
знакам США, признало недейст-
вительными три патента на пре-
парат в «двойной» дозировке. 

Теперь тот же прием исполь-
зуется в России. Подоплека, ско-
рее всего, простая: российский 
аналог выпускается только в тра-
диционной дозировке 20 мг/мл. 
Так что, добиваясь «отдельных» 
закупок для 40 мг/мл, иностран-
ный производитель очевидно 
стремится всеми силами вернуть 
себе монопольное положение на 
российском рынке. 

При этом иностранная компа-
ния заявляет, что на первом ме-
сте для нее интересы пациентов. 
Но вот интересная деталь: около 
десяти лет Teva была единствен-
ным поставщиком лекарства, а 
дистрибуцией его занималась 
российская компания «Биотэк». 
Но в 2013 году, как писали СМИ, 
Teva прекратила отпускать пре-
парат дистрибьютеру. Для паци-
ентов возникла угроза остаться 
без лекарства. В итоге ситуацию 
урегулировал ФАС России. Право 
российского партнера на возоб-
новление поставок было восста-
новлено в суде.

Сохранить монополию на 
продажи своего препарата для 
израильской компании крайне 
важно, ведь именно глатирамера 
ацетат обеспечивал фармкомпа-
нии 20% выручки. Двадцатилет-
ний срок патентной защиты, бла-
годаря которой дженериковые 
компании все это время не имели 

права копировать оригинальное 
лекарство, по данным СМИ, 
истек в 2015 году. К этому момен-
ту копию израильского блокба-
стера сделали не только в России, 
но и в США, где проблема рассе-
янного склероза ничуть не менее 
остра. Появления дженериков, 
особенно когда речь идет о доро-
гих лекарствах, во всем мире 
ждут с нетерпением, потому что 
это означает удешевление стои-
мости лечения.

Желая сохранить прибыли, 
компании-оригинаторы нередко 
пытаются продлить срок патен-
тной защиты. Такую попытку 
Teva предприняла и на североа-
мериканском рынке. Тем не ме-
нее состоявшийся в 2015 году в 
США суд отклонил требование на 
продление патента. Предотвра-
тить выход американского дже-
нерика не удалось. Teva  лиши-
лась своего монопольного поло-
жения на одном из крупнейших 
фармрынков в мире.

Вообще, израильский произ-
водитель то и дело попадает на 
страницы газет из-за конфлик-
тных ситуаций. В 2014 году Евро-
пейский союз , как писали СМИ, 
планировал наложить штраф на 
несколько крупных компаний, 
обвинив фармпроизводителей в 
сговоре, который в итоге привел 
к задержке вывода на рынок бо-
лее доступных препаратов. Сре-
ди этих компаний была Teva . В 
том же 2014 году, по данным 
СМИ, компанию обвинили в том, 
что ее представители платили 
врачу, чтобы тот прописывал па-
циентам ее препараты. Анало-
гичные претензии— использова-
ние незаконных способов увели-
чения продаж своих лекарств — 
компании за последние годы 
предъявлялись и в Румынии. По-
следняя скандальная новость, 
уже с участием нашей страны, 
прозвучала в СМИ совсем недав-
но. Во время очередного разбира-
тельства в США высокопостав-
ленные представители компании 
признались: чтобы получить 
поддержку на российском рынке, 
они давали взятки «высокопо-
ставленным чиновникам». Резо-
нанс в прессе случился громкий.

На таком фоне судебный иск 
израильской компании по пово-
ду пересмотра результатов тен-
дера в суде первой инстанции 
был отклонен. Но рассмотрение 
поданной апелляции заверши-
лось уже в пользу Teva. При этом 
условия тендера еще до отмены 
его результатов компания-опера-
тор «Биотэк» выполнила досроч-
но и в полном объеме. Все паци-
енты получили российское ле-
карство. И теперь из-за продол-
жающегося разбирательства па-
циенты вновь на пороховой боч-
ке, они снова перед угрозой ли-
шиться жизненно важного лекар-
ства. К тому же абсолютно непо-

нятно, как исполнять решение 
суда?

Стоит ожидать, что в рамках 
импортозамещения все больше 
отечественных фармкомпаний, 
как и само государство, неизбеж-
но столкнутся с проблемами нор-
мативного регулирования. Стол-
кновения российской и зарубеж-
ной фармы будут продолжаться. 
Конечно, для рынка важна конку-
ренция. Но она должна быть до-
бросовестной: основанной на 
четко оговоренных и закреплен-
ных нормах. 

Та же Teva заявила осенью 
прошлого года, что локализует 
производство ряда инъекцион-
ных препаратов на российском 
заводе в Кирове. И первым станет 
именно препарат от рассеянного 
склероза. Правда, переносить на 
российскую площадку производ-
ство субстанции производитель 
не намерен — «это нецелесоо-
бразно». И тут снова встает во-
прос: а как же «трехступенча-
тая» система закупок? Будет ли 
учитываться при проведении 
очередных торгов степень лока-
лизации? Будут ли выполняться 
требования минпромторга? Если 
закупки проводить строго по 
ним, у израильской компании 
нет шансов получить госкон-
тракт. Тем более что кроме ЗАО 
«Ф-Синтез» производство глати-
рамера ацетата освоили еще ряд 
российских производителей.

Тем не менее Teva в успехе не 
сомневается. «Первые коммер-
ческие отгрузки готовой лекар-
ственной формы запланированы 
на второе полугодие 2017 года», 
— сообщили в компании. Значит, 
имеются основания для подобно-
го оптимизма?

Ситуация более чем стран-
ная: российские фармпроизво-
дители за последние десять лет 
фактически поднялись с нуля и 
сегодня имеют все основания и 
ресурсы для производства ле-
карств наравне с иностранными 
компаниями.

Сегодня крупные отечествен-
ные компании, которые всегда в 
основном ориентировались на 
государственный сегмент, актив-
но инвестируют в сложные раз-
работки, занимаются импорто-
замещением лекарств по прин-
ципу полного цикла. И только та-
кой подход реально сказывается 
на цене конечного продукта — она 
становится существенно ниже по 
сравнению с зарубежными ана-
логами.

Важная составляющая такого 
успеха отечественных компаний 
— это так называемый pipe-line 
или «конвейер разработок», ко-
торый позволяет предприятию 
постоянно выпускать на рынок 
новые, более доступные лекарст-
ва, учитывая стремление госу-
дарства снизить расходы на гос-
закупки и перестать зависеть от 
импортных поставок. Но чтобы 
этот «конвейер» не прерывался, 
российские производители 
должны быть уверены, что их 
продукция, реально сопостави-
мая по качеству, будет обяза-
тельно востребована в России. 
Если это произойдет, тогда ста-
нет доступной и следующая ам-
бициозная цель — вывод россий-
ских лекарств на международ-
ный рынок.

Рост цен вряд ли отлучит россиян от оливкового масла.

Акцент

 Борьба между фармкомпани-
ями за участие в госзакупках 
идет нешуточная, и результат 
далеко не всегда выглядит 
логичным и справедливым

Благодаря успехам отечественной 
фармы у нас появилась реальная 
возможность «слезть» с импортной 
иглы.

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
сообщает об одной вакансии среди членов Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации — представителей общественно-
сти.

В соответствии с Федеральным законом «Об органах судейского сооб-
щества в Российской Федерации» представителями общественности в Выс-
шей квалификационной коллегии судей Российской Федерации могут быть 
граждане Российской Федерации, достигшие 35 лет, имеющие высшее 
юридическое образование, не совершившие порочащих их поступков, не 
замещающие государственные или муниципальные должности, должности 
государственной или муниципальной службы, не являющиеся руководите-
лями организаций и учреждений независимо от организационно-правовых 
форм и форм собственности, адвокатами и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителей общественности опреде-
лен Регламентом Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации.

Общероссийским общественным организациям юридической направ-
ленности, имеющим государственную регистрацию, и общероссийским 
общественным организациям, основной уставной целью которых является 
защита прав и свобод человека и гражданина, а также научно-педагогиче-
ским коллективам юридических научных организаций и юридических обра-
зовательных организаций предлагается выдвинуть по одному кандидату, 
соответствующему установленным законом требованиям, для назначения 
членом Высшей квалификационной коллегии судей Российской Федера-
ции — представителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата (устав выдвинувшей его органи-
зации, копия свидетельства о государственной регистрации, протокол засе-
дания (собрания), на котором рассматривался вопрос о выдвижении канди-
дата, кадровая справка на кандидата и его характеристика) до 13 марта 2017 
года представляются в Совет Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации по адресу: 103426, Москва, ул. Б.Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кандидатуры будут предварительно 
рассмотрены на заседании Комитета Совета Федерации по конституцион-
ному законодательству и государственному строительству и наиболее под-
готовленные из них будут представлены к назначению на заседании Совета 
Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на привлечение к работе в Высшей 
квалификационной коллегии судей Российской Федерации ярких, талан-
тливых, высокопрофессиональных юристов, способных внести достаточ-
ный вклад в дальнейшее совершенствование судебной системы России.

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации 

В. Матвиенко

За ценами на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Деловой завтрак

Виктор Иванович Нилов
Начальник Главного управления по обеспечению 
безопасности дорожного движения МВД России

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 15 ФЕВРАЛЯ, В СРЕДУ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ 

МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU

Как возобновление 
авиасообщения с Египтом 
повлияет на туризм 
в России
rg.ru/art/1363710

Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Сто лет без царя. Грозит ли России новый 17-й?» 
16 февраля (четверг) в 12.00 исторический клуб журнала  
«Родина» открывает свое первое заседание приглашением к дис-
куссии. В ней принимают участие: Апполон Давидсон — академик 
РАН, доктор исторических наук,  Владимир Лукин — историк-по-
литолог, член Совета Федерации ФС РФ,  Федор Лукьянов —  
политолог, главный редактор журнала «Россия в глобальной поли-
тике», Андрей Петров — кандидат исторических наук, начальник 
аналитического управления Госдумы, Наталия Солженицына —  
президент Фонда Солженицына, Александр Чубарьян — академик 
РАН, научный руководитель Института всеобщей истории РАН. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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с Египтом откроют 
в случае полной 
уверенности в обес-
печении безопасно-
сти россиян 
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АРСЕНАЛ Наши
бронебойные снаряды
оказались в цене 

Броню прошьют 
насквозь

Сергей Птичкин

ОПЕРЕННЫЕ бронебойно-подкалиберные снаряды 
«Манго» начнут выпускать по лицензии в Индии. Они 
входят в боекомплект танков Т-90С, которые считаются 
главной ударной силой сухопутных войск этой страны.

Несмотря на сладкое название, эти снаряды имеют 
просто убойную мощь и способны пробить даже полуме-
тровую лобовую броню любого современного танка. 
Подкалиберными они называются потому, что стрельба 
ведется из 125 мм пушки, а бронебойный сердечник сна-
ряда имеет диаметр 30 мм при массе около пяти кг. 

Интересная особенность из танковой, так сказать, 
жизни. Утвердилось мнение, что «Абрамсы» и «Леопар-

ды» в лоб непроби-
ваемы. Война, кото-
рую на Ближнем 
Востоке начали не 
мы, но в которой ак-
тивно наравне с на-
товским использует-
ся и российское воо-
ружение, показала 
явную завышен-
ность оценки запад-
ной бронетехники. В 
Ираке и Южном Йе-
мене уже сгорело не-
мало «Абрамсов», а 

в Сирии не так давно случился настоящий погром «Лео-
пардов», которые, кстати, считались лучшими танками в 
мире. 

Российские Т-90С и даже Т-72 оказались более живу-
чими. А если говорить о подкалиберных «Манго», то их 
полигонные испытания показали, что они успешно кро-
шат любую броню, даже многослойную. 

Неудивительно, что интерес к российским танкам и 
танковым снарядам на мировом рынке вооружений за-
метно вырос. 

«Манго» имеет достаточно оригинальную для подка-
либерного снаряда конструкцию. Его корпус длиной 574 
миллиметра представляет собой полую трубку, внутри 
которой располагаются бронебойный демпфер и два сер-
дечника из сплава вольфрама, железа и никеля. Повер-
хности сердечников и корпуса разделены специальной 
рубашкой из легкоплавкого металла, благодаря которой 
бронебойные элементы прочно удерживаются на своем 
месте при перевозке, выстреле и в полете. При попада-
нии в цель рубашка плавится и сердечники не расходуют 
энергию на отделение от корпуса. 

Все это в комплексе и обеспечивает высокую броне-
пробиваемость российского снаряда.

Российские снаря-
ды способны про-
бить даже полуме-
тровую лобовую 
броню любого сов-
ременного танка

АВИАЦИЯ Приоткрыты
некоторые секреты
проекта «БраМос»

Потопит 
и авианосец

Ренат Закиев

ПЕРВЫЙ пуск сверхзвуковой ракеты с борта самолета 
Су-30МКИ по морской цели состоится этой весной. Рабо-
ты по созданию гиперзвуковой ракеты, способной раз-
вивать скорость 4—5 тысяч километров в час, уже нача-
лись и займут 2—3 года.

Об этом российским журналистам в Дели рассказал 
управляющий директор российско-индийского СП «Бра-
Мос Аэроспейс» Судхир Кумар Мишра.

«БраМос» будет первой в мире крылатой ракетой для 
тактических боевых самолетов, сочетающей сверхзвуко-
вую скорость, большую дальность действия (до 300 км), 
мощную проникающую боевую часть (масса боевой ча-
сти до 250 кг) и активную головку самонаведения с даль-
ностью обнаруже-
ния до 80 км в секто-
ре сканирования -45 
— +45 градусов. Это 
позволило реализо-
вать принцип «вы-
стрелил — забыл», 
после пуска ракета 
сама найдет цель.

Для пусковых ис-
пытаний были мо-
дернизированы два 
Су-30МКИ. Испыта-
ния начались в кон-
це июня прошлого 
года. «На данный момент модернизированные Су-
30МКИ налетали около 25 часов с ракетой «БраМос» на 
борту. В марте проведем еще три испытания, после чего 
состоятся пуски по морским, а затем и наземным целям. 
Впрочем, мы уже сейчас полностью уверены в успешном 
исходе запусков», — отметил Судхир Кумар Мишра. В ре-
зультате объединения возможностей ракеты «БраМос» и 
истребителей Су-30МКИ получается новый ударный 
комплекс, который не имеет равных по эффективности в 
классе неядерных авиационных вооружений. Кроме 
того, это может значительно расширить круг заказчиков 
истребителей типа Су-30МК. 

Одновременно Россия и Индия ведут работы еще по 
двум проектам — гиперзвуковой ракеты и легкой версии 
«БраМоса».  В них участвуют российское НПО Машино-
строения, Московский авиационный институт и индий-
ское агентство перспективных военных разработок 
DRDO. Ранее гендиректор и генконструктор НПО маши-
ностроения Александр Леонов заявлял, что легкая вер-
сия «БраМоса» сможет устанавливаться на истребитель 
пятого поколения Т-50. 

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1367321

Легкая версия 
«БраМоса»,  вероят-
но, сможет устанав-
ливаться на истре-
битель пятого поко-
ления Т-50

ТОЛЬКО В «РГ» Наш корреспондент побывал на 100-летнем юбилее разведчика — 
Героя России

Сто друзей Алексея Ботяна
Николай Долгополов

З
наете, какое самое главное 
впечатление? Было очень 
тепло и легко, искренне, а 

юбиляр просто великолепен.
Огромный зал заполнен людь-

ми. И какими! Некоторые со зве-
здочками Героя. Все подтянуты, 
хорошо одеты, с прекрасной вы-
правкой. Почти все друг друга 
знают. Это собрался действи-
тельно весь цвет Службы внеш-
ней разведки и каждому опреде-
лено точное место за длиннющи-
ми столами, где не оказалось ни 
единого свободного стула. А в 
центре — он. Легендарный пол-
ковник Алексей Николаевич Бо-
тян — Герой России, разведчик, 
один из прототипов «майора 
Вихря», спасшего Краков от раз-
рушения в конце Великой Отече-
ственной.

Я немного волновался. Знал, 
что пару лет назад Алексей Нико-
лаевич часто пользовался инва-
лидной коляской. Но год назад Ге-
рой встал. И вчера он твердо во-
шел в зал, и боевой народ привет-
ствовал свою гордость троекрат-
ным «ура!».  Человек, послевоен-
ная биография которого по-
прежнему засекречена, был и 
остается примером для коллег, 
выращенных и на его подвигах. И 
все «рода» разведки приветство-
вали легенду. Добрые слова зву-
чали на протяжении четырех ча-

сов.  Дочь Ирина внимательно на-
блюдала за отцом. Но юбиляр  
был бодр, улыбчив, шутил. При-
губил, и не только, не одну рюм-
ку, с мгновенной и в сто лет со-
хранившейся реакцией отвечая 
на тосты. Но самым запомнив-
шимся стало его постоянное: «Я 
по-прежнему солдат».

Наверно, только на этом юби-
лее я и смог представить, сколько 
же сделал Алексей Николаевич 

для разведки. Офицеры разных 
направлений вспоминали о вкла-
де Ботяна в их порой весьма спе-
цифическую работу. Вот уж дей-
ствительно на все руки мастер. 
Порой при выступлении некото-
рых гостей прекращалась даже 
служебная фотосъемка. Но то, 
что Алексей Николаевич Ботян 
был создателем некоторых спе-

циализированных отрядов, ска-
зать все равно можно.

И рассказать, что все чествова-
ние проходило под музыкальное 
сопровождение военно-духового 
оркестра СВР России под руко-
водством полковника Букаткина, 
тоже не возбраняется. И солистка 
ансамбля Ольга с благозвучной 
фамилией Шаляпина пела так ду-
шевно. И выступления старшего 
офицера, дважды лауреата пре-
мии СВР, поэта и певца Анатолия 
Пшеничного с песнями о людях 
его профессии трогали зал. А как 
завела народ «цыганочка». Ее ис-
полнили супруга одного извест-
ного в своих кругах разведчика и 
юная девчушка. Выяснилось: это 
правнучка Ботяна Лиза Котова — 
чемпионка мира по латиноамери-
канским танцам. Я почему-то сра-
зу подумал: родственница, на-
столько похожа на прадеда. Вот 
они, гены Ботяна, прожившего по 
существу жизнь пяти поколений. 
Возможно, в выступлении одно-
клубников Ботяна по волейболь-
ной команде было меньше арти-
стического мастерства. Но «во-
лейболисты» подготовили свой 
выход с  любовью. 

Было такое единение, что за-
служенный артист России Сер-
гей Пускепалис, сыгравший не-
мало ролей разведчиков, даже 
предложил, чтобы всем собрав-
шимся выдали нечто вроде удо-
стоверения: мы — друзья и были 

на 100-летии Ботяна. И нам выда-
ли. Но не удостоверение, а специ-
ально изготовленный к юбилею 
русский сувенир с соответствую-
щей  надписью на наклейке.  Не 
было одного: сюсюканья. А толь-
ко уважение, желание быть похо-
жими. Да, во внешней разведке 
своих почитают. А когда звучали 
здравицы, почему бы не собрать-
ся здесь же и на 105-летие, так хо-
телось, чтоб сбылось. 

Один из руководителей служ-
бы напомнил: более пятидесяти 
ветеранов разведки перешли 
90-летний рубеж. А такие, ныне 
ушедшие, как подрывник Иван 
Григорьевич Старинов, старей-
ший чекист России Борис Игнать-
евич Гудзь, нелегал Михаил Исаа-
кович Мукасей прожили сто лет и 
даже дольше. Эта профессия, как 
говорил ее теоретик, историк и 
атомный разведчик, Герой России 
Владимир Борисович Барковский, 
умерший на 90-м году жизни, обя-
зывает мозг трудиться, помогает 
быть в форме — физической, мен-
тальной, психологической.  Сей-
час старейшина разведки — пол-
ковник и Герой Алексей Николае-
вич Ботян. На днях вместе с дру-
гом Михаилом К. они по многолет-
ней традиции уезжают отдыхать в 
Карелию. Там раздолье — природа, 
рыбалка со спиннингом, который 
подарили Ботяну друзья из пресс-
бюро СВР. Многая вам, Алексей 
Николаевич, лета!

И в 100 лет у Алексея Николаевича 
Ботяна все вот так!

Право Введены новые правила питания заключенных

Меню особого режима

Владислав Куликов

Т
юремное ведомство ут-
вердило правила пита-
ния заключенных. Те-
перь начальник казен-
ного дома обязан сле-

дить, чтобы меню заключенных 
было разнообразным и одни и те 
же продукты не повторялись 
слишком часто. А пища на столе 
была горячей.

В приказе, утвержденном ди-
ректором Федеральной службы 
исполнения наказаний, особо 
указано, что в раскладке продук-
тов на неделю одни и те же блюда 
не должны повторяться более 
двух-трех раз. Поэтому, когда в 
тюрьме каждый вечер на ужин 
макароны, гражданин начальник 
рискует нарваться на неприятно-
сти. 

Суточный рацион заключен-
ного в России должен составлять 
2600 — 3000 к/кал. Это, кстати, 
выше, чем в тех же США. При 
этом у нас теперь запрещено вы-
ставлять на стол заключенных 
блюда, приготовленные все из од-
них продуктов. Например, если в  
обед на первое будет пшенный 

суп, то на второе уже никак нель-
зя подавать пшенную кашу. 

Редкий случай для юридиче-
ского документа — при чтении 
многие положения проекта вызы-
вают аппетит. Ведь документ про-
писывает, как обрабатывать мясо, 
какие супы лучше готовить летом, 
как готовить хороший борщ. 

Летом на первое предлагается 
чаще планировать комбиниро-
ванные или крупяные супы: 
«Рассольник с крупой «Ленин-
градский», «Щи из квашеной ка-
пусты с крупой», «Суп крестьян-
ский с крупой», «Суп картофель-
ный с макаронными изделиями», 
«Суп гороховый», «Суп харчо» и 
так далее.

Первые блюда за решеткой 
должны быть в основном на мя-
сном бульоне. Рыбные супы до-
пускаются только в исключи-
тельных случаях. Например, уха 
на столе заключенного будет до-
пустима, если на второе заплани-
рованы сосиски, сардельки, мя-
сные консервы и прочее. Так что 
к рыбным супам как таковым 
претензий у тюремного ведомст-
ва нет. Но рыба не может быть за-
меной мясу.

Зато ужин рекомендуется 
планировать из рыбного блюда с 
овощным или крупяным гарни-
ром, хлеба, сахара и чая, а для не-
совершеннолетних, содержа-
щихся в воспитательных колони-

ях, планируется к выдаче масло 
коровье. Указывается в приказе и 
как разбить на день калории. На 
завтрак заключенный должен по-
лучать 30 — 35 процентов кало-
рийности. Обед должен быть 
плотным: 40 — 45 процентов ка-
лорийности. Ужин положено де-
лать легким — 20 — 30 процентов 
калорийности.

Вторые мясные и рыбные блю-
да должны готовиться в трех видах 
— вареном, жареном или тушеном. 
Мясные блюда готовятся из говя-
дины, свинины, курицы, индейки, 
а рыбные из наваги, палтуса, тре-
ски, минтая и другой рыбы.

Прописывают температурный 
режим и правила контроля за ка-
чеством пищи. Выдача блюд в обе-
денный зал производится не ранее 
чем за 10 — 15 минут до прихода 
заключенных в столовую. Готовая 
пища выдается только в горячем 
виде. Для первых блюд норма — 75 
градусов. Для вторых — 65 граду-
сов. Для чая — 80 градусов. Холод-
ный чай не наливать.

Вот пример тюремного меню 
для взрослых заключенных. За-
втрак: каша (возможно молоч-
ная) или овощное рагу. Чай с са-

харом. Хлеб. Обед: салат (допу-
стим, соленые помидоры и огур-
цы), первое, второе, хлеб, компот 
(или кисель). Кисель и компот че-
редуются через день.  На первое 
щи из свежей капусты. На второе 
гуляш из мяса говядины с мака-
ронами отварными, соус. На 
ужин рыба-навага жареная с кар-
тофельным пюре. Чай. Хлеб.

Объем первых блюд устанав-
ливается в объеме 0,5 — 0,6 литра. 
Масса вторых блюд не менее 200 
граммов. 

В прошлом году на питание 
одного заключенного в день вы-
делялось 77 рублей. Но тюрем-
ные пайки урезать нельзя. Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний удалось сократить рас-
ходы за счет развития собствен-
ного сельхозпроизводства в ко-
лониях.

Вот так в День открытых дверей 
для читателей «РГ» проходил обед 
в СИЗО «Матросская тишина».

Акцент

 В раскладке продуктов 
на неделю одни и те же блюда 
не должны повторяться 
более двух-трех раз

Читайте также: ФСИН 
предложила организовать 
видеосвидания 
арестованных с адвокатами
rg.ru/art/1345171
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Назначены 
семь генералов
Росгвардии

ГВАРДЕЙСКОЕ 
УСИЛЕНИЕ

Михаил Фалалеев

СРАЗУ семь генералов и один-
надцать полковников назначены 
президентом на командные дол-
жности в Федеральной службе 
войск национальной гвардии 
России.

 Так, по центральному аппа-
рату генерал-майор полиции 
Александр Жилкин назначен на-
чальником Главного управления 
вневедомственной охраны, гене-
рал-майор Виктор Мацюк — на-
чальником Главного управления 
кадров, генерал-майор Василий 
Федорук — начальником Главно-
го управления сил специального 
назначения, полковник полиции 
Эдуард Горячев — заместителем 
начальника Главного управле-
ния государственного контроля 
и лицензионно-разрешительной 
работы.

Полковник Александр Веклич 
главой государства назначен ру-
ководителем Департамента по 
взаимодействию со средствами 
массовой информации и инсти-
тутами гражданского общества.

 Кроме того, есть и другие на-
значения. Например, генерал-
майор Александр Черкасов со-
гласно президентскому указу 
стал первым заместителем ко-
мандующего Северо-Кавказским 
округом войск национальной 
гвардии, генерал-лейтенант Ни-
колай Протас — заместителем ко-
мандующего Северо-Кавказским 
округом, генерал-майор Алек-
сандр Романенко — первым заме-
стителем командующего Северо-
Западным округом, полковник 
полиции Михаил Соболев — заме-
стителем командующего Северо-
Западным округом войск нацио-
нальной гвардии по организации 
вневедомственной охраны и ли-
цензионно-разрешительной ра-
боты, полковник Юрий Бурлаков 
— заместителем командующего 
Приволжским округом по воору-
жению — начальником техники и 
вооружения.

СПЕЦСЛУЖБА 
Наркотики 
пересылают 
почтой

ПЯТЬ 
ТЫСЯЧ ДОЗ 
В ПОСЫЛКЕ

Владимир Богданов

НАРКОПОЛИЦЕЙСКИЕ из сто-
личного Восточного админи-
стративного округа задержали 
мужчину,  подозреваемого в по-
пытке распространения круп-
ной партии наркотиков.

В пресс-службе полиции кор-
респонденту «РГ» рассказали, 
что возле дома по Главной улице 
оперативники задержали 35-лет-
него уроженца ближнего зарубе-
жья. У задержанного были найде-
ны свертки с неизвестным веще-
ством. Экспертиза показала, что 
в свертках был героин общей 
массой более одного килограм-
ма. Наш источник в полиции не 
исключил, что подозреваемый 
может иметь отношение к круп-
ной банде украинских наркотор-
говцев, задержанной на днях в 
России. Найденный у него геро-
ин тождественен изъятому у 
банды наркотику. 

Продолжаются попытки на-
ркоманов получать дурь через 
международную почту. В Ново-
сибирске, после получения по-
сылки из Гонконга, был задер-
жан 26-летний наркоман. В по-
сылке было столько  синтетики, 
что ее хватило бы более чем на 5 
тысяч доз.  

А по материалам краснояр-
ских чекистов   возбуждено уго-
ловное дело в отношении ин-
спектора Красноярской тамож-
ни.  Его автомобиль был останов-
лен сотрудниками ГАИ  для до-
смотра. Была оперативная ин-
формация, что в салоне машины 
находится большая партия дури. 
И действительно, там обнаружи-
ли там  синтетические наркоти-
ки. Таможенник заявил, что при-
обрел их для себя. Ему грозит 
длительный срок заключения. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Подмосковные
полицейские 
предотвратили заказные 
убийства

Киллер 
по вызову

Михаил Фалалеев

СРАЗУ два заказных убийства предотвратили оператив-
ники уголовного розыска Московской области. Офици-
альный представитель МВД России Ирина Волк сообщи-
ла, что в Егорьевске 28-летний местный житель из-за 
возникших неприязненных отношений при ведении сов-
местного бизнеса пытался найти исполнителя убийства 
предпринимателя. За «работу» он предлагал денежное 
вознаграждение в 200 тысяч рублей.

 В роли киллера выступил оперативник. У одного из 
домов на проспекте Ленина в Егорьевске заказчик пере-
дал ему часть обещанной суммы — 60 тысяч рублей. 
И в этот же момент он был задержан.  

Буквально накануне полицейские спасли, по сути, 
жизнь 54-летней жительнице Орехово-Зуево. Ее пыта-
лась заказать 56-летняя гражданка. Выяснилось, что эта 
дама хотела таким образом отомстить новой супруге сво-
его бывшего мужа. Однако о намерениях женщины стало 
известно сотрудникам уголовного розыска, которые взя-
ли под контроль все ее разговоры и встречи. Опять же, ис-
полнителя убийства изобразил оперативный сотрудник. 

 Во время одной из встреч заказчица предложила 
«киллеру» 100 тысяч рублей, причем в качестве аванса 
тут же выплатила 15 тысяч. Оперативники провели ин-
сценировку убийства с фотофиксацией якобы трупа по-
терпевшей. Карточки и даже личные вещи «убитой» по-
казали заказчице. Та передала еще часть денег — 50 тысяч 
рублей, после чего ее задержали. Ей предъявили обвине-
ние и заключили под стражу. 

Крутящий момент
Говорят, инициатором 
поздней прогулки был 
А н а т о л и й  Б а н н ы х . 

Кстати, экс-вице-премьер уже 
попадал в авиакатастрофу: в 
2009 году он был в числе пасса-
жиров вертолета, упавшего у 
горы Черной на Алтае во время 
незаконной охоты на архара. Тог-
да из 11 человек выжили только 
четверо. Семеро, в том числе пол-
пред президента в Госдуме Алек-
сандр Косопкин, погибли. Ране-
ные   более двух суток провели на 
30-градусном морозе. Банных 
тогда отделался сломанным но-
сом. А в 2012 году он вновь ока-
зался в центре скандала, связан-
ного с браконьерством. Правоох-
ранительные органы заподозри-
ли влиятельного экс-чиновника в 
охоте на лосей с вертолета в Ки-
слухинском заповеднике.  

Вполне вероятно, что воздуш-
ная прогулка на Robinson R66 
тоже была незаконной. Утвер-
жденное Министерством при-
родных ресурсов России Положе-
ние о федеральном государствен-
ном учреждении «Алтайский го-
сударственный природный запо-
ведник» запрещает пролет верто-
летов и самолетов ниже 2 тысяч 
метров над заповедником без со-
гласования с его администра-
цией или Росприроднадзором. 
Уже известно, что наземные 
службы не были уведомлены о 
данном полете.

В настоящее время следствен-
ный комитет на транспорте рас-
сматривает три основные версии 
крушения.

— Среди них техническая неи-
справность воздушного судна, 
ошибка пилотирования и небла-
гоприятные погодные условия, — 
сообщила «РГ» старший помощ-
ник руководителя Западно-Си-
бирского следственного управ-
ления на транспорте СК РФ Яна 
Стрижова. — На месте происше-
ствия работает следственно-опе-
ративная группа и криминали-
сты. У авиакомпании «Алтай 
Авиа»,  в  которой вертолет 
Robinson R66 находился на тех-
ническом обслуживании, изыма-
ется документация. Следователи 

опрашивают сотрудников авиа-
компании. На место трагедии 
уже выехали специалисты  Меж-
государственного авиационного 
комитета. 

Не исключено, что вертолет 
мог попасть в боковой ветер. В 
воскресенье вечером Телецкое 
озеро сильно штормило.  Шторм 
в акватории продолжается до 
сих пор. Это значительно ослож-
няет поиски. Тело одной из пас-
сажирок было найдено вчера в 
двух километрах от места кру-
шения — его прибило к берегу. 
Личность погибшей устанавли-
вается. О судьбе других пасса-
жиров и пилота пока ничего не-
известно.

Воздушная разведка также об-
наружила на поверхности воды 
несколько фрагментов и обло-
мок. Но пока добраться до них не 
предоставляется возможным. В 
поисках вертолета задействова-

ны более 250 спасателей. На Те-
лецкое озеро прибыли несколько 
вертолетов Ми-8 , судно на воз-
душной подушке из Бердска, ба-
рокамера с водолазами, осна-
щенными специальным оборудо-
ванием и снаряжением, в том чи-
сле подводным робототехниче-

ским комплексом для проведе-
ния глубоководных поисковых 
работ. Из Иркутска в Горный Ал-
тай экстренно доставили телеу-
правляемый подводный аппарат 
«Фалькон». Глубина водоема в 
месте падения составляет более 
200 метров.

«Robinson R66» — легкий многоце-
левой пятиместный коммерческий 
вертолет производства  США. 
Крейсерская скорость — 222 км/ч, 
дальность полета — 602 км. 

Опубликовано видео 
разрушения боевиками 
памятников Пальмиры
rg.ru/art/1367343

Видео с места 
происшествия на сайте
rg.ru/art/1367341
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Наступающим
сирийским 
войскам 
до Пальмиры 
осталось 
менее 20 км

МИНЫ ПРОТИВ 
ПАМЯТНИКОВ

Иван Петров

О ХОДЕ военной операции по ос-
вобождению древнейшего города 
Сирии Пальмиры вчера проин-
формировало Министерство обо-
роны РФ. Боевые самолеты Воз-
душно-космических сил России в 
настоящий момент оказывают 
поддержку с воздуха наступаю-
щим в направлении Пальмиры 
сирийским правительственным 
войскам. До цели им по состоя-
нию на понедельник, по данным 
российских военных, оставалось 
менее 20 километров.

В Минобороны России напо-
минают, что за прошедшую неде-
лю на «пальмирском» направле-
нии российские самолеты совер-
шили более 90 боевых вылетов. В 
итоге подразделениями сирий-
ских правительственных войск, 
которых поддерживала россий-
ская авиация, были уничтожены 
более 180 объектов боевиков. В 
том числе более 60 опорных пун-
ктов террористов, 15 складов с 
вооружением, боеприпасами и 
военной техникой, 43 боевых 
бронированных машины, а также 
несколько внедорожников, осна-
щенных крупнокалиберными пу-
леметами. Потери террористов 
составили более 200 человек.

В целом же с 7 февраля подра-
зделениями сирийской армии, от-
метили в Минобороны России, 
установлен контроль над терри-
торией площадью 22 квадратных 
километра. Освобождены, в част-
ности, населенные пункты Эль-
Кулейбе и Киркук, а также окру-
жающие их господствующие вы-
соты. Всего же с начала операции 
правительственными войсками 
Сирии при поддержке ВКС Рос-
сии от террористов в провинции 
Хомс освобождено 805 квадрат-
ных километров территории.

Кроме того вчера российские 
военные опубликовали видеодо-
казательства уничтожения бое-
виками ИГИЛ («Исламское госу-
дарство» — международная терро-
ристическая организация, запре-
щенная на территории РФ) объек-
тов историко-архитектурного 
комплекса Древней Пальмиры. 
Российский беспилотный лета-
тельный аппарат зафиксировал 
факт варварского разрушения 
главных достопримечательно-
стей древнего города. На кадрах 
минобороны отчетливо видно, 
что террористами взорван проце-
ниум — центральная часть древне-
го римского театра и колонны те-
трапилона — прямоугольного зда-
ния, возведенного в 270 году на-
шей эры.

«На фоне успешного продви-
жения сирийских войск к Паль-
мире беспилотниками зафикси-
рована очередная активизация 
движения грузовых автомобилей 
террористов в районе древнего 
города. Это свидетельствует о на-
мерениях доставить взрывчатку, 
чтобы максимально разрушить 
остающиеся древние архитектур-
ные памятники перед своим от-
ступлением», — рассказали в во-
енном ведомстве.

Напомним, ранее террориста-
ми в Древней Пальмире были 
взорваны и уничтожены символы 
города и античной Сирии — Три-
умфальная арка, статуя «Лев Ал-
лат», храмы Баалшамина и Бэла, а 
также три наиболее сохранивши-
еся погребальные башни. В ЮНЕ-
СКО осудили варварские деяния 
террористов, назвав уничтоже-
ние культурного наследия Паль-
миры военным преступлением.

При этом в сентябре 2016 года 
в ходе специальной экспедиции в 
Пальмиру российские топографы 
и археологи Института истории 
материальной культуры РАН сов-
местно с военными выполнили 
уникальную аэрофотосъемку 
территории древней Пальмиры. В 
результате были, созданы подроб-
ные ортофотопланы, пространст-
венное разрешение которых зна-
чительно выше, чем у спутнико-
вых снимков. 

За прошедшую 
неделю на «паль-
мирском» направле-
нии самолеты ВКС 
совершили более 
90 боевых вылетов

КСТАТИ
Падение вертолета Robinson R66 не единственный 
трагический случай в акватории Телецкого озера. По 
данным МЧС, в озере, которое входит в число самых 
глубоководных озер России, случались катастрофы 
водных судов, автомобилей и снегоходов. 
14 августа 2006 года здесь  потерпел аварию част-
ный гидросамолет типа «Корвет». На его  борту 
находились пилот и два пассажира. Поиски про-
должались более десяти дней и были прекращены в 
виду их бесперспективности. Не помогло даже при-
менение барокамеры и другого оборудования для 
глубоководных работ. Специалисты полагают, 

что гидроплан унесло подводным течением.
21 января 2009 года под лед ушел снегоход «Буран», на 
котором находились два человека. Тело одного обна-
ружено в 300 метрах от места предполагаемого 
провала. Второй так и не был найден.
11 июля 2011 года на Телецком озере затонуло мало-
мерное судно на глубине 203 метров. На его борту на-
ходились 13 человек. Их них 9 были спасены, четверо 
погибли. Работы по поиску и подъему судна длились 2 
месяца. Оно было обнаружено с помощью аппарата 
«Фалькон». Тела погибших удалось поднять на по-
верхность только в середине сентября.

КОММЕНТАРИИ

 Валерий Шелковников 
член правления Всемирного фонда безопасности 
полетов (FSF), президент МКАА «Безопасность 
полетов»:

— Увы, ситуация с Robinson R66 лишний раз подтверждает: 

кто игнорирует уроки безопасности, обречен на их повто-

рение. Да, Анатолию Банных в 2009 году удалось выжить в 

авиакатастрофе Ми-171 авиакомпании «Газпром авиа». 

Кстати, и тогда командиром вертолета был пилот с боль-

шим опытом — общий налет 12 934 часа.  Но нарушений 

было выше крыши. Полет должен был выполняться как 

транспортный, а стал по сути полетом по отстрелу диких 

животных. Экипаж дезинформировал диспетчера аэро-

порта Горно-Алтайска о своем местонахождении и само-

вольно спрямлял маршрут. Да и пассажиров взяли на борт 

без документального оформления.

Когда экипаж не вышел на связь с центром УВД, была орга-

низована спасательная операция: в ней участвовали 283 

человека, наземные средства, 13 единиц авиатехники. На 

поиски ушло ни много—ни мало 22,5 миллиона рублей. И 

только через двое суток спасатели обнаружили разрушен-

ный вертолет в районе горы Черная. Как потом выясни-

лось, вертолет снизился до недопустимо малой высоты, 

чтобы начать отстрел горных баранов... 

Несколько человек остались живы, но сильно обморози-

лись. Тогда эксперты подняли вопрос о том, что в подоб-

ных трагедиях часто искалеченные пилоты и пассажиры 

гибнут не только от болевого шока, но и как раз от обмо-

рожения. Был поставлен вопрос о том, что в соответствии 

со стандартом ИКАО, на каждом воздушном судне дол-

жен быть аварийный приводной передатчик (emergency 

locator transmitter). Поразительно: в той катастрофе вто-

рой пилот, оставшийся в живых, оказывается, не имел 

знаний и навыков по ручному использованию аварийной 

радиостанции.  

Не могу не вспомнить и еще трагедию. 10 октября 2014 

года не вышел в установленное время на связь Ми-8Т ави-

акомпании «ТуваАвиа», следовавший из района реки Со-

руг в Кызыл. Три члена экипажа и 11 человек погибли. 

Здесь тоже не сработал аварийный радиомаяк. Поиски 

длились очень долго. И только в августе 2015-го во время 

разведки лесных пожаров пропавший вертолет был обна-

ружен. 

Эксперты не устают повторять: законы в авиации написаны 

кровью. Нарушать их — преступление.

Олег Смирнов, 
заслуженный пилот СССР, глава комиссии 
Общественного совета по гражданской авиации 
Ространснадзора:

— Как известно, для полетов авиации общего назначения 

вот уже несколько лет действует принципиально новый, 

уведомительный порядок использования воздушного про-

странства. То есть разрешения для Robinson R66 в соответ-

ствии с новым законодательством было не нужно. Но уве-

домить о полете командир был обязан. Тут ума много не 

надо: просто сообщи по радио, во сколько взлетел, куда ле-

тишь, на какой скорости, на какой высоте и в какой пункт 

приземления. Уведомление было или нет? Если нет, то это 

грубейшее нарушение правил.

Вертолет вылетел практически ночью. Почему? Куда на 

вертолете лететь в темное время суток на высоте ниже низ-

шего эшелона? К тому же погода, мягко выражаясь, была 

неважная... 

Расследование установит причину авиакатастрофы. Ко-

миссия МАК уже приступила к работе. Но, к сожалению, эта 

трагедия еще раз наглядно говорит о проблемах, которые 

существуют в авиации общего назначения. Например, если 

с 1997 по 2005 годы в гражданской авиации с воздушными 

судами АОН произошло лишь 2 авиационных происшест-

вия, то с 2006 по 2015 годы — 169! В том числе 98 катастроф, 

в которых погибло 192 человека. Есть и еще цифры. По ито-

гам 2015 года авиационные происшествия с воздушными 

судами АОН составили 71% от общего числа происшествий 

в российской гражданской авиации. В 2014 году аналогич-

ное соотношение было 60%.  

Вертолеты, принадлежащие авиации общего назначения, 

бьются с печальной регулярностью. Только в прошлом году 

на моей памяти произошло 7 авиакатастроф «вертушек», в 

которых погибли 17 человек. И вот, пожалуйста: начало 

года, а уже пять жертв. 

Слава Богу, мы уже три года работаем без авиационных 

происшествий в системе транспортной гражданской авиа-

ции. Я не говорю о катастрофах в результате терактов. Но 

самоуспокаиваться нельзя. И ситуация с авиацией общего 

назначения — тому подтверждение. 

ТОЛЬКО ФАКТЫ

VIP-КАТАСТРОФЫ 
С ВЕРТОЛЕТАМИ
2000 год — на собственном вертолете разбился известный офтальмолог Святос-

лав Федоров.

2002 год — под Абаканом разбился вертолет Ми-8. Погибли семеро, включая гу-

бернатора Красноярского края Александра Лебедя.

2003 год — в Хакасии потерпел крушение вертолет Robinson-44, на котором ле-

тели гендиректор Западно-Сибирского металлургического комбината Анато-

лий Смолянинов и его супруга.

2003 год — на вертолете Ми-8 погиб сахалинский губернатор Игорь Фархутди-

нов.

2008 год — в Хабаровском крае разбился вертолет «Еврокоптер», за штурвалом 

которого в кресле второго пилота сидел директор самого крупного в Приморье 

производителя колбасных изделий «Ратимир» Александр Труш.

2009 год — на Алтае потерпел крушение вертолет Ми-171 авиапредприятия «Газ-

пром авиа». Из 11 находившихся на борту выжили четверо. Среди погибших — 

полпред президента РФ в Госдуме Александр Косопкин.

2009 год — губернатор Иркутской области Игорь Есиповский погиб в результате 

катастрофы вертолета Bell 407.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ПОЧЕМУ ТАК ЧАСТО ПАДАЮТ ВЕРТОЛЕТЫ 
Сегодня в России резко увеличилось число западных вер-

толетов. По словам экспертов, одна из проблем западной 

техники в том, что она «не умеет прощать». Даже минималь-

ных нарушений или отклонений от технических требова-

ний, правил летной и технической эксплуатации. Вообще 

вертолеты очень чувствительны к конструктивно-произ-

водственным недостаткам и ошибкам пилотирования.

В то же время эксперты уверены: нет никаких оснований 

для того, чтобы безопасность полетов вертолетов в прин-

ципе была ниже безопасности полетов самолетов. Но если 

с самолетами ситуация выправилась прилично, то аварий-

ность «вертушек» продолжает расти.

Несколько лет назад специалисты ГосНИИ гражданской 

авиации привели любопытные цифры соизмеримости ава-

рийности вертолетов в России и США. Оказывается, у нас 

на одну катастрофу тогда приходилось 3,7 происшествия, в 

США — 5,35. Как говорят эксперты, ситуация сегодня если и 

изменилась, то не на много. Что это значит? В России возни-

кающие отклонения от штатной работы чаще заканчивают-

ся аварией или катастрофой. 

Из различных источников известно, что около 85 процен-

тов всех воздушных ЧП происходят по вине человеческого 

фактора. Но это не значит, что виноваты именно пилоты! 

Плохое обслуживание на земле, закачка некондиционного 

топлива — все из этой серии. А «указивки» важных персон, 

которые оказываются на борту?

Например, когда разбился губернатор Александр Лебедь, 

на ленте «черного ящика» сохранилась запись: Лебедь на-

стаивал на взлете в нелетную погоду, но при этом с гене-

ральской прямотой обещал взять на себя всю ответствен-

ность за полет. Вертолетчики говорят, что если бы губерна-

тор выжил, то не дал бы экипаж в обиду.

Лебедь погиб и не смог сдержать обещание.

Кстати, сахалинский губернатор Фархутдинов также лично 

приказал летчикам отклониться от маршрута. По одной из 

неофициальных версий, пассажиры захотели полюбовать-

ся видами местной природы.

Экипаж, конечно, имел полное право отказаться. Но не 

стал этого делать. Вертолет отклонился от курса. «Летная 

невменяемость экипажа» — в среде экспертов этот термин, 

увы, уже не редкость. Это когда угроза безопасности поле-

та отступает на второй план перед риском разочаровать 

VIP-пассажира.

Нет идеально надежной техники. Могут ошибиться и пи-

лоты. Однако когда полеты без правил раз за разом уносят 

человеческие жизни, с этим нужно что-то делать. Пра-

вильно кто-то сказал: для начала — научиться жить по пра-

вилам. 

Кстати, после катастрофы на Камчатке вертолета с сахалин-

ским губернатором МАК предложил подумать об усилении 

ответственности должностных и иных лиц, инициировав-

ших и/или допустивших несанкционированные отступле-

ния от порядка и правил полетов. 

Но вот последняя трагедия. Вертолетом управлял суперпи-

лот, который наверняка все  про все знал. Что, неужели опять 

наступили на те же грабли?..

2009 год. На Алтае разбился вертолет Ми-171. Тогда из 11 находившихся 
на борту выжили четверо, в том числе Анатолий Банных. 

Падение вертолета Robinson R66 не единственный трагический случай в 
акватории Телецкого озера. 
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ЧП Часть Калифорнии 
едва не ушла под воду

Плотину почти 
размыло

Максим Макарычев

ОКОЛО 200 тысяч человек были эвакуированы в поне-
дельник в северной Калифорнии из-за угрозы возникно-
вения техногенной катастрофы. Власти опасались разру-
шения систем основного и вспомогательного (аварийно-
го) водосброса самой большой плотины в стране. Это 
могло привести к выбросу в низину сотен миллионов ку-
бометров воды. Смытым может оказаться город Оро-
вилль с населением в 16 тысяч человек, а также еще ряд 
населенных пунктов. Поэтому, когда вода стала перели-
ваться через край аварийного водосброса, власти и при-
няли решение о срочной эвакуации людей.

В озере Оровилль, расположенном в предгорьях мас-
сива Сьерра-Невада, находится примерно 4,3 миллиарда 
кубометров воды. Чиновники опасаются того, что выход 
из строя систем во-
досброса может выз-
вать приток огром-
ного количества 
воды в реку Фетер, 
которая течет через 
центр города Оро-
вилль. 

Причиной угрозы 
стала выявленная 
эрозия бетона в дни-
ще плотины сначала  
в основном, а затем 
и в аварийном во-
досбросе, возник-
шая  из-за подтопле-
ния самой плотины. 
Рабочие стали заделывать дыру в нем мешками с камня-
ми. Для того, чтобы избежать масштабной катастрофы, 
власти приняли рискованное решение увеличить сброс 
воды из плотины  до 2,8 тысячи кубометров в минуту. По-
мощь американцам предложили их российские коллеги. 
О реакции в США на это предложение пока ничего не из-
вестно.

Население после соответствующего предписания вла-
стей начало покидать свои дома, едва успев захватить 
ценные вещи. На дорогах, ведущих в относительно без-
опасный город Чико, образовались гигантские пробки. 
Некоторые из беженцев стали наполнять воздухом взя-
тые ими из дома надувные лодки, опасаясь, что плотину 
вот-вот прорвет и  вода настигнет их в пути. 

Наряду с техногенным был и природный фактор, едва 
не приведший к катастрофе. Построенная в 1968 году 
плотина Оровилль, самое большое гидротехническое со-
оружение США высотой 235 метров, заполнилась до кра-
ев после нескольких недель проливных дождей. Аварий-
ный водосброс был использован впервые за 50 лет. До по-
лудня воскресенья казалось, что гидросооружение рабо-
тает в штатном режиме. Но вода от дождей и тающего 
снега продолжала поступать в озеро Оровилль в бы-
стром темпе, подняв уровень воды до «чрезвычайного».

На момент подписания номера в печать уровень воды 
в озере стал снижаться. Но предписание об эвакуации 
остается в силе. «Мы пока не имеем возможности ре-
шить, является ли район безопасным, и пока не можем 
допустить возвращения гражданского населения», — зая-
вил местный шериф. Губернатор Калифорнии Джерри 
Браун сообщил, что власти штата направляют в Оро-
вилль весь свой спасательный персонал и ресурсы. На 
помощь властям штата в случае катастрофы готовы 
прийти 23 тысячи американских военных.

Затяжные дожди переполнили озеро, и появилась опасность, 
что самая высокая плотина в США не сможет сдержать напор 
4,3 миллиарда кубометров воды.

Некоторые 
из беженцев стали 
наполнять возду-
хом взятые из дома 
надувные лодки, 
опасаясь, что плоти-
ну вот-вот прорвет

E
P

A
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КАЗУС 

В Норвегии 
предложили 
узаконить 
третий пол

ЛЕГАЛЬНЫЙ 
«ХЕН» 

Анна Федякина

Л Е ГА Л И З О В АТ Ь  третий пол 
и слово для обозначения гендер-
ного нейтралитета в Норвегии 
предложила правящая Рабочая 
партия. По данным норвежской 
телерадиокомпании NRK, такая 
инициатива значится в програм-
ме действий партии на 2017—
2021 годы.

В проекте документа, который 
цитируют журналисты, записаны 
рекомендации — «рассмотреть 
внедрение категории третьего 
пола», чтобы при желании жите-
ли королевства могли не конкре-
тизировать свою половую при-
надлежность в официальных до-
кументах. 

Вместо местоимений «хан» 
(он) и «хун» (она) будет исполь-
зоваться промежуточный вари-
ант «хен». «Я верю, что людям 
следует разрешить использовать 
особенности своей личности, и с 
этой целью закон должен приспо-
сабливаться к реалиям, а не нао-
борот, — заявил представитель Ра-
бочей партии Мани Хуссани. — 
К примеру, в паспорте может обо-
значаться, что человек не являет-
ся ни мужчиной, ни женщиной, 
а принадлежит к третьей катего-
рии».

Первыми нейтральное место-
имение стали употреблять в Шве-
ции. 

С 2010 года слово «хен» актив-
но используют в шведских СМИ, 
когда непонятен пол человека 
или нежелательно конкретизиро-
вать, мужчина это или женщина. 

СКАНДАЛ 
Белый дом обвинил 
Хиллари Клинтон 
в фальсификациях 
на выборах

Вновь спорят 
о голосах 

Евгений Шестаков

ТАК БЫЛИ или не были фальсификации на состоявших-
ся в США президентских выборах? Этот вопрос по-преж-
нему не дает покоя сторонникам Трампа, несмотря на то, 
что формально и победившая, и проигравшая сторона 
официально признали результаты голосования. Однако 
это вовсе не означало завершения дискуссии. И если 
представители штаба Хиллари Клинтон по-прежнему об-
виняют в ее поражении мифических русских хакеров, то 
сторонники Трампа убеждены — их лидер был способен 
одержать победу куда убедительней, если бы не допу-
щенные сочувствующими демократам чиновниками 
многочисленные фальсификации.

В понедельник старший советник Трампа по полити-
ческим вопросам в интервью телеканалу ABC утвер-
ждал, что «Белый дом предоставил огромное количество 
доказательств мошенничества на выборах — речь идет о 
голосовавших людях, живущих более чем в одном шта-
те». По словам Стивена Миллера, против Трампа голосо-
вали как ранее скончавшиеся американцы, так и те, кто в 
принципе не имел американского гражданства. А это на-
рушало права законопослушных жителей США.

Впрочем, ничего принципиально нового чиновник не 
сказал — лишь повторил ранее сделанные заявления свое-
го шефа. Тот в конце ноября 2016 года неоднократно заяв-
лял об украденной у него победе в трех штатах — Вирджи-
нии, Нью-Гэмпшире и Калифорнии, где выиграла Клин-
тон. В этой связи Трамп,  в частности, объяснял, что тыся-
чи людей подвозили в Нью-Гэмпшир на автобусах из со-
седнего штата Массачусетс.  Об этом факте вспомнил в 
эфире шоу The Week и Стивен Миллер. «Проблема подво-
за голосов в Нью-Гэмпшире хорошо известна всем, кто 
там работал. Это реальная и очень серьезная проблема», 
— пояснил он. Тем не менее, доказательств, свидетельст-
вующих о наличии подтасовок, представитель админи-
страции не представил, сославшись на то, что не может 
публично озвучивать такого рода сведения. 

Эксперты признают:  полностью исключать фальси-
фикаций на американских выборах  нельзя. И объясняют 
почему. Во-первых, около 20 штатов США не требуют от 
избирателей удостоверения личности при получении 
бюллетеня. А значит мошенник (в том числе им может 
оказаться иностранец) способен, опять же гипотетиче-
ски, проголосовать 
несколько раз в раз-
ных штатах  — глав-
ное, чтобы имя, ко-
торое он назовет, на-
ходилось в списке за-
регистрированных 
избирателей. Во-вто-
рых, в 10 штатах до 
сих пор используют 
устаревшие машины 
для голосования, 
уязвимые, по мне-
нию аналитиков, для манипуляций с результатами.  Одна-
ко против распространеной «теории подтасовок» играет 
статистика: по данным минюста США, с 2000 по 2014 год 
был выявлен только 31 эпизод, связанный с манипуляци-
ями на выборах.  Тем более, что представители избира-
тельных комиссий в попавших под подозрение штатах 
также стоят на своем — никаких нарушений не было и 
Трамп признал результаты выборов.

Тем не менее стоит обратить внимание на ряд красно-
речивых деталей. Так, в штате Калифорния, попавшем 
под подозрение главы Белого дома в связи с возможными 
фальсификациями, расположены Лос-Анджелес и Сан-
Франциско,  имеющие в США неофициальный статус 
«городов-убежищ». Это означает, что в них не преследу-
ют нелегальных мигрантов, не интересуются их доку-
ментами. Опять же гипотетически, эти люди, при попу-
стительстве местных властей, могли голосовать на выбо-
рах. Понятно, что их кумиром стала Клинтон. 

Среди штатов, которые в числе первых опротестовали 
миграционный указ Трампа,  оказались Вирджиния, 
Массачусетс и Нью-Гэмпшир, которые, по мнению Трам-
па, были замешаны в фальсификациях. А аппеляцион-
ный суд 9-го округа, где рассматривался протест Белого 
дома на приостановку миграционного указа президента, 
по иронии судьбы расположен опять же в Калифорнии.

Кстати, размышляя о фальсификациях на выборах, 
Трамп обратил внимание на странное совпадение: «мер-
твые души» исторически голосовали за демократов и иг-
норировали республиканцев. При этом глава Белого дома 
вспомнил об инциденте 1982 года, когда в Чикаго сразу 
720 покойных американцев «воскресли», чтобы поддер-
жать на выборах представителя Демократической пар-
тии. Впрочем, г-же Клинтон подключение «покойников» к 
избирательной кампании в любом случае не помогло.  Как 
не помогло и устранение в ходе праймериз с помощью ад-
министративного ресурса ее главного конкурента Берни 
Сандерса.  Президентские выборы Хиллари проиграла.         

КОНФЛИКТ  Украинская армия уничтожила лагерь так называемого 
крымско-татарского батальона

Битва за гривны
Павел Дульман

В
чера Вооруженные силы 
Украины (ВСУ) разгромили 
лагерь так называемого 

крымско-татарского батальона 
имени Номана Челебиджихана — 
военизированной структуры 
Меджлиса (экстремистской ор-
ганизации, запрещенной в Рос-
сии) в поселке Чонгар Херсон-
ской области на территории Ук-
раины, рядом с контрольно-про-
пускным пунктом на границе с 
Крымом.

Инцидент высветил не толь-
ко проблему незаконных фор-
мирований на территории Укра-
ины, но и роль никем неприз-
нанного Меджлиса, находящего-
ся на Украине, в местной укра-
инской политике. Разоружение 
боевиков было проведено но-
чью: в лагерь приехали БТР и 
«Урал» из дислоцированного в 
Геническе 34-го батальона 57-й 
бригады ВСУ. Они снесли забор 
вокруг лагеря, раздавили палат-
ки, а военнослужащие разору-
жили боевиков. По описаниям 
очевидцев, применялось огне-
стрельное оружие — военные 
стреляли в воздух и под ноги 
«добровольцам». В ходе зачист-
ки изъято большое количество 
незаконного оружия, включая 
гранатометы и пулеметы, а так-
же взрывчатка и боеприпасы: 
МВД обнародовало впечатляю-
щий список арсенала, находив-
шегося в руках членов общест-
венной организации «Аскер» — 
дочерней структуры Меджлиса, 
под эгидой которой официально 
существовал батальон.

Версии причин, вызвавших 
репрессии против представите-
лей Меджлиса, разнятся. Как 

официально сообщила пресс-
служба оперативного командо-
вания «Юг» ВСУ, боевики втор-
глись на позиции бойцов 57-бри-
гады. «Учитывая специфику по-
дразделения и условия, которые 
сложились, они были задержаны, 
разоружены, выполнены все тре-
бования уставов и других зако-
нодательных актов относительно 
действий в подобных ситуаци-
ях», — заявил представитель ВСУ 
Игорь Бирюков. При этом сам та-
тарский батальон был назван 
«незаконным вооруженным фор-
мированием», а все заявления 
Меджлиса о незаконности его ра-
зоружения — «попытками очер-
нения ВСУ».

Иную историю рассказыва-
ют представители Меджлиса. 
Якобы, поначалу конфликт про-
изошел между местным бизнес-

меном (в Меджлисе особо ука-
зывают на его армянское «про-
исхождение») и членами «Аске-
ра» из-за некоего земельного 
участка. После чего украинские 
в о е н н ы е,  в е д о м ы е  п ья н ы м 
майором — на этом факте наста-
ивают «пострадавшие», небес-
корыстно встали на сторону ма-
лого бизнеса. После обмена вза-
имными обвинениями кон-
фликт неожиданно сошел на 
нет: никто из боевиков, несмо-
тря на найденное незарегистри-
рованное оружие, вероятнее 
всего вывезенное из «зоны 
АТО», не был официально задер-
жан. Более того, оружие, как и 
лагерь, были им оставлены, а ру-
ководивший ночным погромом 

офицер даже принес извинения 
за излишнюю грубость. Об от-
сутствии проблем заявил и гла-
ва Меджлиса, депутат Верхов-
ной рады Рефат Чубаров. «Ин-
цидент на Чонгаре исчерпан, но 
он не мог не случиться, посколь-
ку неоправданно долго затяну-
лось принятие решения о созда-
нии в составе ВСУ или Нацио-
нальной гвардии отдельного 
крымско-татарского воинского 
подразделения», — заявил он.

Действительно, крымско-та-
тарский батальон (исходя из за-
явленной численности скорее 
рота) — единственная вооружен-
ная группировка на Украине, до 
сих пор не являющаяся офици-
альным воинским подразделени-
ем. Причины этого озвучиваются 
разные: от нежелания боевиков 
подчиняться дисциплине и еди-
ному командованию, до необхо-
димости выплаты крупной мзды 
руководству МВД за «легализа-
цию».

Впрочем, это не отменяет 
того, что медовый месяц между 
Меджлисом и официальным Кие-
вом закончился. Сидящие в Кие-
ве крымско-татарские деятели 
регулярно жалуются на отсутст-
вие обещанной Порошенко по-
литической и финансовой под-
держки, и, кроме того, считают 
себя обманутыми из-за фактиче-
ского отказа властей создавать 
обещанную крымско-татарскую 
автономию на территории Хер-
сонской области. Разоружение 
членов «Аскера», занимавшихся 
на Чонгаре неприкрытым рэке-
том и грабежами, окончательно 
лишило бы Меджлис финансо-
вой базы. Пойти на это, судя по 
развитию конфликта, в Киеве не 
решились.

ВЫБОРЫ Бердымухамедов 
переизбран  главой 
Туркмении

Чистая победа

Константин Волков

ДЕЙСТВУЮЩИЙ президент Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедов победил на выборах главы государства, 
набрав 97,69 процента голосов избирателей при явке, пре-
вышающей 97 процентов. Об этом заявила Центральная 
избирательная комиссия Туркмении , огласив предвари-
тельные итоги подсчета голосов. Президент РФ Владимир 
Путин поздравил Бердымухамедова с победой. «Итоги 
голосования подтверждают ваш высокий политический 
авторитет, свидетельствуют о широком признании ва-
ших заслуг на посту главы государства, а также о поддер-
жке вашего курса на дальнейшее укрепление националь-
ной экономики и повышение уровня жизни граждан Тур-
кменистана», говорится в телеграмме. В состоявшихся в 
Туркмении выборах впервые приняли участие три пар-
тии — правящая Демократическая, кандидатом от кото-
рой стал Бердымухамедов,  Партия промышленников и 
предпринимателей и Аграрная партия. Кроме того, 
шесть кандидатов на пост главы государства были выд-
винуты инициативными группами граждан. За выбора-
ми наблюдали 73 человека в составе миссии стран СНГ,  
присутствовали представители из ООН, ШОС, ОБСЕ и 
других международных организаций. 

Следим за ситуацией Повлияют ли беспорядки во Франции  
на президентские выборы?

Под Парижем 
полыхнуло

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В
от уже несколько дней в 
парижских пригородах 
происходят столкнове-
ния между местными 
жителями и полицией.

 В Бобиньи, что примыкает к 
французской столице с востока,  
разгромлен центральный авто-
вокзал, сожжены десятки авто-
мобилей. Чуть было не погибла 
пятилетняя девочка, которая не 
смогла  сразу выбраться из охва-
ченной пламенем машины. К 
счастью,  рядом оказался сердо-
больный гражданин, который 
спас ее, рискуя собственной 
жизнью. 

В другом предместье Парижа 
Аржанте неизвестные напали  на 
рейсовый автобус. Водитель по-
лучил травму головы и был в 
срочном порядке госпитализиро-
ван. В Улисе, что в паре десятков 
километров к югу от города на 
Сене, группа злоумышленников  
набросились на полицейскую ма-
шину с явным намерением разде-
латься с ее пассажирами.  Па-

трульным удалось добраться до 
своего комиссариата, но и там их 
не оставили в покое. Распоясав-
шиеся хулиганы стали забрасы-
вать здание бутылками с зажига-
тельной смесью, и лишь подо-
спевшие отряды жандармерии 
смогли их разогнать. Причиной 
беспорядков стал серьезный  ин-
цидент, произошедший в Ольне-
су-Буа, когда полицейские задер-
жали 22-летнего Тео, применив 
силу и нанеся серьезную травму 
пониже спины.  Правоохраните-
ли проводили операцию по отло-
ву торговцев наркотиками в 
квартале «3000», а Тео, здоровяк 
под два метра, при задержании 
оказал сопротивление.  Сейчас 
он на больничной койке, где про-
ведет еще несколько недель. Че-
тырех ажанов, которые его скру-

чивали, отстранили от службы.  
Их обвиняют в  нанесении се-
рьезных увечий, что может  гро-
зить  судом и тюремным сроком.

Однако население социально 
неблагополучных предместий Па-
рижа, где в основном живут вы-
ходцы из  стран Магриба и Запад-
ной Африки, это не устраивает. 
Они требуют самых жестких мер 
наказания. Причем немедленно. 
Свое негодование они выражают  
как в виде  тысячных манифеста-
ций,  которые местами, как это 
случилось в Бобиньи, перераста-
ют в беспорядки, а  кое-где  пере-
ходят в настоящую герилью. Влас-
ти реагируют, но крайне осторож-
но. Они как огня боятся повторе-
ния бунта, длившегося  несколько 
недель осенью 2005 года в кварта-
лах под Парижем, Марселем, Лио-

ном и  вокруг других  крупнейших 
мегаполисов. Тогда, напомним, 
было сожжено 10 тысяч автомо-
билей,  пострадали 300 админи-
стративных зданий, а бывшему в 
то время президентом Жаку Ши-
раку пришлось ввести в стране 
чрезвычайное положение.

Именно поэтому Франсуа Ол-
ланд поспешил в госпиталь, где 
лечится Тео, чтобы выразить ему 
свое сочувствие, что само по 
себе, отметим, весьма симптома-
тично.

Ведущие французские поли-
тики, они же участники предсто-
ящей через два с лишним месяца 
битвы за Елисейский дворец,  
также  хотели бы избежать «вой-
ны предместий», что, несомнен-
но, отразилось бы на выборах. 
Однако делают это с оглядкой на 
предвыборную кампанию.

Так, лидер Национального 
фронта Марин Ле Пен, выступа-
ющая за наведение порядка в 
стране, в частности, в пригоро-
дах, куда подчас боятся сунуть 
нос правоохранители, сразу ста-
ла на сторону полицейских. В 
эфире радиостанции «Европа 1» 

она заявила, что «делает это 
принципиально». По ее словам,  
«хулиганы ищут любую возмож-
ность, чтобы выразить нена-
висть к Франции, правовому го-
сударству, полиции, совершая 
нападения на их представите-
лей» и напомнила о том, что бу-
дет  бороться беспощадно с  та-
кими проявлениями. Надо ли го-
ворить  о том, что электорат ны-
нешнего фаворита президент-
ской гонки, а за нее готовы про-
голосовать 25 — 26 процентов из-
бирателей, серьезно укрепился 
в решимости  поддержать ее? Ряд 
политологов считают, что если 
волнения  не улягутся, а тем бо-
лее перекинутся на другие реги-
оны, то число сторонников Ма-
рин Ле Пен увеличится, что мо-
жет придать ей положительную 
динамику на самих выборах.

Нынешние столкновения хулиган-
ствующей молодежи с полицией в 
пригородах Парижа могут повли-
ять на результаты президентской 
кампании.

Так называемый крымско-татар-
ский батальон занимался на 
Украине «крышеванием» бизнеса.

Акцент

 Марин Ле Пен сразу стала 
на сторону полицейских

Белый дом предо-
ставил огромное 
количество доказа-
тельств мошенниче-
ства на выборах

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1367336
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СИТУАЦИЯ

Первые лица 
Польши 
не могут 
чувствовать 
себя 
в безопасности

ИЗ ЛИЧНОЙ 
ПРЕДАННОСТИ

Ариадна Рокоссовская

ПЕРВЫЕ лица в Польше бьют 
все рекорды по числу автомо-
бильных происшествий с их уча-
стием. За год в крупные ДТП по-
пали президент, премьер и ми-
нистр обороны, причем не только 
в пределах страны, но и за грани-
цей. Авария, в которую попала в 
минувшую пятницу глава поль-
ского правительства Беата Шид-
ло, вызвала дискуссию: почему 
около двух тысяч сотрудников 
Бюро охраны правительства 
(BOR) не в состоянии выполнять 
свою задачу: обеспечить безопа-
сность примерно 20 человек, ру-
ководящих страной.

Напомним, что премьер Поль-
ши Беата Шидло до сих пор нахо-
дится в больнице после аварии, 
случившейся в конце прошлой 
недели. По официальной версии, 
колонна из трех машин с вклю-
ченными световыми и звуковыми 
сигналами обгоняла Fiat, за рулем 
которого сидел 21-летний мужчи-
на. Тот не понял, что имеет дело с 
кортежем, пропустил первый ав-
томобиль, а затем попытался по-
вернуть. Водитель второй маши-
ны, в которой и находилась глава 
польского правительства, стре-
мясь избежать столкновения, по-
вернул руль влево, в результате 
чего бронированный автомобиль 
врезался в дерево на обочине. Эта 
история вызывает много вопро-
сов. По мнению экспертов, кото-
рых цитирует местное издание 
Rzeczpospolita, если бы кортеж 
ехал с максимально допустимой 
на этом участке скоростью 50 ки-
лометров в час, вряд ли после уда-
ра в дерево передняя часть брони-
рованного автомобиля главы пра-
вительства оказалась бы столь 
сильно разбита.

Но все это только догадки, а до-
ступ к проверенной информации 
получить очень сложно. О том, 
что в ноябре автомобили кортежа 
той же Шидло столкнулись во вре-
мя официального визита в Иеру-
салиме, стало известно из изра-
ильских СМИ. А история с лиму-
зином из кортежа президента 
Польши Анджея Дуды, который в 
ходе ноябрьской поездки в Страс-
бург был припаркован на ночь не 
на территории представительства 
Польши, а на неохраняемом пар-
кинге возле отеля, в результате 
чего его взломали грабители, и во-
все всплыла лишь в конце января. 
По данным местных СМИ, это 
могло стать причиной стреми-
тельной отставки главы BOR гене-
рала Анджея Павликовского в 
конце прошлого месяца. Его ме-
сто занял полковник Томаш Кен-
дзерски, бывший когда-то водите-
лем Ядвиги Качиньской — люби-
мой мамы главы правящей пар-
тии «Право и Справедливость» 
Ярослава Качиньского. У Кендзер-
ски нет большого опыта в обеспе-
чении безопасности ВИП-персон. 
По мнению генерала Романа Пол-
ко — бывшего спецназовца, воз-
главлявшего какое-то время бюро 
национальной безопасности 
Польши, именно в этом заключа-
ется ошибка: сотрудников Бюро 
охраны правительства набирают 
не командиры этой спецслужбы, а 
сами политики, которых они 
должны охранять. И главный кри-
терий — не профессионализм, а 
личное доверие к ним. В результа-
те, по информации издания Polska 
The Times, сотрудники BOR водят 
на прогулку собачку, как это было 
с охраной экс-спикера парламен-
та Людвика Дорна, или ездят за 
пиццей. А потом их невозможно 
уволить, они «слишком много 
знают».

Прошлый год начался с того, 
что у лимузина президента Анд-
жея Дуды лопнула шина и маши-
ну вынесло на обочину трассы, а 
закончился аварией автомобиля 
министра обороны Антония Ма-
черевича, расследование которой 
все еще не закончено. Нынешнее 
ДТП с участием премьера пока-
зывает, что выводы так и не были 
сделаны.

Сотрудники 
безопас ности водят 
на прогулку собач-
ку или ездят за пиц-
цей. А потом их 
невозможно уво-
лить, они «слишком 
много знают» 
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КОШЕЛЕК 
Судебные приставы 
начали активно забирать 
на штрафстоянки 
машины лихачей

Охота 
на невидимок

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы перешли к жестким мерам по от-
ношению к должникам-автовладельцам, и в первую оче-
редь — к лихачам: все чаще машины нарушителей правил 
дорожного движения оказываются на штрафстоянках.

Новые подходы испытала на себе, например, 47-лет-
няя жительница Челябинска, гражданка М., собствен-
ница автомобиля Daewoo Nexia. А также ее сын, актив-
но пользовавшийся маминой машиной.

К концу прошлого года гражданка М. накопила 62 
штрафа на общую сумму более 59 тысяч рублей. На 
уведомления автолюбительница не реагировала, по 
адресу регистрации ее не видели, открытых на ее имя 
счетов приставы не выявили. Казалось бы — вот типич-
ный пример человека-невидимки, которому все нару-
шения сойдут с рук. Но времена изменились, и стать 
невидимкой, по крайней мере, автолюбителю, уже не 
так просто.

Судебные приставы обратились за помощью к ин-
спекторам ГИБДД, чтобы с помощью системы «Поток» 
отследить маршрут передвижения машины и задер-
жать ее. В ГАИ уста-
новили, что указан-
ный автомобиль по 
утрам передвигает-
ся практически по 
одному и тому же 
маршруту в Тракто-
розаводском райо-
не города Челябинс-
ка. 

«31 января 2016 
года судебные при-
ставы в составе сов-
местного экипажа 
выехали для встре-
чи с неуловимой нарушительницей. Но иномарка, не-
смотря на поднятый жезл инспектора, проехала мимо, 
— рассказывают в Федеральной службе судебных при-
ставов. — Погоня не была долгой: поняв безуспешность 
своей попытки скрыться, водитель вынужден был при-
жаться к обочине. За рулем оказался молодой человек 
26 лет, он представился сыном собственницы автомо-
биля. О местонахождении своей матери он предпочел 
умолчать, наличие огромного количества неоплачен-
ных штрафов также не смог внятно объяснить. Судеб-
ные приставы арестовали автомобиль и отправили его 
на ответственное хранение на территорию фирмы-реа-
лизатора. Должнику дали десять дней, по истечении ко-
торых с машиной начнут работу по передаче на реали-
зацию».

Через несколько дней молодой человек полностью 
рассчитался с долгами. «Машину ему вернули, испол-
нительные производства окончены фактическим ис-
полнением», — рассказывают в пресс-службе управле-
ния ФССП России по Челябинской области.

Главная новость именно в том, что приставы стали 
действовать и активней, и жестче. Раньше арестован-
ные автомобили должников, как правило, оставались у 
самих должников на ответственном хранении. Приста-
вы и сейчас не отказались полностью от такой практи-
ки. Где возможно, там арестованные машины остаются 
у должников на какое-то время (пока те не расплатятся 
и арест не будет снят, или пока не подойдет срок вы-
ставлять авто на торги, тогда машину уже по-настоя-
щему заберут). Но все чаще и чаще после ареста маши-
на уезжает на эвакуаторе.

Напомним, летом прошлого года директор Феде-
ральной службы судебных приставов Артур Парфенчи-
ков предложил расширить практику арестов машин у 
злостных нарушителей правил дорожного движения. 
Такой сигнал получили руководители всех региональ-
ных управлений ведомства. Тогда не было речи о том, 
что к рейдам по поиску должников будут подключать 
эвакуаторы. Предполагалось, что порядок останется 
прежним: нашли, арестовали, оставили. Однако жизнь 
внесла коррективы: далеко не всегда возможно назна-
чить должника ответственным хранителем своей ма-
шины. Бывает и так, что некоторые неплательщики 
продолжают игру в прятки, даже увидев приставов воз-
ле своей машины — просто проходят мимо, будто чу-
жие. Причем так поступают даже квалифицированные 
юристы, что делает ситуацию особенно пикантной.

В Бурятии, например, успешная женщина-юрист на-
копила 109 административных штрафов за нарушение 
правил дорожного движения. Судебные приставы аре-
стовали ее автомобиль ToyotaRAV4 прямо возле здания 
суда, куда женщина приехала на судебное заседание. 
«Увидев, что у припаркованной машины ее ожидают, 
она прошла мимо судебных приставов, — рассказывают 
в службе судебных приставов. — Поэтому исполнитель-
ные действия по аресту транспортного средства состоя-
лись в отсутствие должника, но в присутствии понятых. 
В этот же день кроссовер был погружен на автоэвакуа-
тор и доставлен на специализированную стоянку». 

Женщина пыталась обжаловать действия судебных 
приставов, но — безуспешно. В конечном счете, как рас-
сказывает начальник спецотдела по взысканию адми-
нистративных штрафов Управления ФССП России по 
Республике Бурятия Евгения Павлова, должница за-
платила около 203 тысяч рублей, в том числе 3,4 тыся-
чи в качестве оплаты за работу эвакуатора и хранение 
авто на штрафстоянке. В ведомстве особо отмечают: 
каждый автовладелец, имеющий свыше 10 штрафов за 
нарушение правил дорожного движения, находится 
под пристальным вниманием судебных приставов.

БЕЗОПАСНОСТЬ Ведомственную охрану промышленных объектов присоединили 
к Росгвардии

Взяли заводы
Михаил Фалалеев

П
равительство России сво-
им распоряжением присо-
единило ФГУП «Ведомст-

венная охрана объектов промыш-
ленности России», то есть мин-
промторга, к ФГУП «Охрана» Фе-
деральной службы войск нацио-

нальной гвардии.  Теперь более 18 
тысяч человек, обеспечивающих 
безопасность объектов различ-
ных отраслей промышленности, 
официально перешли под контр-
оль Росгвардии. Связано это, во-
первых, с требованием президен-
та усилить контроль за оборотом 
оружия, во-вторых, с целью 

исключения дублирующих фун-
кций,  когда один объект пытают-
ся охранять две государственные 
структуры, и в-третьих, для повы-
шения качества охранных услуг.  

Среди объектов, охраняемых 
ведомственной охраной минпро-
мторга, — Центральный аэроди-
намический институт имени Жу-
ковского, концерн «Океанпри-
бор», предприятия горнодобыва-
ющей и автомобильной промыш-
ленности. 

Эта охранная структура име-
ет 9 филиалов в федеральных 
округах России и более двухсот 
обособленных подразделений в 
отдельных населенных пунктах. 

Главная, так сказать, сила — по-
дразделения военизированной 
охраны, работники которых име-
ют право использовать боевое 
оружие и спецсредства. Но есть и 
технические подразделения. 

После перехода в Росгвардию у 
всех работников сохранятся зара-
ботная плата, льготы и  надбавки в 
установленном ранее размере. 

В руководстве ФГУП «Охрана» 
сообщили, что все договорные 
обязательства — а ведомственная 
охрана минпромторга заключила 
более 400 договоров — будут вы-
полнены в полном объеме без уве-
личения тарифов. Наоборот, пред-
полагается расширение спектра 
услуг и повышение их качества.

Не исключено, что это — толь-
ко начало, и под крыло Росгвар-

дии перейдут охранные структу-
ры и других ведомств. До сих пор 
в стране было 13 федеральных 
органов исполнительной власти, 
имеющих собственные воору-
женные формирования. Как их 
называли раньше — стрелков 
ВОХР. Это, в том числе, и мина-
том, и минфин, и Гознак.   Режим-
ные предприятия, офисы и хра-
нилища охраняют, по сути, гра-
жданские люди. Это — не частные 
охранники. Они официально чи-
слятся в кадрах ведомств, где вы-
ставлены их посты.

Напомним, что законом за-
прещено иметь компаниям с 
частным капиталом собственные 

вооруженные формирования — 
будь то ЧОП или служба безопа-
сности. Коммерческий банк, тор-
говый комплекс или, например, 
швейная фабрика вправе нанять 
только самостоятельную охран-
ную организацию, то есть заклю-
чить с ней договор.  Такие ограни-
чения имеют свой резон — не-
редко коммерсанты создавали 
личные частные армии, выпол-
нявшие порой не совсем закон-
ные прихоти хозяина. После того, 
как законодательство ужесточи-
ли, частным охранникам четко 
обрисовали круг их прав и обя-
занностей, строго запретив дей-
ствовать вне охраняемой терри-
тории и оказывать любое проти-
водействие правоохранителям. 
Что, безусловно, правильно.

Но ведомственная охрана — не 
частная, здесь особые требова-
ния и условия. Даже у миноборо-
ны, помимо обычных военнослу-
жащих, есть штатные военизи-
рованные и нередко вооружен-
ные сторожа, охраняющие са-
мые разные объекты — склады, 
базы, госпитали, ремонтные ма-
стерские, комбинаты бытового 
обслуживания. Кстати, в армиях 
НАТО — это повсеместное явле-
ние: там вообще не отвлекают 
солдат и офицеров на карауль-
ную службу. 

Наиболее многочисленные 
подразделения ведомственной 
охраны у железнодорожников — 
около 60 тысяч человек. На 17 
железных дорогах они ежесуточ-
но сопровождают 60 тысяч ваго-
нов с опасными грузами, дорого-
стоящим высокотехнологичным 
оборудованием.

В законодательстве детально 
прописаны обязанности и права 
работников ведомственной охра-
ны. Так,  у охранника должны 
быть в полном порядке все доку-
менты, удостоверяющие его пра-
вовой статус, прохождение им 
профессиональной подготовки и 
законность выполнения им слу-
жебных обязанностей. Чтобы не 
получилось так, что важный и по-
тенциально опасный стратегиче-
ский объект сторожит взятый с 
улицы случайный человек. 

Но, увы, в жизни бывает вся-
кое. Далеко не всегда на предло-
женную зарплату удается при-
гласить крепкого мужчину, соот-
ветствующего всем параметрам, 
которому можно доверить слу-
жебное оружие. И начальство по-
рой стоит перед выбором: либо 
оставить объект без охраны, 
либо закрыть глаза на некоторые 
«мелкие личные недостатки» по-
тенциального работника. А когда 
происходит ЧП, звучат привыч-
ные ссылки на пресловутый че-
ловеческий фактор. 

ПРОЕКТ

Закон 
разрешит 
давать детям 
двойные 
фамилии

ОТ ПАПЫ 
И ОТ МАМЫ

Владислав Куликов

ГОСДУМА может разрешить да-
вать детям двойные фамилии — 
сразу от папы и мамы. Сегодня 
сдваивать фамилию можно толь-
ко после вступления в брак. Но-
вая инициатива разрешит папам 
и мамам записывать и новоро-
жденного сразу под двумя фами-
лиями через дефис.

Такие поправки могут быть 
внесены в нашумевший законо-
проект, запрещающий давать де-
тям странные имена, например, 
нецензурные или числовые. В 
ближайшие дни  этот проект за-
планирован Госдумой к рассмо-
трению в первом чтении.

Но уже появилась новость о 
том, какие правки депутаты пла-
нируют внести в документ во 
время второго чтения. Как сооб-
щил глава Комитета Госдумы по 
государственному строительст-
ву и законодательству Павел 
Крашенинников, предлагаемая 
поправка позволит родителям 
давать ребенку двойную фами-
лию, образованную посредст-
вом присоединения фамилий 
отца и матери в любом порядке.

По мнению авторов предло-
жения, такая норма уберет се-
мейные конфликты по поводу 
фамилий. Нередко женщины 
предпочитают оставить в браке 
свою прежнюю фамилию, до-
ставшуюся от родителей. Теоре-
тически женщина может и сдво-
ить свою фамилию, присоединив 
к девичьей фамилии фамилию 
мужа. Тогда двойная фамилия 
может перейти к ребенку. 

Но чаще всего женщина ниче-
го не меняет в своих ФИО и оста-
ется по паспорту той же, что и 
была. Если мужа это устраивает, 
то почему нет?

Однако в таком случае, когда 
у каждого родителя фамилия 
одинарная (не путать с ординар-

ной), пусть и разная, то уже 
нельзя записать ребенка под 
двойной фамилией. Приходится 
выбирать что-то одно.  

Поэтому, когда в такой семье 
рождается ребенок, возникает 
вопрос: чью именно фамилию 
ему дать? Либо отцовскую, либо 
материнскую. Сразу две нельзя. 
И далеко не всегда родителям 
удается решить эту проблему 
без серьезного скандала.

Предлагаемой же поправкой 
оговаривается, что фамилия ре-
бенка может состоять не более 
чем из двух фамилий, соединен-
ных при написании дефисом. Та-
кая норма, по мнению авторов 
идеи, помимо прочего уравнове-
сит законопроект о запрете да-
вать нечеловеческие имена де-
тям, так как теперь в законе бу-
дут не только запреты.

В целом же инициатива о за-
прете странных имен была под-
держана правительством страны  
и одобрена многими эксперта-
ми. В частности, в Гражданском 
кодексе предлагается прописать, 
что имя гражданина не может 
состоять из цифровых, буквен-
ных обозначений, числитель-
ных, символов или их любой 
комбинации, ненормативной 
лексики, содержать указания на 
ранги, должности. Соответст-
венно регистрация подобных 
имен запрещается.

Представители органов ЗАГС 
на недавней рабочей встрече в 
Комитете Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству вы-
сказались в поддержку законо-
проекта, поскольку в настоящее 
время правовое регулирование 
данного вопроса отсутствует. Ра-
ботникам ЗАГСа нередко прихо-
дится самостоятельно — уговора-
ми и убеждениями — улаживать 
подобные ситуации, когда роди-
тели хотят «выделить из толпы» 
своего ребенка, давая ему слиш-
ком необычное имя. Отмечается, 
что подавляющее большинство 
таких детей в дальнейшем стра-
дают от излишней фантазии сво-
их родителей и, как правило, чув-
ствуют себя в обществе изгоями.

Законопроект должен соблю-
дать баланс между правом роди-
телей и правом ребенка на имя, 
которое бы не нарушало его ин-
тересы, учитывало его потреб-
ности в нормальной жизни.

Полиция Предложено ввести обязательную геномную 
регистрацию мигрантов

Найдут по генам

Михаил Фалалеев

К
аждый иностранец, 
презжающий в Россию 
для трудоустройства, 
должен будет обяза-
тельно пройти геном-

ную регистрацию. Полицейская 
статистика утверждает, что боль-
шую часть уличных преступле-
ний , в том числе - изнасилование 
детей, у нас совершают мигран-
ты. И если такое преступление не 
раскрывается сразу, по горячим 
следам, то тогда поиск преступ-
ника может затянуться на годы. 
Поэтому такое  предложение вне-
сено в комплексный проект ново-
го федерального закона, направ-
ленного на защиту детей от сек-
суального насилия. 

Есть и другой законопроект. 
Если он будет принят, то количе-
ство людей, которых обяжут за-
регистрировать свою ДНК, ста-
нет больше. В МВД России по по-
ручению правительства подгото-
вили законопроект, вносящий 
изменения в Закон  «О государст-
венной геномной регистрации в 
РФ». Поправки призваны устра-
нить пробелы правового регули-

рования этого весьма щекотли-
вого вопроса, касающегося био-
логических особенностей чело-
века, то есть — персональных дан-
ных. Правоохранители, рассле-
дующие особо опасные преступ-
ления, нередко заходили в тупик, 
наталкиваясь на категорический 
отказ подозреваемых в сдаче ма-
териала на анализ ДНК. Люди 
вполне справедливо опасались 
недостаточного обеспечения за-
щиты своих прав и свобод при об-
работке этих данных, в том числе 
защиты прав на неприкосновен-
ность частной жизни, личную и 
семейную тайну.

 Сейчас обязательной  госу-
дарственной геномной регистра-

ции подлежат люди, осужденные 
и отбывающие наказание в виде 
лишения свободы за совершение 
тяжких или особо тяжких пре-
ступлений, а также всех катего-
рий преступлений против поло-
вой неприкосновенности и поло-
вой свободы личности. Кстати, 
именно так ловят свыше полови-
ны насильников.

  Вообще же эксперты могут 
практически стопроцентно иден-
тифицировать любого человека в 
течение 12 часов. 

Кроме того, регистрируются 
неустановленные лица, биологи-
ческий материал которых изъят 
в ходе производства следствен-
ных действий. Это — особый, тру-

доемкий и весьма щепетильный 
процесс. Сыщик не знает, кто  
преступник и чьи биологические 
следы остались на месте проис-
шествия. Изучению и анализу 
подлежит буквально все — воло-
сы, окурки, одежда, различные 
предметы, которых, возможно, 
касались люди и где могут остать-
ся микроскопические частицы 
слюны, кожи, пота, жировых вы-
делений. Причем не факт, что эти 
следы оставил именно преступ-
ник. Может, идентифицируют 
случайного прохожего, который 
побывал здесь за несколько ча-
сов, а то и дней до события. Поэ-
тому досье так и маркируется — 
«неизвестное лицо».   В такой же 
информационный банк заносят-
ся ДНК и всех неопознанных тру-
пов. И таких вот неопознанных 
объектов на долю экспертов вы-
падает в год свыше 60 тысяч.

Перечень лиц, подлежащих 
обязательной государственной 
геномной регистрации, будет 
расширен за счет всех осужден-
ных и отбывающих наказание за 
совершение преступлений, а так-
же ранее отбывших наказание за 
совершение тяжких или особо 

тяжких преступлений. Возьмут 
ДНК и у подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступле-
ния,  подвергнутых администра-
тивному аресту. По сути, геном-
ная регистрация станет такой же 
обязательной для многих людей, 
как и дактилоскопия. А чтобы 
люди не опасались разглашения 
персональных данных, эту ин-
формацию возьмут под государ-
ственную защиту. 

Вопрос — кто обязан делать 
всю эту работу? Проект предла-
гает исключить из субъектов до-
бровольной государственной ге-
номной регистрации учрежде-
ния судебно-медицинской эк-
спертизы, входящие в государст-
венную систему здравоохране-
ния.  Зэками, подозреваемыми и 
людьми, решившими «геномно 
зарегистироваться» доброволь-
но, должны заниматься органы 
внутренних дел. Так, кстати, ска-
зано в Законе «О полиции». Бюд-
жет для геномных исследований 
у МВД — в среднем полтора мил-
лиарда рублей в год.

Геномная регистрация трудовых 
мигрантов позволит снизить коли-
чество правонарушений.

Более 18 тысяч человек, обеспечивающих безопасность объектов различ-
ных отраслей промышленности, переданы под контроль Росгвардии.

Акцент

 До сих пор было 13 федераль-
ных органов исполнительной 
власти со своими вооружен-
ными формированиями

Акцент

 Следователи нередко заходи-
ли в тупик, наталкиваясь 
на отказ в сдаче материала 
на анализ ДНК

Зато будет запреще-
но использовать 
в именах детей 
цифры, знаки 
препинания и раз-
личные символы

Каждый наруши-
тель, имеющий 
более 10 неоплачен-
ных штрафов ГАИ, 
взят приставами 
на особый контроль

Теперь на какую бы машину ни пересел лихач, приставы его 
вычислят с помощью системы ГАИ «Поток».
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ИНИЦИАТИВА Минстрой 
предложил оборудовать 
квартиры датчиками 
газовой сигнализации

Отключат 
по команде

Ирина Жандарова

ДАТЧИКИ, сигнализирующие об утечках газа, появятся 
в многоквартирных домах. Предложение об установке 
таких приборов — газоанализаторов в квартирах Мин-
строй РФ уже направил в правительство.

Задача такой сигнализации не только оповещать 
жильцов о высокой концентрации газа, который не 
имеет особого запаха. В случае опасности возникнове-
ния взрыва автоматика должна перекрыть подачу газа, 
включить вентиляцию и сообщить о нештатной ситуа-
ции в аварийные службы. 

Оснащение мно-
гоквартирных до-
мов газоанализато-
рами повысит без-
опасность использо-
вания газа в быту и 
минимизирует ава-
рийные ситуации, 
считают в минстрое.

Глава минстроя 
Михаил Мень поя-
снил, что приборы помогут устранить «человеческий 
фактор». «В числе основных причин происшествий, свя-
занных с использованием газа в быту — неправильное 
обращение с оборудованием, самовольное подключение 
к газу, неисправное оборудование, забывчивость гра-
ждан. Установка газоанализаторов поможет защитить 
жителей многоквартирных домов от недобросовестных 
соседей и зачастую от самих себя», — сказал министр.

В России газифицирован каждый большой город. «Не 
обеспечены газом маленькие, удаленные от газовых се-
тей населенные пункты», — рассказывает эксперт Науч-
но-образовательного центра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы государственного управ-
ления (ВШГУ) РАНХиГС Игорь Кокин. 

Оснастить газоанализаторами придется много до-
мов. При этом один прибор стоит около 5 тысяч рублей. 
Для собственников квартир такие затраты могут стать 
непосильной ношей. Но, возможно, платить и не при-
дется. Минстрой предлагает финансирование установ-
ки газоанализаторов за счет газораспределительных 
компаний, подтвердили «РГ» в министерстве.

По инициативе минстроя уже ужесточена ответст-
венность за нарушение работоспособности вентиляци-
онных шахт и введены штрафы для граждан за уклоне-
ние от заключения договора на обслуживание внутри-
домового и внутриквартирного газового оборудования.

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Администрация МО Домбаровский район совместно с 
ПАО «Гайский ГОК» с целью реализации прав граждан 
на информирование и участие в принятии экологически 
значимых решений информирует о проведении обще-
ственных обсуждений (публичных слушаний) материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
проекта «ПАО «Гайский ГОК» Доработка запасов место-
рождения «Осеннее» открытым способом. Технический 
проект. Корректировка № 5. Отвалы вскрышных пород».

Наименование и цели намечаемой деятельности: 
Изменение параметров действующих отвалов при от-

работке месторождения «Осеннее» с целью размещения 
отходов вскрышных пород.

Месторасположение намечаемой деятельности: Орен-
бургская область, Домбаровский район.

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Гайский 
ГОК», 462631, Оренбургская область, г. Гай, ул. Промыш-
ленная, д. 1.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Муниципального образо-
вания Домбаровского района Оренбургской области сов-
местно с заказчиком — ПАО «Гайский ГОК».

Общественные обсуждения состоятся 22 марта 2017 
года в 17.00 по местному времени в актовом зале адми-
нистрации района по адресу: Оренбургская область, Дом-
баровский район, п. Домбаровский, ул. 40 лет Октября, 
д. 20.

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: 

письменная.
Замечания, предложения, вопросы по существу пла-

нируемой деятельности от граждан с указанием личных 
сведений (ФИО почтовый адрес или электронный адрес, 
личная подпись и дата подписания) и общественных ор-
ганизаций (объединений) будут приниматься в течение 
30 дней с даты опубликования извещения организатором 
общественных обсуждений в письменном виде по адре-
су: 462734, Оренбургская область, Домбаровский район, 
п. Домбаровский, ул. 40 лет Октября, дом 20, кабинет 37 
(КУМИ), тел.: 8 (35367) 2-18-45.

Анонимные и/или не соответствующие предмету слу-
шаний замечания, предложения, вопросы рассмотрению 
не подлежат.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду можно по адресу: 462734, Орен-
бургская область, Домбаровский район, п. Домбаровский, 
ул. 40 лет Октября, дом 20, кабинет 37 (КУМИ).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Заказчик ООО «ЭКОКОМ» (юридический адрес: 109004, г. Мос-

ква, пер. Мартыновский, д. 2, почтовый адрес: 111141, г. Москва, 
ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, ИНН 7709852657, КПП 770901001, ОГРН 
1107746328711) уведомляет о проведении общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы раздела «Оценка воздействия на окружающую среду» по 
новому оборудованию и новой технологии — установке «Высоко-
температурное факельное устройство для обезвреживания (очистки) 
биогаза, свалочного газа, шахтного газа, природного газа и других 
промышленных газов в модульном и контейнерном исполнении».

Реализацию объекта экспертизы планируется осуществлять на тер-
ритории Российской Федерации. Заказчик: ООО «ЭКОКОМ» (юри-
дический адрес: 109004, г. Москва, пер. Мартыновский, д. 2, почтовый 
адрес: 111141, г. Москва, ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, ИНН 7709852657, 
КПП 770901001, ОГРН 1107746328711). Ответственный за организа-
цию общественных обсуждений (слушаний) от администрации горо-
да Пущино Московской области ведущий инспектор по охране окру-
жающей среды Гинжул Л.К. С технологической документацией для 
рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно озна-
комиться по адресу: 142290, Московская область, г. Пущино, ул. Ин-
ститутская, 2, к. 309, в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного объявления, время приема с 9.00 до 17.00, телефон для справок 
8 (4967) 73-29-20. Общественные слушания по результатам обсужде-
ний состоятся 20 марта 2017 г. в 17.00 по адресу: 142290, Московская 
область, г. Пущино, ул. Строителей, 18А, конференц-зал. Регистрация 
участников обсуждений с 16.30 20 марта 2017 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оснащение домов 
газоанализаторами 
повысит безопа-
сность жильцов

АВТОПРОМ

Рост продаж
российских
авто начнется
с весны

ЗАВОДИ 
МОТОРЫ

Тарас Фомченков

В ЯНВАРЕ российский автомо-
бильный рынок притормозил и в 
результате выпал из пятерки ев-
ропейских лидеров, уступив ме-
сто Испании. Впрочем, подчерки-
вают эксперты, первый месяц ни-
когда не определяет динамику 
всего года, для этого лучше всего 
дождаться весны. 

По данным информационно-
аналитического агентства «Авто-
стат», продажи легковых автомо-
билей в прошлом месяце состави-
ли более 73 тысяч штук . И это без 
учета легких коммерческих авто-
мобилей. Если прибавить прода-
жи в этом сегменте, а они в пер-
вый месяц 2017 года составили 
6,1 тысячи новых автомобилей, 
то получится 79 с небольшим ты-
сяч реализованных машин. Но 
даже 33,4-процентная позитив-
ная динамика в коммерческом 
сегменте не позволила россий-
скому автопрому закрепиться в 
европейской пятерке. 

Кого мы пропустили вперед? 
Прежде всего, бессменного ли-

дера — Германию. Кстати говоря, 
отрыв этой страны велик не толь-
ко от России, но и от ближайших 
конкурентов по Старому Свету. 
Причем настолько, что вряд ли 
лидер сменится в обозримой пер-
спективе. 

Исходя из данных от нацио-
нальных ассоциациях автопроиз-
водителей Европы, в этой стране в 
январе 2017 года было продано 
241 399 машин (позитивная дина-
мика в 10,5 процента). На втором 

месте, с большим отрывом, Вели-
кобритания, чей результат соста-
вил 174 564 машины (+2,9 про-
цента). Кстати говоря, для туман-
ного Альбиона это максимальный 
показатель продаж с 2005 года. 

Третье место пьедестала за 
Италией, чьи автомобильные ди-
леры продали клиентам 171 556 
машин. Позитивная динамика, 
как и в случае с Германией, доста-
точно серьезная (+10,1 процен-
та). И, как и для Великобритании 
— рекордная, по оценке Итальян-
ской ассоциации автопроизводи-
телей (ANFIA) это лучший показа-
тель за январь с 2010 года. 

«Далее идет Франция с показа-
телем 153 055 автомобилей 
(+10,6 процента). Замыкает пя-
терку лидеров на этот раз Испа-
ния, где, несмотря на завершение 
стимулирующей программы по 
субсидированию покупки новых 
экономичных автомобилей, мест-
ный авторынок продолжает де-
монстрировать рост — в январе на 
10,7 процента до 84 515 машин», 
— говорится в исследовании 
агентства «Автостат».

При этом в ближайшее время 
России Европу догнать не удаст-
ся, уверен исполнительный ди-
ректор агентства «Автостат» Сер-
гей Удалов. «Причина как раз в 
Испании — в этой стране довольно 
серьезные темпы роста авторын-
ка. И так будет ближайшие год-
два. Хотя, например, январь весь 
год не делает и уже с весны в Рос-
сии может начаться рост про-
даж», — объясняет эксперт. 

А вот дальше, уверен Сергей 
Удалов, ситуация может изме-
ниться для нас в лучшую сторону. 
«В России сейчас самый низ рын-
ка и на горизонте ближайших 3—5 
лет есть шансы для хорошего 
прыжка наверх. Тем более, что у 
той же Испании рынок достаточ-
но стабильный и колеблется око-
ло одного уровня, а у нас вполне 
достижима гораздо большая ди-
намика», — резюмирует эксперт. 

ЦИФРА

79
ТЫСЯЧ
легковых и коммерческих авто 
продано в России в январе 2017 
года

Названы самые выгодные 
для перепродажи 
автомобили
rg.ru/art/1367105

Через 3—5 лет 
Россия вернется 
в пятерку европей-
ских стран с макси-
мальными объема-
ми авторынка

ТРАНСПОРТ  В Москве запускают первый хордовый полуэкспрессный автобус 

Между югом и западом 
Светлана Батова 

П
ятнадцатикилометровый 
полуэкспрессный автобу-
сный маршрут вскоре свя-

жет юг и запад столицы, пройдя 
сразу через шесть веток метро. Об 
этом порталу мэра Москвы mos.
ru сообщил заместитель мэра по 
транспорту Максим Ликсутов. 

Маршрут проляжет по южной 
хорде от Каширского шоссе до 
Филей практически по прямой — 
автобусу предстоит сделать толь-
ко один поворот. Начнется он от 
станции метро «Каширская» по 
одноименному шоссе. Затем свер-
нет в Коломенский проезд и даль-
ше по прямой через Нахимовский 
и Ломоносовский проспекты и 
Минскую улицу, захватит стан-
ции Серпуховско-Тимирязев-
ской, Калужско-Рижской, Со-
кольнической, строящейся Кали-
нинско-Солнцевской ветки. А за-
кончится у «Филевского парка» 
Филевской линии метро. Итого — 
шесть линий. Столько же связы-
вает половина Кольцевой ветки 
метро. 

Этот маршрут просился сюда 
давно. Многие местные жители 

ездят от Варшавки до Профсоюз-
ной, с Минской до Университета, 
или даже до Чертанова поверху, 
не спускаясь в подземку. Только 
удобного маршрута не было — 
приходилось добираться с пере-
садками.

 От «Филевского парка» до 
«Профсоюзной» ходит 130-й ав-
тобус, а если нужно дальше, к се-
рой или зеленой веткам, прихо-
дится искать еще какой-то тран-
спорт. Новый автобус существен-
но ускорит это перемещение: 
маршрут будет скоростным с ми-
нимальным количеством остано-
вок, получит номер 908 и станет 
ходить по тактовому расписанию 
раз в несколько минут. Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
«Мосгортранса», под полуэк-
спресс традиционно проложат 
выделенные полосы — по-другому 
скоростные автобусы в столице 
не запускают. Сейчас их, напом-
ним, в Москве девять, ходят они 
практически по всем вылетным 
магистралям. А вот хордовый 
маршрут будет первым. 

Ежедневно полуэкспрессами 
пользуются около 125 тысяч пас-
сажиров.

Резонанс Депутаты Мосгордумы требуют расселения старых 
пятиэтажек

Несносный дом
Александр Мелешенко

Р
ешить проблему ста-
рых пятиэтажных до-
мов в Москве можно 
лишь с  помощью их 
расселения и последу-

ющего сноса. Именно к такому 
выводу пришли депутаты Мо-
сковской городской Думы на 
совместном заседании комис-
сий по ЖКХ и жилищной поли-
тике и по градостроительству. 

Вместе с парламентариями в 
полуторачасовой дискуссии уча-
ствовали эксперты и чиновники, 
которые внятной альтернативы 
сносу предложить не смогли. По 
итогам заседания парламента-
рии решили направить обраще-
ние к мэру столицы с предложе-
нием продлить программу сноса 
ветхого жилья.

Напомню, проблема ветхого 
пятиэтажного жилого фонда 
встала с новой остротой в по-
следние дни — накануне ее под-
нимали на съезде Совета муни-
ципальных образований и на за-
седании комиссии по жилищно-
коммунальному хозяйству Об-
щественной палаты города. 

Вопрос стал особенно актуа-
лен с началом реализации го-
родской программы капиталь-
ного ремонта — в старые пятиэ-
тажные дома рабочие стали при-
ходить в первую очередь, и тут 
стало ясно, что ремонт в них не 
просто малоэффективен, а зача-
стую не имеет смысла. 

Например, чтобы заменить 
канализационный стояк, надо 
разломать перегородку, и тогда 
соседи двух квартир, входя в са-
нузел, смогут наблюдать друг за 
другом. А вынесенная внутрь 
разводка водопровода, как того 
требуют нормативы, уменьшает 
и без того крохотную площадь 
санузлов, где и так сидячие ван-
ны.

И таких нюансов — масса. 
Приходится срезать ветхие бал-
коны, а новые установить, не по-
вредив внешние стены, нельзя. 
Трубы отопления замурованы в 
стены, а новые ставятся уже 
внутри помещений, что тоже 
«крадет» пространство. 

Наконец, в ряде случаев ре-
монт вообще невозможен без 
отселения жильцов — необходи-
мо вскрывать полы и ломать пе-
регородки, чтобы получить до-
ступ к трубам, проложенным 
прямо под полом первых эта-
жей.

— К нам постоянно приходят 
на прием жители Москвы, — под-
черкнул председатель комиссии 
по ЖКХ и жилищной политике 
МГД Степан Орлов. — В городе на 
протяжении почти 20 лет реали-
зуется программа сноса пятиэ-
тажек сносимых серий, она пра-
ктически завершена, осталось 
демонтировать 75 домов. Но мо-
сквичи ставят теперь вопрос — 
что делать тем, кто живет в до-
мах несносимых серий? Эти 
дома нередко даже хуже уже 
снесенных 10—15 лет назад. Си-
туация постепенно начинает на-
каляться.

Эксперты идею капремонта 
пятиэтажек тоже ставят под 
сомнение. Говорят: дома отжили 
свое, устарели не только техни-
чески, но и морально. Люди там 
десятилетиями ютятся на четы-
рехметровых кухнях, где невоз-
можно не то что собраться се-

мьей, но и поставить холодиль-
ник. Высота потолков в этих до-
мах не превышает 2,6 м, пло-
щадь двухкомнатной квартиры 
— не больше 40 «квадратов».

Известный архитектор Миха-
ил Посохин напомнил, что эти 
дома строили после войны, что-
бы в экстренном порядке ре-

шить проблему нехватки жилья. 
О качестве тогда думали мало, 
на первый план выходило коли-
чество квадратных метров. 
Срок службы пятиэтажек со-
ставлял 25 лет, однако они стоят 
уже более чем вдвое дольше.

— Все их системы катастро-
фически требуют замены. Даже 

если сейчас что-то ремонтиро-
вать, то через 5 лет точно все это 
нужно будет сносить, — уверен 
Посохин. — Как ни рассматривай 
эту проблему, путь один — снос 
пятиэтажек и строительство но-
вых домов. Должна быть про-
грамма, разработана «дорож-
ная карта» «волнового» пересе-
ления».

Жильцы ветхих пятиэтажек 
от переселения однозначно вы-
играют — даже при сохранении 
принципа «метр в метр» люди 
получат более просторные са-
нузлы, высокие потолки, каче-
ственную звукоизоляцию. 

Прозвучали на заседании и 
довольно оригинальные предло-
жения. 

— Надо четко показать, что 
получит житель. Меньше мы ему 
при переселении не сможем 
дать. Человек живет на 38 кв. м 
площади, значит, будем проек-

тировать эти 38 кв. м, — сказал 
ректор Национального исследо-
в ател ь с к о го  у н и в е р с и тета 
«Высшая школа экономики» 
Ярослав Кузьминов. — С другой 
стороны, можно дать возмож-
ность человеку доплатить и при-
обрести новую просторную 
квартиру. И мы должны дать че-
ловеку третью опцию — полу-
чить большую квартиру, но, на-
пример, в Новой Москве.

Впрочем, представители сто-
личного правительства были на-
строены куда более скептично. 
Они напомнили, что Москва на-
чала сносить 1722 пятиэтажки 
первого периода индустриаль-
ного домостроения в 1999 году. 
Сейчас — 2017-й, а еще надо сне-
сти 75 домов. Инвесторы, на ко-
торых возлагались большие над-
ежды, далеко не всегда оказыва-
лись добросовестными, в итоге 
многие дома для переселения 
пришлось строить за счет бюд-
жета.

— В результате программа 
длилась значительно дольше и 
стоила намного больше, чем 
предполагалось, — напомнил 
представитель департамента 
градостроительной политики 
столицы Андрей Валуй. — Говоря 
же о новой программе ренова-
ции, необходимо учитывать ог-
ромный масштаб работ. В Фонде 
капремонта озвучили цифру в 
25 млн кв. м недвижимости, тре-
бующей расселения, — эта циф-
ра пугает. Это более семи тысяч 
домов. То есть в четыре раза 
больше, чем в действующей про-
грамме, с которой город справ-
ляется уже почти 20 лет.

Депутаты с чиновниками не 
согласились и заявили, что по-
нимают сложность и масштаб-
ность проблемы, но и другого 
выхода, кроме сноса, не видят. 
Не ремонтировать эти дома 
нельзя, а ремонтировать бес-
смысленно, а подчас и невоз-
можно. 

Председатель комиссии по 
градостроительству Сергей Зве-
рев напомнил, что существует 
социальный запрос —  люди 
должны получить современное 
комфортное жилье. И если ка-
премонт этого дать не может, 
значит, нужен другой выход, и 
говорить о невозможности ре-
шения проблемы неуместно, за-
метил он: «Любой депутат под-
твердит — не проходит дня, что-
бы на прием не пришел человек, 
который проживает в пятиэтаж-
ном фонде».

Депутаты приняли решение 
направить соответствующее об-
ращение к правительству и 
мэру Москвы. Кроме того, эк-
сперты и парламентарии наме-
рены выработать конкретные 
рекомендации для мэрии. 

Программу сноса ветхого жилья 
в Москве нужно продлить, считают 
депутаты. 

Акцент

 Не ремонтировать 
эти дома нельзя, а ремонтиро-
вать бессмысленно, 
а подчас и невозможно. 
Поэтому альтернативы 
сносу эксперты и чиновники 
предложить не могут 
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недвижимости еще нужно рассе-
лить в Москве, говорят в Фонде 
капремонта. А это более семи 
тысяч домов.  
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ПОРА ПОДДАТЬ ХОДУ
КРИЗИС окончился, но государство осталось в долгу пе-
ред населением: за два года реальные доходы людей упа-
ли на 10 процентов. Хорошо бы его поскорее вернуть и 
двигаться дальше. Естественная необходимость обеспе-
чить благополучие граждан определяет границы, в кото-
рых может развиваться экономика России. 

Наши исследования показывают, что оптимальным 
для страны является рост на уровне 4—5 процентов вало-
вого внутреннего продукта (ВВП) ежегодно. Сейчас это 
все еще ничем не гарантировано — рост обозначился, но 
может так и остаться слабым. Чтобы выйти на нужную 
траекторию, мы должны повысить уровень накопления 
до 25—28 процентов ВВП. Это значит, что, скажем, при 
ВВП в 100 триллионов рублей придется тратить 25—28 
триллионов на инвестиции в производство, в жилье, ин-
фраструктуру и так далее. Тогда будем расти быстрее, 
чем в среднем мировая экономика.

Инвестиции, уро-
вень накопления – 
для обычного чело-
века вещи довольно 
абстрактные, а в 
действительности 
они прямо связаны с 
уровнем жизни, ко-
торый ожидает нас 
через несколько лет. 
Расчеты Института 
народнохозяйствен-
ного прогнозирова-
ния говорят о том, 
что при этих 4—5 

процентах роста ВВП России на душу населения к 2025 
будет составлять около 55 процентов от уровня США по 
паритету покупательной способности, а в 2035 году — 
67 процентов. Напомню, что в ходе последнего кризиса 
этот показатель снизился до 40 процентов, а перед этим, 
в 2000-е годы, довольно быстро рос, оттолкнувшись от 
18 процентов в 1998 году. 

Паритет покупательной способности (ППС) показы-
вает разницу в стоимости определенного набора товаров 
или услуг в разных странах. А в номинале наш ВВП при 
превышающих среднемировые темпах роста в 2025 году 
достигнет лишь 35 процентов от уровня США, а в 2035 
году — 60 процентов. 

То есть разрыв между ВВП по ППС и по номиналу со-
кратится с 20 до 7 процентов. Это значит, что экономика 
будет расти не только количественно, но и качественно, 
станет более разнообразной и устойчивой к колебаниям 
внешней конъюнктуры, и все это приведет к существен-
ному укреплению обменного курса рубля. 

А почему бы не попытаться еще раз «догнать и пере-
гнать Америку», довести ВВП до 100 процентов от уров-
ня США? Увы, это невозможно. Дело в том, что в структу-
ре ВВП США все меньшую роль играет реальное произ-
водство при одновременном росте значения финансовых 
услуг. То есть для паритета с США нужно сделать рубль 
резервной валютой, равноценной доллару, а это, во-пер-
вых, довольно дорого, во-вторых, слишком маловероят-
но. Но цифра, близкая к 70 процентам ВВП по ППС Сое-
диненных Штатов, вполне приемлема для обеспечения 
достойного уровня жизни. 

Если же мы останемся с нормой накопления в 20 про-
центов и ниже (как сейчас), то в лучшем случае будем до-
вольствоваться инерционным ростом, который просто 
приведет к тому, что Россия превратится по уровню до-
ходов в страну третьего мира. Тогда к 2035 году наш ВВП 
на душу населения будет даже ниже, чем в полуторамил-
лиардном Китае. 

Мы не можем расти медленно, как сейчас, и не можем 
расти слишком быстро, как Китай, где уровень накопле-
ния превышает 30 процентов. То есть мы можем выйти 
на накопления 30—35 процентов, но в таком случае при-
дется пожертвовать потреблением населения. В нашей 
недавней, советской истории это уже было. Поначалу, 
в период индустриализации и когда мы преодолевали 
страшные последствия Великой Отечественной войны, 
форсирование инвестиций было вполне оправдано, но 
уже в 1970—1980-е годы высокий уровень накопления 
привел к значительному количеству избыточных мощ-
ностей, которые работали «сами на себя».

Чтобы ускорить рост, нужно преодолеть разрывы 
между теми секторами, где сконцентрированы финансо-
вые ресурсы, и теми, где ощущается их острый дефицит. 
Пока мы будем делать этот маневр, экономика сможет 
опираться на доходы от тех секторов, где в последние 
годы были созданы современные производственные 
мощности, которые сейчас загружены не полностью. 
Благодаря этому они могут наращивать выпуск и без ин-
вестиций. Но, конеч-
но, возможности для 
роста у них совер-
шенно разные. 

Топливно-энерге-
тический комплекс 
еще долго будет обес-
печивать базу для 
бюджета, но основой 
для экономического 
развития стать уже 
не сможет — его по-
тенциал ограничен 
1—2 процентами ро-
ста в год. 

Лучше всего перспективы у машиностроения: здесь 
можно было бы добиться темпов роста на уровне 7—8 
процентов в год и даже больше. Однако это только при 
дополнительных усилиях по снижению зависимости от 
импортных комплектующих, по продвижению продук-
ции на внешние рынки и развитию технологий. Ставку 
следует делать на авиастроение, космическую технику, 
энергетическое машиностроение, производство грузо-
виков, добывающей и строительной техники. Здесь есть 
хороший экспортный потенциал.

На уровне 4—5 процентов в год можно поддерживать 
темпы роста химического и строительного комплексов. 
Особенно важен стройкомплекс: его масштабы не такие 
уж и большие, но он обладает мощным мультипликатив-
ным эффектом, выступая драйвером роста для связан-
ных с ним секторов. 

В агропромышленном комплексе можно ожидать под-
держания темпов роста на уровне до 3 процентов в год. 
В первую очередь это возможно за счет наращивания эк-
спорта: потенциал импортозамещения в этой отрасли в 
значительной степени уже реализован. 

Только использовав все эти возможности, мы полу-
чим и более высокое место в иерархии экономик и смо-
жем поднять наш жизненный уровень.

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

Доходы Регионы страны обрастают собственными «зарплатными минимумами»

У кого рубль длиннее

Р
оссийские регионы об-
заводятся собственны-
ми «зарплатными ми-
нимумами». В нынеш-
нем году это впервые 

сделали Орловская область и Ре-
спублика Коми, а до них так по-
ступили еще несколько десятков 
территорий. «Российская газета» 
решила выяснить, для чего реги-
оны это делают, как это влияет на 
их экономику и кошельки мест-
ных жителей.

Свой МРОТ ближе
Право определять внутрире-

гиональный размер минималь-
ной зарплаты, заключая трехсто-
роннее соглашение между про-
фсоюзами, местными властями и 
работодателями, регионы полу-
чили в 2007 году. Обязательным 
условием сделали то, что этот по-
казатель должен был быть выше 
минимального размера оплаты 
труда (МРОТ), который устанав-
ливается на федеральном уровне. 
«Поправки принимались в расче-
те на то, что у регионов найдутся 
собственные ресурсы на увели-
чение зарплат. А это, в свою оче-
редь, постепенно позволит под-
тянуть до приемлемого уровня 
общий минимальный размер 
оплаты труда по стране», — вспо-
минает проректор РАНХиГС 
Александр Сафонов. В те годы он 
занимал должность замминистра 
здравоохранения и социального 
развития России.

Ресурсы у части регионов дей-
ствительно нашлись. Первыми 
собственный «зарплатный мини-
мум» приняли Москва и Чуваш-
ская республика. За ней потяну-
лись другие территории: Буря-
тия, Якутия, Татарстан, Карелия, 
Кемеровская область, Красно-
дарский край. В целом этот опыт, 
как отмечает в своем исследова-
нии старший научный сотрудник 
Центра трудовых исследований 
НИУ ВШЭ Анна Лукьянова, за 
прошедшие годы опробовали 4/5 
всех российских территорий. Ин-
тересно, что многим удалось ис-
полнить мечту российского мин-
труда и в рамках отдельно взято-
го субъекта не только сравнять 
минимальные зарплаты с пре-
словутым прожиточным мини-
мумом, но и сделать их больше. 

Приказано расти
В Ростовской области для рас-

чета «зарплатного стандарта» к 
прожиточному минимуму добав-
ляют 20 процентов. В прошлом 
году получалось 11 600 рублей. В 
нынешнем сумма может вырасти 
до 12 026 рублей. Областные 
власти говорят, что благодаря 
трехстороннему соглашению 
удается поддерживать относи-
тельно высокий уровень зарпла-
ты на большинстве предприятий 
региона. 

Нужно пояснить, что «зар-
платный минимум» обязателен 
для исполнения государственны-
ми и муниципальными учрежде-

ниями региона, частные компа-
нии при определенных усилиях 
от него могут отказаться. Но на 
Дону эту проблему решили. «Тот, 
кто берет на себя повышенную 
ответственность, взамен получа-
ет целый ряд льгот и преферен-
ций, — рассказал «РГ» исполни-
тельный директор Союза работо-
дателей Ростовской области Вик-
тор Нетесанов. — Например, та-
кие компании могут пользовать-
ся всеми возможными формами 
господдержки, в том числе регио-
нальными льготами и субсидия-
ми, бесплатными консалтинго-
выми и юридическими услуга-
ми». Кроме того, им, по словам 
Нетесанова, вручают так называ-
емый «Сертификат доверия». 
Этот документ гарантирует, что 
госинспекция труда пять лет не 
будет проводить в компании ни-
каких плановых проверок. При-
чем если за это время на пред-
приятии не зафиксировано нару-
шений, то мораторий автомати-
чески продлевается еще на три 
года. «На 1 января 2017 года в Ро-
стовской области 143 организа-
ции получили такие сертифика-
ты», — уточнил Нетесанов.

В Орловской области, где ми-
нимальная зарплата в 2017 году 
будет на уровне 10 тысяч рублей, 
профсоюзы намерены добивать-
ся включения пунктов о новой 
«минималке» в коллективные 
трудовые договоры и отраслевые 
соглашения. В этом случае, как 
утверждают профсоюзные лиде-
ры, работники смогут жаловать-
ся в надзорные органы на то, что 
им платят меньше.

А в Хабаровском крае дейст-

вует несколько «зарплатных нор-
мативов». Для жителей южных 
районов края минимальный раз-
мер заработной платы установ-
лен на уровне 11 414 рублей, или 
80 процентов от прожиточного 
минимума. Для населенных пун-
ктов, относящихся к районам 
Крайнего Севера, где условия 
жизни более суровые и уровень 
цен выше, это 12 408 рублей. 

В Кузбассе региональная ми-
нимальная зарплата составляет 
13 890 рублей — целых полтора 
прожиточных минимума.

Работодатели Санкт-Петер-
бурга с 1 января должны платить 
своим сотрудникам зарплату не 

ниже 16 тысяч рублей. Ранее 
МРОТ в Северной столице был 
зафиксирован на уровне 11,7 ты-
сячи рублей. Пусть ненамного, 
но он тоже опережал прожиточ-
ный минимум.

Решение о том, чтобы ради-
кально повысить минимальную 
зарплату в Петербурге, было 
принято еще летом прошлого 
года, объяснялось это борьбой с 
серыми схемами занятости, тем 
более что согласно официальной 
статистике средняя зарплата в 
городе очень неплохая — 48,5 ты-
сячи рублей. В сфере образова-
ния, по данным Петростата, 
люди в среднем получают 50,8 

тысячи рублей, в здравоохране-
нии — 48,5 тысячи, в торговле — 
35 тысяч. 

Кроме того, Петербург офици-
ально считается трудонедоста-
точным регионом, то есть даже 
если все горожане, от младенцев 
до глубоких пенсионеров, станут 
у станка на местных предприяти-
ях, то вакантные рабочие места 
все равно останутся. Поэтому го-
роду приходится активно при-
влекать специалистов из других 
регионов страны. Естественно, 
что в таких условиях работодате-
ли вынуждены предлагать конку-
рентную заработную плату. 

А если денег нет
Достоинство системы регио-

нальных «зарплатных миниму-
мов» в их гибкости, отмечает в 
своем исследовании Анна Лукья-
нова. Эта схема, по ее словам, по-
зволяет учитывать межрегио-
нальные различия, причем не 
только связанные с разнообрази-
ем климатических условий, но и 
в уровне цен, качестве жизни, со-
стоянии региональных финан-
сов. Кроме того, реформа дала 

новый импульс развитию соци-
ального партнерства на регио-
нальном уровне, констатирует 
Лукьянова.

«Высокие зарплаты, конечно, 
приносят пользу экономике. Они 
как минимум увеличивают нало-
говые доходы бюджета, — говорит 
Александр Сафонов. — Но устанав-
ливать собственные минималь-
ные размеры зарплаты, превыша-
ющие федеральный МРОТ, в ны-
нешней ситуации по силам лишь 
регионам с хорошими доходами. У 
дотационных территорий на это 
просто не хватит денег, поскольку 
трехсторонние соглашения на-
кладывают обязательства по уве-
личению зарплат прежде всего на 
региональную и муниципальную 
казну. По этой причине я не ду-
маю, что в ближайшей перспекти-
ве список регионов, где есть соб-
ственные стандарты по мини-
мальной зарплате, расширится».

В реальности именно так дело 
и обстоит. К примеру, в Примо-
рье профсоюзы безуспешно 
бьются за заключение соглаше-
ния о региональном минималь-
ном размере зарплаты уже не 
первый год. Но власти опасают-
ся, что денег не хватит. Поэтому 
там действует федеральный 
МРОТ в 7,5 тысячи рублей. Это 
лишь 56 процентов прожиточно-
го минимума.

ЦИФРА

4/5
РЕГИОНОВ 
успели опробовать практику уста-
новления собственных «зарплат-
ных минимумов».

Подготовили: Юлия Кривошапко, 
Денис Передельский, Александр 
Гавриленко, Юлия Гарднер, 
Вера Черенева, Юлия Потапова, 
Ольга Журман, Владимир 
Таюрский, Александр Ярошенко, 
Светлана Сибина, Анна Скудаева, 
Роман Мерзляков, Тимур 
Алиев, Елена Мелихова, Юлия 
Суконкина, Татьяна Ткачева, 
Светлана Цыганкова, 
Роман Кияшко, Олег Корякин, 
Анна Чистякова, Иван Карасев

Акцент

 В этом году список регионов, 
принявших собственные зар-
платные обязательства, 
пополнили еще два

0,1
 процента прибавила инфля-

ция в первую неделю февраля. 
В январе было 0,6 процента.

37,5
 миллиона тонн может 

превысить российский экспорт 
зерна в этом году.

25
 миллиардов рублей долгов 

по зарплате выплатили в России в 
2016 году.

3,7
 процента составило укре-

пление реального эффективного 
курса рубля к иностранным валю-
там в январе.

10
 процентов — до такого уров-

ня могут опуститься средние ипо-
течные ставки в 2018 году.

471,2
 миллиарда долларов соста-

вил внешнеторговый оборот Рос-
сии по итогам 2016 года.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ТЕНДЕНЦИИ Еще 400 банков в России могут закрыться в течение трех-пяти лет

Остаться в живых
Игорь Зубков

Т
емпы отзыва банковских ли-
цензий в России могут воз-
расти, считают эксперты 

«Российской газеты». По их мне-
нию, основные проблемы в бан-
ковской системе еще только пред-
стоит вскрыть. 

До сих пор отзыв лицензии об-
ычно означал лишь констатацию 
смерти банка. Отсюда огромные 
дыры в их балансах, которые толь-
ко за 2016 год, как уже писала 
«РГ», превысили полтриллиона 
рублей. ЦБ перестраивает надзор, 
стремясь выявлять проблемы на 
ранней стадии. Если это удастся, с 
рынка будет уходить уже не 80—
90, а свыше 100 банков в год.

Драматизировать этот процесс 
не стоит, считают эксперты, на до-
ступность банковских услуг он 
мало влияет.  Его корни — в 90-х, 
когда генеральная лицензия на 
осуществление банковских опе-
раций стоила не дороже новых 
«Жигулей» шестой модели, напо-
минает доцент кафедры фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга РАНХиГС Сергей Хестанов. 
После этого было несколько волн 
сокращения сектора, которые сле-
довали за сильным спадом в эко-
номике либо за ужесточением ре-
гулирования — в 1996, 1999 и 2004 
годах; последняя волна накрыла 
сектор в 2013 году, с приходом в 
Банк России Эльвиры Набиулли-
ной, и пока непонятно, где и когда 
она остановится. Глава ЦБ гово-
рит, что «оздоровление» займет 
еще несколько лет.

Эксперты предполагают, что 
пройдет еще 3—5 лет, прежде чем 
отзыв лицензии у банка, а то и у 

двух-трех сразу, перестанет быть 
привычным событием. Уцелеют 
не более двух-трех сотен банков, а 
то и меньше (нижняя граница эк-
спертных оценок — 30 банков). Но 
для сохранения конкуренции до-
статочно и 10 кредитных органи-
заций, считает Хестанов. 

На топ-200 банков приходится 
95 процентов рынка банковских 
услуг, а на более чем 300 остав-
шихся — 5 процентов, при этом 
среди них есть действительно не-
обходимые региональные игроки, 
говорит главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова. Поэто-
му, по ее мнению, 300 банков — 
вполне достаточно. И чем быстрее 
Банк России закончит расчистку 
рынка, тем лучше, считает она: 
экономика не растет, спрос на кре-
диты очень ограничен, и уход сла-
бых и нежизнеспособных банков 
производит минимальный эффект 
на экономическую активность. 

«Оздоровление»преследует две 
основные цели: выведение с рынка 
финансово неустойчивых банков и 
недобросовестных игроков. По со-
стоянию на 1 июля 2016 года не ме-
нее 394 банков из существовавших 
тогда 641 имели признаки фальси-
фикации балансовых данных, под-
считал ведущий эксперт Центра 
макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования 
Михаил Мамонов. Как показывают 
его расчеты, фальсификация от-
четности маскировала «дыры» в 
капитале на сумму 5,6 процента 
ВВП (около 5 триллионов рублей). 
При этом объем «дыр» в капитале 
банков, которые лишились лицен-
зий с середины 2013 года до октя-
бря 2016 года, составил «лишь» 2,2 
процента ВВП. 

В пределах топ-30 банков по ве-
личине активов «дыры» в балан-
сах могут составлять от 0,8 до 1 
триллиона рублей (около 1/6 со-
вокупного капитала), в остальных 
банках из первой сотни ситуация 
может быть гораздо более драма-
тичной — часть из них может скры-
вать «дыры» на общую сумму от 
2,2 до 2,9 триллиона рублей, это 
три совокупного капитала груп-
пы. За пределами топ-100 «дыры» 
в капитале оцениваются в сумму 
от 1,5 до 1,8 триллиона рублей.

Несмотря на то, что в 2016 году 
банковский сектор увеличил при-
быль почти в пять раз по сравне-
нию с предыдущим годом (до 
уплаты налогов — 930 миллиардов 
рублей), убыточными остаются 
более 150 банков, из которых 29 
приходится на топ-100 по акти-
вам, говорит эксперт Аналитиче-

ского центра при правительстве 
Даниил Наметкин. Во многом это 
объясняется активным кредито-
ванием отраслей с тяжелым фи-
нансовым положением. Самыми 
проблемными отраслями остают-
ся строительство с 20-процентной 

долей просроченной задолженно-
сти в кредитном портфеле и роз-
ничная торговля, которая проде-
монстрировала наибольший при-
рост просрочки за 2016 год в абсо-
лютном выражении (+ 52,9 мил-
лиарда рублей) из-за непрекраща-
ющегося падения реальных распо-
лагаемых доходов населения, ко-
торое длится уже 3 года подряд.

По словам Наметкина, на дан-
ный момент просроченная задол-
женность в совокупном кредит-
ном портфеле выше 15 процентов 
у 23 банков, из которых 17 входят 
в топ-100. Это говорит о рисках 
возникновения у них недостаточ-
ности капитала.

Опыт показывает, что банк 
может маскировать свои пробле-
мы довольно долго, 2—3 года, это 
зависит от масштаба скрывае-
мых операций и ловкости менед-
жеров и собственников. При 
этом и ЦБ может проявлять мед-
лительность при принятии реше-
ния об отзыве лицензий у нежиз-
неспособных банков, и тому есть 
два основных объяснения, счита-
ет Михаил Мамонов. Во-первых, 
надежды, что отраслевая ситуа-
ция улучшится, и проблемы бан-
ка исчезнут сами собой, а с ней и 
стимулы к «рисованию» капита-
ла. Во-вторых, это потенциаль-
ное давление со стороны государ-
ства, которое может испытывать 
Банк России, когда сталкивается 
с проблемами у системообразу-
ющего банка. Сергей Хестанов 
называет другую причину — про-
изводительность надзора блока 
имеет свои физические пределы, 
отсюда более или менее постоян-
ное количество отозванных ли-
цензий за последние 3,5 года. 

Акцент

 Убыточными остаются свыше 
150 банков, из которых 
29 приходится на топ-100 
по размеру активов

КОМПЕТЕНТНО

Нурида Ибрагимова,
юрист 
«Национальной юридической службы»:

— Работодатели, работающие в регионе, могут отка-

заться от присоединения к трехстороннему согла-

шению об утверждении минимального размера зар-

платы. 

Для этого нужно предоставить мотивированный 

письменный отказ в течение 30 календарных дней 

со дня официального опубликования предложения о 

присоединении к региональному соглашению. К ука-

занному отказу должны быть приложены протокол 

консультаций работодателя с выборным органом 

первичной профсоюзной организации, объединяю-

щей работников на этом предприятии или в этой ор-

ганизации, и конкретные предложения по срокам 

повышения минимальной заработной платы работ-

ников до размера, предусмотренного соглашением, 

в которые работодатель может уложиться.

Кроме того, работодатель обязан будет по каждо-

му приглашению руководства региона и комиссии 

по регулированию социально-трудовых отноше-

ний участвовать в совместных консультациях по 

вопросу повышения зарплат. Отказаться от уча-

стия нельзя.

Если работодатель не предоставил мотивированно-

го отказа, соглашение считается распространен-

ным на этих работодателей и подлежит обязатель-

ному исполнению.

Границы, в которых 
развивается 
экономика, должны 
определяться 
заботой о благопо-
лучии граждан

Как минимум 
четверть доходов 
страны нужно тра-
тить на инвестиции 
ради приемлемого 
уровня жизни
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394
БАНКА 
на 1 июля 2016 года имели, по дан-
ным экспертов, признаки фальси-
фикации балансовых данных.
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Отобранное счастье
НАТАЛЬЯ БОРОВИКОВА (ПРЕД-

СЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ВСЕРОССИЙ-

СКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИ-

ЗАЦИИ «СООБЩЕСТВО МНОГОДЕТНЫХ И ПРИ-

Е М Н Ы Х  С Е М Е Й  Р О С С И И » ) :  Однажды 
я пыталась говорить с так изъя-
тым ребенком. У него были кра-
сные глаза, и он не мог ответить 
ни на один вопрос. Спрашиваю 
у инспектора по делам несовер-
шеннолетних: вы видите, что он 
в колоссальном стрессе? А он 
лишь руками разводит: «Я защи-
щаю права детей». Какая же это 
защита?!
ДИАНА МАШКОВА (ПРИЕМНАЯ МАМА, ПИСА-

ТЕЛЬ, СОЗДАТЕЛЬ КЛУБА ПРИЕМНЫХ СЕМЕЙ 

В МОСКВЕ): Изъятие самый травми-
рующий удар для ребенка. Ему 
кажется, что его опять предают и 
бросают. Моя 15-летняя прием-
ная дочь, услышав про изъятие 
детей из семьи в Зеленограде, 
плакала целый день. И спрашива-
ла: «А меня не заберут?» и «Что 
мне делать, если за мной при-
дут?». Я лично знаю десять чело-
век, которые приостановили 
процедуру оформления прием-
ных детей в семью из-за шокиру-
ющих историй с изъятием.

— Давайте попросим психолога 
рассказать нам, что чувствуют 
дети.
ЕЛЕНА ЖИТОМИРСКАЯ (ПРИЕМНАЯ И КРОВ-

НАЯ МАМА И ПСИХОЛОГ): Лучше всего 
чувства ребенка описывает вот 
такой диалог. Психолог: «Что ты 
чувствуешь?». Десятилетняя де-
вочка, изъятая из семьи: «Ниче-
го. А что мне нужно чувство-
вать?».

Изъятые дети испытывают 
«стокгольмский синдром». И 
всегда, как заложники, присоеди-
няются к мнению того взрослого, 
что находится рядом. Вне зависи-
мости от того, защищает он их 
или угрожает им. Инспектор же и 
полицейский обычно априори 
уверены в своей правоте и при 
этом не понимают и не старают-
ся понять семейную ситуацию, 
они допускают огромное количе-
ство ошибок. Во всех случаях 
изъятия детей обязательно ну-
жен профессиональный психо-
лог с опытом работы с сиротами. 
(Сироты дети не единожды трав-
мированные, и обычных знаний 
детского психолога для работы с 
ними недостаточно). А психологу 
еще и полезен личный опыт вос-
питания приемного ребенка. Я 
десять лет работаю психологом в 
службе сопровождения семей и 
вижу, что мои коллеги, не имею-
щие такого опыта, не всегда мо-
гут понять поведение вчерашних 
сирот. Если у приемного ребенка, 
год прожившего в семье, находят 
под подушкой корочки хлеба, это 
не значит, что родители его не 
кормят. Это лишь сигнал нам, 
психологам, что травма до конца 
не проработана. Проживание 
травматического опыта может 
длиться годами. А органы опеки и 
полиция не в состоянии все это 
понять. От этого и возникают 
изъятия «на всякий случай».
СВЕТЛАНА СТРОГАНОВА ( 5 ДЕТЕЙ, ДВОЕ РОД-

НЫХ, ОДИН УСЫНОВЛЕННЫЙ И ДВА ПРИЕМ-

НЫХ): Работники органов опеки и 
соцзащиты и работники комис-
сии по делам несовершеннолет-
них должны проходить подготов-
ку. Хотя бы ту, что в обязательном 
порядке проходят приемные ро-
дители. 

Прозрачная семья
— Чьи и какие жалобы иницииру-
ют проверки приемных семей?
АНДРЕЙ ЯКИМ (14 ДЕТЕЙ НА ВОСПИТАНИИ, ИЗ 

НИХ 5 ИНВАЛИДЫ, ДВОЕ УЖЕ ВЫРОСЛИ И ЖИ-

ВУТ САМОСТОЯТЕЛЬНО): Нашу семью 
долго всем ставили в пример, 
снимали телесюжеты. Но одна-
жды органы опеки уговорили нас 
взять под опеку шестнадцатилет-
него  подростка:  он срочно 
нуждался в пересадке почки, а 
сделать операцию без опекуна 
было невозможно. Мы согласи-
лись, чтобы спасти мальчику 
жизнь. Хотя сразу предупредили, 
что это будет неполноценное 
опекунство. У нас уже 14 детей на 
воспитании и адаптировать к се-

мье 15-го ребенка, который всю 
жизнь прожил в детдоме, а по-
следние два года пролежал в 
больнице на диализе, нам будет 
трудно. Его устроили в ДГКБ, на-
шли почку, слава Богу, она при-
жилась. Но мы не смогли за ним 
ухаживать. Платили деньги ма-
мочке, которая лежала с ребен-
ком в той же палате, чтобы она 
ухаживала за ним. Покупали и 
приносили еду, лекарства. Потом 
мальчик попал в православный 
детский дом «Павлин», и на нас 
посыпались жалобы в опеку, про-
куратору, департамент соцзащи-
ты на недобросовестное испол-
нение опекунских обязанностей. 
В жалобах есть требование до-
сконально проверить нашу при-
емную семью. Мы уже написали 
кучу объяснительных.

— Кстати, детский омбудсмен в 
Ленинградской области Тамара 
Литвинова предложила ограни-
чить количество приемных де-
тей в семье до 8 человек. Если де-
тей больше, возрастают риски 
межличностных конфликтов, а 
опекун может не справиться со 
своими обязанностями.
ГА Л И Я  БУ Б Н О В А  ( Т Р О Е  К Р О В Н Ы Х  Д Е Т Е Й , 

ОДИН РЕБЕНОК УСЫНОВЛЕН, 9 ПРИЕМНЫХ 

ДЕТЕЙ, СРЕДИ НИХ ЕСТЬ ИНВАЛИДЫ): А на 
нас пришла жалоба после того, 
как муж на приеме у медсестры 
строго придержал приемного ре-
бенка, у которого надо было 
взять кровь, и при этом прере-
кался с медсестрой. В тот же день 
медсестра написала жалобу. А ве-
чером к нам пришла комиссия по 
делам несовершеннолетних и, не 
найдя у ребенка синяков, написа-
ла, что он в жаркий день укрыт 
одеялом. Мы сразу подготовили 

все необходимые бумаги и объя-
снения. У нас грамотная служба 
опеки, она во всем разобралась, и 
дети пока с нами. Но мой муж 
плакал: зачем нам все это?
НАТАЛЬЯ ГОРОДИСКАЯ: Давайте не ув-
лекаться и не рассчитывать на то, 
что на нас никто не напишет жа-
лобы и не придет с проверкой. За-
ключая договор приемной семьи, 
мы видели, как четко там пропи-
сан пункт о том, что мы не долж-
ны препятствовать органам опе-
ки приходить к нам и контроли-
ровать положение дел. Семья с 
приемными детьми — это всегда 
более «прозрачная» семья, чем 
обычная. Взяв ребенка, мы не мо-
жем всем отвечать: «Не вмеши-
вайтесь». Такая инстинктивная 
реакция понятна, но не верна. Да, 
проверки — это не всегда прият-
но, но раздающиеся в Интернете 
призывы вообще не пускать ор-
ганы опеки на порог недопусти-
мы. Общество вправе требовать 
от нас «прозрачности».

Важнее другой вопрос к орга-
нам опеки: почему они занима-
ются исключительно контролем? 
Ведь семье нужны поддержка и 
сопровождение. «Я воспитала 
троих своих детей, значит, смогу 
и десять приемных» — наше роди-
тельское заблуждение. Прием-
ные дети особые. И хоть в школе 
приемных родителей, теперь 
обязательной для всех, рассказы-
вают, что такое травма и теория 
привязанности, но едва ребенок 
оказывается в семье, неизбежно 
начинаются сложности. Хорошо, 
если поблизости есть сообщест-
во приемных родителей. Но в ре-
гионах их обычно нет. И специа-
листов по сопровождению ката-
строфически не хватает. А в орга-
ны опеки идти страшно: они 
лишь контролеры, не помощни-
ки. А ситуации бывают критиче-
ские, требующие экстренной по-
мощи специалистов. Если ее нет, 
ребенка заберет опека или его 
придется возвращать в детдом. 

Шерп для приемной семьи
ГАЛИЯ БУБНОВА: В школе приемных 
родителей мы играли в ролевые 
игры. И я постоянно слышала: 
так делать нельзя. Но никто ни 
разу не сказал, а как делать пра-
вильно. Поэтому я сама стала со-
трудником службы сопровожде-
ния. Она всегда стоит на стороне 
семьи и помогает ей.

— Сопровождение — это общест-
венное дело или государствен-
ное?
АННА КУЗНЕЦОВА: В первую очередь 
государственное. Но при опреде-
ленных условиях НКО тоже мо-
гут оказывать такие услуги. Важ-
но поддерживать социально-ори-
ентированные НКО, занимающи-
еся сопровождением и имеющие 
специалистов-психологов. Глав-

ное, чтобы эта помощь была ква-
лифицирвоанной.

— Хорошо ли у нас готовят специ-
алистов, работающих с семьей?
ЕЛЕНА ЖИТОМИРСКАЯ: В Москве хоро-
шо. Специалисты службы сопро-
вождения в столице регулярно 
проходят курсы повышения ква-
лификации и тренинги, у них до-
статочно опыта и знаний. За де-
сять лет работы в службе сопро-
вождения у меня не было ни од-
ного возврата ребенка в детдом 
из сопровождаемых семей. А си-
туации, поверьте, встречались 
непростые.

В регионах же часто у специа-
листа службы сопровождения 
всего лишь 72 часа переподготов-
ки. Многие из них сами призна-
ются, что они не знают, напри-
мер, алгоритм корректного 
устройства ребенка в семью.
АННА КУЗНЕЦОВА:Да, когда слепой ве-
дет слепого, оба полетят в яму. 
Важная задача сейчас изучить 
все имеющиеся практики успеш-
ного сопровождения семей и, 
основываясь на этом опыте, гото-
вить новых специалистов.

ЕЛЕНА ЖИТОМИРСКАЯ: Мы разработа-
ли достаточно точные критерии, 
которые позволяют оценить ре-
сурсы семьи и ее потенциальные 
риски. 
АННА КУЗНЕЦОВА: Это самое важное — 
оценить ресурсы и риски семьи. 
Мы должны четко понимать, как 
работать правильно, опираясь на 
сильные стороны успешных 
практик. 

— Пока будут создаваться служ-
бы сопровождения, может быть, 
создать единую службу экстрен-
ной помощи родителям — теле-
фон доверия? 
АННА КУЗНЕЦОВА: Такой центр ну-
жен. Такой центр нужен. Мы сей-
час обсуждаем возможность его 
создания. Родители смогут обра-
титься в него с любым вопросом. 
Будь то проблемы в школе или во-
просы юридического характера. 
Куда обращаться за психологиче-
ской помощью? Органы опеки 
пришли с внеплановой провер-
кой — открывать ли дверь? Важно, 
чтобы звонки не просто реги-
стрировались, а чтобы был пре-
доставлен «маршрут помощи» в 
каждом случае. В зависимости от 
проблемы звонящий будет пере-
водиться либо в кризисный 
центр, либо в детскую скорую по-
мощь, либо в иные структуры.

Временный дом
АННА КУЗНЕЦОВА: Руководители об-
щественных организаций гово-
рили мне, что по их данным раз-
лучение детей с родителями в 
большинстве случаев не оправ-
данно, а в отношении родителей 
все время действует презумпция 
виновности. В качестве причины 
нередко выступают пустой холо-

дильник или неубранная кварти-
ра. Если ребенка забрали из се-
мьи, его очень трудно вернуть. 
Семья, по сути, разрушается. 
ДИАНА МАШКОВА: Я бы предложила 
во время дознавательных дейст-
вий изолировать не ребенка, а 
взрослого, от которого исходит 
угроза. А если все-таки изымает-
ся ребенок, то его нужно опреде-
лять в ближний круг семьи: к 
тете, дяде, бабушке, дедушке, 
друзьям. Да хоть к учителю. К лю-
бому человеку, которого ребенок 
знает и у которого может пожить 
несколько дней. Это вдвое умень-
шит травму.
ЕЛЕНА ЖИТОМИРСКАЯ: Опыт подска-
зывает, что нужны безопасные 
площадки — дом, квартира, кри-
зисный центр, куда в случае 
предполагаемого насилия можно 
было бы перевести ребенка. Но 
обязательно в сопровождении 
близко знакомого взрослого. Уже 
там можно начать работу со все-
ми участниками травматическо-
го события. Тем, кто будет разби-
раться в ситуации, нужна посто-
янная помощь психолога. Только 
психолог объяснит, почему ребе-

нок именно так отвечает на тот 
или иной вопрос. И понять: его 
кивок в ответ на вопрос: «Тебя 
обижают?» — это правда или знак 
«стокгольмского синдрома».

Забрать нельзя вернуть
АЛЕНА ГУЛЯЩИХ (ДВА ПРИЕМНЫХ РЕБЕНКА): 
Когда нам непонятны критерии 
изъятия детей из семьи, это еще 
полбеды. Но у нас никак не про-
писан алгоритм немедленного 
возврата детей в семью, если про-
верка не выявила никаких нару-
шений. Часто это невозможно 
сделать. Если родного ребенка 
родители (не без сложностей) 
могут вернуть в семью, то усы-
новленного — нет. Механизма по-
вторного усыновления у нас не 
существует. Ребенок остается без 
семьи.
АННА КУЗНЕЦОВА: Это тоже нужно от-
регулировать на законодатель-
ном уровне. И четко определить 

понятие «угроза жизни и здоро-
вью детей», чтобы исключить 
субъективный фактор при изъя-
тии ребенка из семьи. Но если 
контрольные службы перестра-
ховались и отобрали ребенка, 
никто за это ответственности не 
несет. Даже если действия опеки 
признают чрезмерными, вернуть 
ребенка в семью очень и очень 
тяжело. В практике моей общест-
венной деятельности было такое, 
что мы смогли вернуть одной 
приемной семье пятерых детей, 
изъятых у нее абсолютно неза-
конно. Но добивались мы этого 
полгода. полгода.

Родители на зарплате
— Семья из Зеленограда, у кото-
рой забрали 10 детей, по данным 
некоторых СМИ, получала еже-
месячно от государства более 
600 тысяч пособий на детей. Не 
превращается ли воспитание 
приемных детей в бизнес?
ДИАНА МАШКОВА: Не надо преувели-
чивать. Если ребенок усыновлен, 
родители получают те же выпла-
ты, что и на родных детей. Мы од-
ного из своих приемных детей 
привезли из Казани — повышен-
ных столичных пособий мы на 
него не получаем. А есть еще и 
безвозмездная опека — все за счет 
родителей.
АННА КУЗНЕЦОВА: В среднем по стра-
не родители приемных детей по-
лучают на ребенка около 10-15 
тысяч рублей в месяц. К сожале-
нию, понятие «многодетная се-
мья» на федеральном уровне не 
регламентировано, и каждый ре-
гион трактует его по-своему. На-
помню, я обращала внимание 
уполномоченного по правам ре-
бенка в Астраханской области и 
региональных властей на про-
блему — там, на местном законо-
дательном уровне не считалась 
многодетной семья, где было 
двое общих детей и еще один ре-
бенок от прежнего брака. То есть 
такая семья была лишена посо-
бий и льгот. Сейчас эту ситуацию 
выправили. Приемные семьи не-
редко тоже вынуждены бороться 
за льготы. Люди в ряде регионов 
жалуются на сокращение соци-
альных пособий на поддержку 
семьи, разница в этом вопросе 
тоже колоссальная. Мы уже про-
водим анализ льгот и социальных 
пособий по всем субъектам, а 
также их динамику.  На мой 
взгляд, экономия на детях недо-
пустима.

Изъятие из семьи самый травмиру-
ющий удар для ребенка. Он думает, 
что его снова предают и бросают.

Акцент

 Моя 15-летняя приемная дочь, 
услышав про изъятие детей 
в Зеленограде, плакала 
целый день. И спрашивала: 
«А меня не заберут?»

Акцент

 Cемья с приемными детьми — 
более «прозрачная», чем обыч-
ная. Взяв ребенка, нельзя ска-
зать: я не пущу опеку на порог

КОМПЕТЕНТНО

ДЕТИ ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС
Анна Кузнецова
уполномоченный по правам ребенка:

— Все истории, которые мы обсуждали, указывают на сбои в системе. Дети не 

должны становиться заложниками несовершенства системы или субъекти-

визма и человеческого фактора.

Замечательная идея — сократить количество детских домов. Как бы нас не 

убеждали, что ребенку в детдоме хорошо (все они там нарядные, накормлен-

ные и с кучей подарков), итог, как правило, печален — всего лишь 10 процентов 

детей-сирот могут найти свое место в обществе и социализироваться. Важно, 

чтобы рядом были любящие папа и мама, опекуны или приемные родители.

Сегодня детских домов стало меньше. А количество детей, оставшихся без 

попечения родителей, в общей базе данных сократилось почти вдвое — с 127 

тысяч в 2010 году, до 60 тысяч в 2016. Принятые меры государственной под-

держки сработали — повысили пособия, облегчили процедуру усыновления и 

принятия ребенка в семью. Половина детдомовских сирот нашли семьи. Но, к 

сожалению, практика показывает, что еще немало проблем, о чем свидетель-

ствуют последние события. Тема семьи всегда чувствительна и болезненна 

для общества.

Важно искать путь системного решения проблем, а не захлебываться эмоци-

ями в социальных сетях и в эфире ток-шоу. И это должен быть такой путь, в ко-

тором все нацелено на помощь и поддержку каждой конкретной семьи, пото-

му что дети страдают здесь и сейчас. Они не могут ждать счастливого завтра.

СОБЫТИЕ Особенные дети 
стали чемпионами

Гора мечты

Наталья Лебедева

СЕГОДНЯ в Тюмени начинаются уникальные соревно-
вания, главными участниками которых станут дети с та-
кими диагнозами, как ДЦП, синдром Дауна, аутизм, на-
рушение слуха и зрения из 19 регионов России. III Все-
российские «Старты мечты» для большинства из них — 
единственная возможность вырваться из замкнутого в 
четырех стенах мира ограниченных возможностей и по-
чувствовать себя настоящими спортсменами. C ребята-
ми работают профессиональные инструкторы — участ-
ники всероссийской инновационной программы тера-
певтического спорта для детей и взрослых с ограничен-
ными возможностями здоровья «Лыжи мечты». 

Алексей Юдин прошел инструкторский тренинг 
«Лыжи мечты», чтобы стать персональным инструкто-
ром для своего сына. 14-летний Лев (диагноз ДЦП) начал 

заниматься в «Лы-
жах мечты» в прош-
лом году. «У нашей 
семьи есть цель — 
скатиться всем вме-
сте с большой горы! 
— признается он. — 
Скоро Лев научится 
кататься самостоя-
тельно, и мы осуще-
ствим задуманное».

Программу 
«Лыжи мечты» в 
2014 году придума-
ли родители особого 

ребенка Наталья и Сергей Белоголовцевы. Взяв за обра-
зец американский опыт, они вместе с врачами и профес-
сиональными спортсменами разработали авторские ме-
тодики реабилитации с помощью занятий горными лы-
жами и роллер спортом. Сегодня «Лыжи мечты» — это 19 
регионов, 29 горнолыжных склонов, более 3500 участ-
ников от 3 до 62 лет, более 150 профессиональных ин-
структоров. Это не просто люди, умеющие хорошо ка-
таться, они психологически и физически готовы рабо-
тать с людьми с особенностями развития. Но тренеров-
инструкторов все равно не хватает. На некоторых курор-
тах очереди достигают ста человек.

ИНИЦИАТИВА В Татарстане
учителей учат помогать
пострадавшим детям

Готовятся 
в спасатели

Ольга Кондрева, «Российская газета», Казань

ЗА ГОД 18,5 тысячи учителей и воспитателей детсадов 
республики пройдут тренинги по оказанию первой по-
мощи пострадавшим. Такая учеба предусмотрена феде-
ральным законом «Об образовании», поправки в кото-
рый были внесены летом 2016 года.

Медлить с этим в Татарстане не стали по двум причи-
нам. Первая: ЧП в детсаду Лаишевского района, случив-
шееся осенью 2014 года, где подавился яблоком двухлет-
ний малыш. Взрослые оказать ему первую помощь не 
смогли. В итоге ребенок четыре месяца провел в коме в 
ДРКБ.

Вторая — к этому времени в Республиканском центре 
высоких медицинских технологий уже был разработан 
проект «Иминлек» (что в переводе с татарского означает 
«безопасность, мир, сохранение»), по обучению педаго-
гов навыкам первой помощи. Программу одобрили мест-
ный минздрав и минобрнауки.

Она состоит из теории (16 видеоуроков) и 8-часового 
тренинга. На занятиях участники группы садятся в полу-
круг, в центре него на полу — манекен, на котором они отра-
батывают навыки. Причем он показывает, не сломал ли 
спасатель во время манипуляций ребра пострадавшему, 
правильно ли выполнил сердечно-легочную реанимацию. 
В Татарстане почти 56 тысяч педагогов. В течение трех лет 
все они пройдут курсы оказания первой помощи, по окон-
чании которых выдаются сертификаты. Затем каждые три 
года педагоги будут повышать квалификацию. 

Вратарь ФК «Динамо» Владимир Габулов во время совмест-
ной разминки с участниками благотворительной программы 
«Лыжи мечты».

С помощью манекена педагоги получают первые навыки 
оказания помощи пострадавшим.

Для многих детей 
такие соревнова-
ния — единственная 
возможность почув-
ствовать эйфорию 
от успеха
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СПРАВКА «РГ»
554 075 детей-сирот, оставшихся без попечения родителей, нашли но-
вый дом в приемных семьях.
60 162 ребенка еще остаются под надзором в организациях для детей-
сирот.
Более 90 тысяч российских семей воспитывают приемных детей. Лиде-
рами по количеству приемных семей оказались Дальневосточный, 
Уральский и Южный федеральные округа.
8858 детей были изъяты из семьи в соответствии со 77 статье СК РФ 
в 2015 году. Это, по данным МВД РФ, на 14 процентов меньше, чем в 
2014 году. Наибольшее снижение наблюдается в Сибирском, Уральском 
и дальневосточном ФО. А вот в Крымском, Северо-Кавказком и Юж-
ном федеральных округах таких детей стало больше.
По данным МВД РФ, с 2014 по 2015 года количество семей, в отношении 
которых было принято решение об отобрании детей в соответствии 
со 77 статье СК РФ, сократилось на 13,7 процентов (до 5506 тысяч).
По данным Министерства образования и науки за этот же период ко-
личество таких семей увеличилось на 5,3 процента.
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КИНО Международный 
фестиваль — о людях 
и зверях

У Берлина 
женское лицо

Валерий Кичин

«СЛЕД ЗВЕРЯ» польского режиссера Агнешки Хол-
ланд, судя по реакции зала и прессы, войдет в число са-
мых спорных фильмов берлинского конкурса. Для меня 
он — живое, сильное и актуальное свидетельство новых 
времен, приговор постгуманистическому обществу.

Янина Душейко, немолодая уже женщина, живет в ле-
сной глуши с двумя любимыми псами. Однажды собаки 
загадочно исчезли. В лесу раздавались выстрелы брако-
ньеров: невзирая на сезон, бьют мечущихся в панике ка-
банят, беззащитных оленей с оленятами… Янина копит в 
себе ярость, а потом объявляет зверям в человечьем об-
личье войну. И разворачивается история Рэмбо в юбке, с 
далеко идущими обобщениями, декларациями и поджи-
ганием церквей, где проповедуют исключительные пра-
ва двуногих и отрицают такие права в животном мире — 
нет, понимаете, у зверей бессмертной души! 

«След зверя» — возвращение к той драматургии, где 
экран — не зеркальное отражение жизни, а мощная лупа 
и поле для эксперимента, психологического или соци-
ального. Где реальность неуловимо перетекает в подобие 
фэнтези. Новое кино от такой драматургии нас отучило — 
половина зала не считывает смысл картины и выходит в 
недоумении: «Вас ист дас? What was that?» А для меня в 
такой «драматургии мысли» как раз и таится секрет ин-
тересного кино. И судя по аплодисментам, заглушившим 
буканье, полагаю, в зале было много моих союзников.

Автор считает 
свою картину меж-
жанровым трилле-
ром, анархистски-
феминистским кри-
ми с элементами чер-
ной комедии. Ее 
польское название 
Pokot — охотничий 
термин, означающий 
огромное число уби-
тых животных — уби-
тых для развлечения. 
И в фильме есть та-
кое «фото на па-
мять»: ликующие охотники позируют над грудой трупов — 
оленьих, кабаньих, собачьих. 68-летняя Агнешка Холланд 
говорит, что картину можно было бы назвать и так: «Ста-
рухам здесь не место». Она прекрасно сознает «архаич-
ность» своей этической установки в циничном мире пра-
гматиков, но бросает в толпу свой фильм как отчаянный 
вызов тотальной глупости, лицемерию, жестокости, амо-
ральности и безжалостности этого мира. На афише филь-
ма изображен красавец олень, его тело разграфлено на 
сортовые части, как на учебном плакате мясника, и на них 
вместо «филе», «бедро» и «край» начертаны именно эти 
характеристики современного общества, которым объя-
вила бой Агнешка Холланд. На пресс-конференции она го-
ворила о плачевном состоянии мира, где торжествует дик-
татура большинства, легко поддающегося любой пропа-
ганде и способного привести нас на грань катастрофы.

Оленями начинается и венгерская картина «Тело и 
душа». Она тоже страшными картинами забоя и раздел-
ки животных доводит зрителя до полного отвращения к 
любым сосискам на завтрак. И это идеальный образец 
«женского кино», если таковое существует. Фильм Илди-
ко Эньеди — о странностях любви, которые трудно по-
нять мужскому сознанию. О противоречиях женской 
психики, которые всегда являли собой неразрешимую 
загадку. Действие происходит на скотобойне, по контра-
сту с обезумевшими от страха коровами в загоне и дают-
ся сновидческие картины вольных оленей — самца и сам-
ки, их скупой нежности как высокий образец естествен-
ного зова природы. Но вот в рутинный мир забойщиков 
приходит новая инспекторша по качеству — застенчивая, 
странная, погруженная в мир своих цифр, которые пом-
нит наизусть. Она замкнута и предпочитает одиночест-

во, но его нарушает инспектор по труду, ощущающий с 
ней духовное родство. Вскоре выяснится, что их посеща-
ют одни и те же сны. И они окажутся в одной постели: ле-
жат, не касаясь друг друга, но им надо быть вместе. 
Фильм теперь развивается по канонам мелодрамы, тоже 
странной: в людях есть потребность в любви, но есть ба-
рьеры, которые чуть не доведут героиню до самоубийст-
ва, а возможно, и доведут, потому что финал остается от-
крытым. Это фильм о комплексах, безраздельно владею-
щих человеком, и только тонкое оленье чутье, абсолют-
ное понимание партнера — путь к спасению и покою.

«Фелисите» режиссера сенегальского происхожде-
ния Алена Гомиса — еще одна эманация женской души, 
певицы в конголезском баре, которая должна собрать 
деньги на срочную операцию попавшему в аварию сыну. 
Режиссер привержен почти документальному стилю, 
щедро использует уличные съемки в Киншасе — их гнету-
щая достоверность, по-моему, самое сильное качество 
фильма. Более банальна история о сильной самостоя-
тельной героине, которая отвергает любые ухаживания, 
пока не поддается напору столь же сильного, настойчи-
вого Табу, который умеет и холодильник починить, и 
женщину обаять — в жизнь суровой Фелисите войдут ста-
бильность и семейный уют. Кроме главной исполнитель-
ницы Веро Цханда Бейя, в фильме снимались и непро-
фессиональные актеры, и звучит много музыки — от гип-
нотических африканских ритмов до Fratres Арво Пярта в 
исполнении симфонического оркестра Киншасы: Чер-
ный континент тянется к европейской культуре. Окон-
чивший Сорбонну Ален Гомис явно закладывает в под-
тексты картины неподдельный ужас перед бытом Конго, 
полным нищеты и грязи, и частичное объяснение при-
чин волны беженцев, обрушившейся на Европу.

МУЗЫКА На 59-й церемонии вручения музыкальной премии Grammy Адель 
неожиданно обогнала Бейонсе

За словечком не в карман
Александр Алексеев 

А
нгличанке достались призы 
во всех основных категори-
ях: «Запись года», «Песня 

года», «Альбом года», «Лучший 
вокальный поп-альбом» и «Луч-
шее сольное поп-исполнение». 
Хотя изначально на большее чи-
сло наград — сразу девять! — пре-
тендовала американка Бейонсе. 
Даже рассказала незадолго до це-
ремонии о своей беременности, 

замелькала в лентах новостей, со-
циальных сетях и СМИ. Однако 
главные симпатии академиков 
американской The Recording 
Academy, которые закрытым го-
лосованием определяют победи-
теля, оказались на стороне Адель.

Исполнительница романтич-
ных баллад изначально не счита-
лась фаворитом: по числу номина-
ций ее обходили не только Бейон-
се (у нее было девять), но и Риан-
на, Дрейк и Канье Уэст (по восемь) 

и другие… У Адель их было только 
пять. Но в итоге во всех этих пяти 
англичанка и победила, показав 
удивительно э ффективный 
100-процентный результат, что 
большая редкость на Grammy… 
Возможно, на результатах сказал-
ся и скандал, который затеяли на-
кануне звезды хип-хопа и поп-му-
зыки. Кажется, чуть ли не впервые 
на этой музыкальной премии…

Адель на церемонии то плакала 
от счастья, получая главную на-

граду — «Альбом года» (за диск 
«25»), то раздавала комплименты 
своей главной сопернице Бейонсе, 
разочарованно сидевшей в зри-
тельном зале. А выйдя к микрофо-
ну петь живьем, уже привычно ма-
терилась (может, даже машиналь-
но, стараясь, чтобы матерное сло-
во не уловил микрофон, но тот был 
очень хороший, увы…). Хотя сама 
же Адель и была виновата: не су-
мела точно начать исполнение пе-
сни Fast Love, ушедшего из жизни 
Джорджа Майкла. Привычка к не-
цензурным выражениям харак-
терна для Адель даже во время вы-
ступлений на больших концер-
тных площадках, увы. Что, конеч-
но, не добавляет привлекательно-
сти певице, которая поет такие 
красивые и трогательные песни о 
любви, разрушает этими словеч-
ками ее романтичный образ. 

Ну, а если объективно, то 
остался от победы Адель и другой, 
уже более грустный и неприят-
ный осадок, заставляющий усом-
ниться в безоговорочном лидер-
стве певицы на Grammy-2017. 
Ведь накануне, сославшись на не-
объективность премии, в ней от-
казались участвовать Дрейк и Ка-
нье Уэст (напомним, что у обеих 
было по восемь номинаций!). А 

также столь модные артисты, как 
Джастин Бибер (у него было че-
тыре главные номинации) и 
Фрэнк Оушен. Причем Бибер и 
Дрейк протестовали в знак соли-
дарности с игнорируемыми мо-
лодыми артистами, а Канье Уэст и 
вовсе — обвинил премию в прене-
брежении черными артистами. В 
итоге на всех им дали (может, на-
казав именно за этот демарш?!) 
только одну статуэтку на всех — 
трек Hotline Bling в номинации 
«Лучшее исполнение в рэпе с во-
калом» Дрейка просто нельзя 
было не заметить…

Зато в одной из номинаций 
(всего их было 84) вручили сразу 
два граммофончика, что тоже бы-
вает очень нечасто: в номинации 
«Лучший классический сольный 
альбом с вокалом» первое место 
поделили «Песни Шекспира» (Ян 
Бостридж) и «Шуман и Берг» (До-
ротея Рёшман). Жаль только, что 
без наград осталась Анна Нетреб-
ко, представленная как раз в этой 
же номинации — с альбомом 
Verismo.

ПРЕМЬЕРА

Мариинский 
театр поставил 
«Саломею»  

ТАНЕЦ 
БЕЗ ПОКРЫВАЛ

Владимир Дудин

ПОСТАНОВКА «Саломеи» Ри-
харда Штрауса на Новой сцене 
Мариинского театра стала де-
бютом в опере режиссера Мара-
та Гацалова. Музыкальный руко-
водитель спектакля Валерий 
Гергиев. 

Это уже четвертая постанов-
ка самой известной оперы Ри-
харда Штрауса в Мариинском 
театре: первая была осуществле-
на режиссером Иосифом Лапиц-
ким в 1924 году, вторая в 1995 
году  — отважный прорыв амери-
канского режиссера Джулии 
Теймор и Георгия Цыпина, где 
сопрано Любовь Казарновская в 
роли Саломеи ошеломила  музы-
кальный мир, а образ царя Иро-
да вошел в золотой репертуар те-
нора Константина Плужникова. 
Спектакль 2000 года в режиссу-
ре Дэвида Фримана  содержал 
главную бомбу — танец семи по-
крывал с постепенным обнаже-
нием певицы, вызывавшим бурю 
зрительских эмоций. В послед-
ние годы проката этого спекта-
кля на певиц (стройных Младу 
Худолей и Валерию Стенькину) 
надевали невыразительное, пре-
дательски топорщащееся трико 
телесного цвета. Новый взгляд 
на «Саломею» режиссер Марат 
Гацалов представил  в компании 
с  художниками из Латвии во гла-
ве с Моникой Пормале.  Как поя-
снил Марат Гацалов, в его версии 
«Саломея» — «это не история 
блудницы, которая страстно же-
лает Иоканаана. Нам видится 
столкновение больших идей, 
между которыми герои оказыва-
ются как между молотом и нако-
вальней». Между тем Саломея, 
потребовавшая принести ей на 
блюде главу предтечи Христа, 
никакая не отчаянная революци-
онерка и не отважная ниспро-

вергательница устоев, чтобы пы-
таться оправдать ее. Хотя  трудно 
упрекнуть создателей этой «Са-
ломеи» в прямолинейных реше-
ниях — напротив, их усиленная 
отстраненность претендует на 
чересчур широкое толкование 
происходящего. Сценографиче-
ское решение  напомнило теа-
тральный авангард 1920-х. Сна-
чала на сцене появился гигант-
ский кубический месяц, вскоре 
оказавшийся первой буквой сло-
ва «сон». Это слово Саломея со-
брала из гигантских арт-объек-
тов примерно так же, как Кай в 
известной сказке слово «веч-
ность» из льдинок. В черных про-
емах этого «сна», очень похоже-
го на голову, собранную из куби-
ков и заваленную на бок, и раз-
ворачивались  монологи, диало-
ги и ансамбли. Белым-пребелым 
Саломее, Ироду, Иродиаде, а так-
же прочим персонажам, среди 
которых были иудеи, назаретя-
не, рабы, одетые в стилизован-
ные трагикомичные костюмы, 
противостоял черный Иоканаан 
— мачо в модном брючном ко-
стюме. Диалог нервического 
Ирода с его не менее взрывоопа-
сной женой поразительно похо-
дил на эпизод фюрера и Евы из 
фильма «Молох» Сокурова. Те-
нор Андрей Попов с его острым 
интонированием, балансирую-
щим между пением и деклама-
цией, до карикатурности напо-
минал главу Третьего рейха. Ему 
в усиленно декламационной ма-
нере пения подыгрывала и Лари-
са Гоголевская — Иродиада. Глав-
ная дебютантка вечера — моло-
дая Елена Стихина — сопрано — 
вела в отличие от своих «родите-
лей»  нешуточную оперную игру, 
властно захватывая  густотой 
драматического вокала. Солист-
ка Приморского театра, лауреат 
последнего конкурса «Опера-
лия» Пласидо Доминго достойно 
приняла вызов сложнейшей пар-
тией, несмотря на заметную 
борьбу с немецким языком, в ко-
тором ей очень не хватало согла-
сных. Не побоялась она и обна-
жения в танце семи покрывал, 
пусть и тщательно прикрытого 
светом и утопленного в видеоар-
те, внезапно переплавляющего 
эротику в хронику войн и наси-
лия.

Акция Хорошая литература станет лучшим подарком 14 февраля

Книги вместо 
«валентинок»
Анастасия Скорондаева 

К
нига — лучший пода-
рок? Кто-то скажет: 
это старомодно. Но не 
спешите. Как ни кру-
ти, а хорошая литера-

тура — не только для того, чтобы 
за чтением приятно время про-
вести.  

У многих книг на наших пол-
ках свои истории, возьмешь — и 
сразу вспомнишь, как она тут по-
явилась, кто ее подарил… 

Первая общероссийская ак-
ция «Дарите книги с любовью» 
стартует во вторник, 14 февра-
ля, и продлится до 18 февраля. 

Ее инициаторы — Мария Веде-
няпина, директор Российской 
государственной детской библи-
отеки, и Анжела Лебедева, ди-
ректор ассоциации «Растим чи-
тателя», — решили превратить 
искусственный и слащавый 
«День всех влюбленных», кото-
рый отмечает в основном моло-
дежь, в настоящий праздник 
книголюба.

 С одной лишь оговоркой. 
Просто дарить книги в этот день 
нужно непременно с любовью. 

Международный день книго-
дарения придумал простой 
школьный библиотекарь из аме-
риканской Миннесоты, и его уже 
отмечают в 30 странах мира. Те-
перь вот и у нас, но только с од-
ним «но». 

«Мы решили сделать акцент 
именно на детскую книгу, — объ-
яснила Мария Веденяпина на 
презентации проекта в «РГ». — 
Детская библиотека, РГДБ, при-
гласит друзей провести литера-
турные концерты. Например, 18 
февраля, когда мы подведем ито-
ги акции, Максим Аверин даст 
литературный концерт для де-
тей».

Да, актер Максим Аверин 
тоже поддержал почин и при-
звал отказаться от сердечек: 
«Хватит уже попусту дом за-
хламлять, на место плюшевых 
«валентинок» должна прийти 
хорошая книга». Аверин изве-
стен не только своими яркими 
ролями, но и участием в самых 
разнообразных литературных 
проектах.

 «Я очень много езжу по стра-
не, — говорит Максим. — Часто 
официальные лица дарят книги 
о своем крае, они замечатель-
ные, иллюстрированы прекра-
сно, громадные и неподъемные. 
Двадцать страниц с видами края, 
а дальше портреты чиновников, 
которые, увы, меняются очень 
быстро. А если… вместо этих пу-
довых альбомов издавать, к при-
меру, Маршака? Это будет по-
лезнее. 

Прошло время, когда мы все 
стояли в очередях за колбасой. 
Прошло время, когда нам не хва-
тало спортплощадок, — стадио-
ны, катки и арены строятся всю-
ду. Теперь пришло время культу-
ры. Время вспомнить о своем ве-
личайшем наследии».

В течение четырех дней книж-
ные магазины, музеи и библиоте-
ки будут встречать добровольцев 
со стопками детских книг. Среди 
участников акции — торговый 
дом «Библио-Глобус», «Москва», 
Московский Дом книги. Государ-
ственный литературный музей 
организует сбор книг для фонда 
помощи хосписам «Вера», кото-
рый пройдет в Доме-музее А.П. 
Чехова и музее Серебряного века. 

Сенатор Наталья Дементьева 
совершенно твердо убеждена, 
что «книга — лучший подарок», 
это совсем не анахронизм. 

На моих четырех томах Чехо-
ва хорошим почерком военного 
написано: «Наташе в день 11-ле-
тия от папы». 

Не успел он мне подарить все 
собрание сочинений. Мы все 
время переезжали. Потом, с го-
дами, я уже сама приобрела не-
достающие тома. Но подарок 
отца стоит как драгоценность. 
Это память, без которой жить 
нельзя».

Акцию «Дарите книги с любовью» поддержали актер Максим Аверин, директор Московского дома книги Надежда Михайлова и директор издательства 
Clever Александр Альперович. 

Во время своей речи победительница Grammy-2017 певица Адель сломала награду пополам, чтобы отдать вто-
рую часть Бейонсе. 

Акцент

 В течение четырех дней 
книжные магазины, музеи 
и библиотеки будут встречать 
добровольцев со стопками 
детских книг

Берлинский кинофестиваль: все новости на сайте
rg.ru/sujet/5813

Диалог нервическо-
го Ирода с его 
не менее взрывоо-
пасной женой 
Иродиадой порази-
тельно походил 
на эпизод фюрера 
и Евы из фильма 
«Молох» Сокурова

Агнешка Холланд 
говорит о плачев-
ном состоянии 
мира, где торжест-
вует диктатура 
большинства

Фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1366547

Лучшие моменты премии 
Grammy: фоторепортаж на 
сайте
rg.ru/sujet/4030

 Агнешка Холланд сняла фильм «След зверя» как отчаянный 
вызов жестокости и аморальности этого мира. 

Стихотворение Андрея Усачева, написанное специально ко Всемирному 
дню книгодарения, можно прочитать на сайте «РГ».
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КСТАТИ
Андрей Усачев специально ко Дню книгодарения написал стихотворе-
ние, в котором 36 строк. Можно взять из них любые — и книгу надпи-
сать в подарок, с любовью. Полный текст читатели найдут на сайте 
www.rg.ru, а здесь, пожалуйста, четыре строчки: «Книга — это знак ду-
ховной близости,/ Что в большое чувство может вырасти,/ Обаять, 
влюбить и покорить,/ И мечту любую подарить».

КСТАТИ
Столько же наград, как Адель, присудили и Дэвиду Боуи. Уже посмер-
тно, за альбом Blackstar. Рок-легенду удостоили позолоченных граммо-
фончиков в номинациях: «Лучшая рок-песня», «Лучшее рок-выступле-
ние», «Лучший альтернативный альбом», «Лучшая работа звукоре-
жиссера. Не классика» и «Лучшее оформление диска». Но главным три-
умфатором Grammy-2017 признали все-таки Адель.

E
P

A



14 Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 февраля 2017
вторник №32 (7198)

Образование facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЫСШАЯ ШКОЛА В какой вуз 
пойти, чтобы потом стать 
миллиардером?

Диплом для 
списка Forbes

Наталья Лихачева

БОЛЬШАЯ часть выпускников школ по-прежнему наце-
лена на высшее образование. В числе самых популярных 
специальностей — экономические. Сколько получают се-
годня экономисты? Можно ли за 4 года подготовить спе-
циалиста и с какими баллами возьмут в хороший эконо-
мический вуз? На вопросы «РГ» отвечает ректор Россий-
ского экономического университета им. Плеханова Вик-
тор Гришин. 

Виктор Иванович, несмотря на то что в стране переизбы-
ток юристов и экономистов, конкурс на экономические 
факультеты в вузы не падает. Почему? Неужели десятки 
тысяч дипломированных экономистов все же находят 
работу по специальности?
ВИКТОР ГРИШИН: К сожалению, в обществе создалось мне-
ние, что важен диплом, а не знания и востребованность 
на рынке труда. В России вузы оканчивают более 50 про-
центов выпускников школ, а во многих других европей-
ских странах — от 13 до 15 процентов. 

У нас много ди-
пломов, но грамот-
ных, хороших эконо-
мистов мало. «Пятер-
ку» за качество обра-
зования я бы поста-
вил, наверное, только 
15 вузам. Среди вы-
пускников нашего 
университета работу 
по специальности на-
ходят 90 процентов. 
Средняя зарплата 
выпускников в течение года после выпуска — более 60 000 
тысяч рублей по Москве и свыше 30 000 рублей в среднем 
по России. Между прочим, среди наших выпускников — 
8 миллиардеров, входящих в российский список Forbes. За 
110 лет, что существует наш университет, мы подготовили 
тысячи профессионалов. Но до сих пор есть вузы, которые, 
по сути, «торгуют дипломами в рассрочку». В свое время, 
когда я был депутатом Госдумы, ко мне на прием часто 
приходили выпускники экономических вузов и просили 
помочь устроить на работу. Таких и сегодня много. 

Сколько баллов надо набрать, чтобы поступить к вам в 
университет?
ВИКТОР ГРИШИН: Средний балл на бюджет, думаю, будет не 
меньше, чем в прошлом году, — 84. Конкурс у нас около 
10 человек на место. На 800 бюджетных мест претендо-
вали 7000 человек. 

Рособрнадзор чуть ли не каждую неделю закрывает эко-
номические факультеты в отраслевых вузах. Но некото-
рые ректоры говорят, что такие факультеты им очень 
нужны. Пусть качество образования там и не такое высо-
кое, как в ведущих университетах. А вы как считаете?
ВИКТОР ГРИШИН: Отраслевые вузы — сложный вопрос. Чтобы 
быть хорошим экономистом, надо понимать специфику 
предприятия, технологию производства. Конечно, отра-
слевые вузы все это дают лучше. И потом, вспомните, и в 
советские времена в отраслевых вузах — сельскохозяйст-
венных, механических, технологических институтах — 
всегда были экономические факультеты. Так что я бы с 
осторожностью подходил к их закрытию. 

Можно ли сделать вступительным экзаменом на эконо-
мические факультеты не обществознание — очень спор-
ный по содержанию предмет, а географию, которая на-
прямую связана с экономикой?
ВИКТОР ГРИШИН: У нас в университете абитуриенты сдают 
русский язык, математику и иностранный язык. Ино-
странный язык — наш осознанный выбор. Мир стал от-
крытым, надо общаться, обмениваться знаниями, и без 
иностранного языка квалифицированному экономисту  
не обойтись. Примерно 5 процентов наших выпускников 
уезжают работать на Запад. Не хотелось бы усложнять 
поступление, но если уж говорить о том, какие еще пред-
меты могут быть полезными, то я назвал бы информати-
ку. Не спорю, экономическая география нужна, мы ее 
преподаем студентам. 

Ректоры педвузов считают, что время учебы в бакалав-
риате надо продлить с 4 лет  до 5. В МГУ открыли интег-
рированные магистратуры и, по сути, увеличили время 
учебы по специальности до 6 лет. Экономистам четыре 
года бакалавриата достаточно?
ВИКТОР ГРИШИН: Да, и это подтверждают работодатели. Ба-
калавр по конкретному направлению подготовки, на-
пример, «Экономика», «Менеджмент» или «Торговое 
дело», должен быть готов предлагать обоснованные ор-
ганизационно-управленческие решения в области своей 
профессиональной деятельности. Магистр должен быть 
способен не только предлагать, но и принимать управ-
ленческие решения и нести за них ответственность. В ми-
ровой практике есть примеры, когда срок подготовки ба-
калавра составляет всего 3 года, плюс 2 года магистрату-
ры. Когда Россия переходила на Болонскую систему, сто-
яла задача создать открытую систему образования, что-
бы наши студенты могли поехать в другие вузы, а ребята 
оттуда приехать к нам. Не думаю, что мы сильно проиг-
рали от этого, есть много плюсов.

Знаменитые выпускники РЭУ им. Плеханова:
Татьяна Голикова — председатель Счетной палаты,

Олег Дерипаска — генеральный директор, член совета директоров 

Объединенной компании «Русал»,

Михаил Крук — заместитель министра регионального развития 

России,

Арсен Каноков — глава Кабардино-Балкарии,

Максим Ликсутов — заместитель мэра Москвы.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Журфак МГУ запустил для студентов квест вместо лекций

Игры разума
Ксения Колесникова

«О
живить» историче-
ский баннер видеоро-
ликом? Выложить в 

Инстаграм фото самого «злобно-
го журналиста»? Найти код-ключ 
по музыке в гаджете?.. Факультет 
журналистики МГУ запустил но-
вый проект «Квест вместо лек-
ции», чтобы проверить знания 
студентов, используя современ-
ные медийные технологии.  

Квест — интеллектуальная 
«живая» игра. Участникам пред-
лагаются задания, ограниченные 
по времени: что-то найти, разга-
дать загадку, решить головолом-
ку.  Соцсети, хештеги, гугл  — без 
приложений и продвинутых на-
выков поиска информации прой-
ти квест невозможно. 

— Журналистское образова-
ние меняется, но сохраняет свои 
традиции. И новый образова-
тельный формат — исторический 
квест — это прекрасно отражает, 
— рассказала декан журфака МГУ 
профессор Елена Вартанова. — 
Наш студент — это человек со 

смартфоном в руке. И точкой 
«входа» во «взрослые» СМИ ста-
ли для него социальные сети. По-
этому и задания в квесте опира-
ются на гаджеты, но при этом по-
могают ребятам вспомнить исто-
рию журналистики, МГУ.

Найти на улице человека с га-
зетой, издающейся  с 18-го века, 
получить у него код к следующе-
му этапу. А потом бегом к месту, 
где находилась типография Но-
викова: сделать тут «селфи», вы-
ложить в Инстаграм и не забыть 
хештег «Квествместолекции»... 

— Чтобы выполнить задания, 
пришлось побегать, и «раску-
сить» удалось далеко не все за-
гадки, — говорит первокурсник 
Никита Малашенко. Он  участ-
ник олимпиады «Ломоносов» по 
журналистике, которую уже не 
первый год проводит «Россий-
ская газета», журфак МГУ и Ра-
дио России. Ее победители  могли 
поступить на журфак  без экзаме-
нов или получить льготу — 100 
баллов. В этом году очный этап 
олимпиады пройдет в феврале-
марте.

АКТУАЛЬНО

Кто и как знает 
логарифмы, 
показала 
контрольная

ВЫХОДИ 
РЕШАТЬ!

Ксения Семенко

БОЛЕЕ 30 тысяч человек стали 
участниками Всероссийской 
контрольной работы по матема-
тике, физике и информатике, ор-
ганизованной «Яндексом» и Мо-
сковским физико-техническим 
институтом. Среди них — стар-
шеклассники-абитуриенты, сту-
денты, выпускники технических 
вузов, it-специалисты, инжене-
ры, бизнесмены. В общем, ти-
пичные «физики», для которых 
логарифмы — это не название эк-
зотического блюда, а теория от-
носительности, языки програм-
мирования и матанализ ближе, 
чем Пушкин с Маяковским.

— Контрольная «Выходи ре-
шать!» — это проект, направлен-
ный на будущее страны, которое 
зависит от развития фундамен-
тальных и прикладных техниче-
ских наук, — считает ректор 
МФТИ Николай Кудрявцев.

Цель акции — показать плюсы, 
перспективы и возможности 
технических знаний, привлечь 
внимание к инженерным про-
фессиям.

Чтобы получить «отлично», 
уровень знаний должен быть не 
ниже 8-го класса. Участник 
контрольной мог выбрать один, 
два или все три предмета. В ка-
ждой секции — по 15 олимпиад-
ных задач с «изюминкой». «Сей-
час отец старше сына в четыре 
раза, а через пять лет он будет 
старше сына только в три раза. 
Сколько лет сейчас отцу?» Ответ 
— 40 лет. А вот еще пример. «Че-
рез какое время после того, как 
часы показывали 5 часов ровно, 
минутная стрелка догонит часо-
вую?» Если не забыть про углы и 
скорость сближения, получишь 
ответ — 300/11.

Задания были доступны он-
лайн или на одной из 74 площа-
док, организованных в крупней-
ших городах России. Централь-
ной точкой стал «Гиперкуб» Ин-
новационного центра «Сколко-
во». Там свои знания проверили 
известные бизнесмены, ученые, 
чиновники. При этом на сайте 
акции есть опция — «бросить вы-
зов другу» и выяснить, кто круче 
разбирается, например, в мате-
матике. Как хорошо страна на-
писала контрольную, станет из-
вестно через несколько дней.

ПОДРОБНОСТИ

Школьников 
заставят 
говорить

ВАС СЛУШАЮТ

Ирина Борисова

РОСОБРНАДЗОР и Федераль-
ный институт педагогических 
измерений (ФИПИ) осенью 2017 
года продолжат апробацию уст-
ной части экзамена по русскому 
языку в 9-м классе.

По итогам этой апробации 
может быть принято решение 
включить устную часть в экза-
мен в 9-м классе. В Рособрнадзо-
ре особо подчеркивают: ЕГЭ по 
русскому в 2017 году пройдет в 
обычном режиме.

Пилотная апробация двух мо-
делей устного экзамена по рус-
скому языку уже прошла осенью 
2016 года в трех регионах Рос-
сии: Московской области, Татар-
стане и Чеченской Республике. 
Первая модель — ученик сдает 
устную часть с помощью 
компьютера, как и на экзамене 
по иностранному языку. Вторая 
модель — экзамен в форме бесе-
ды принимает преподаватель, но 
в аудитории находится еще и не-
зависимый эксперт. Как оцени-
вались ответы? Учитывалось со-
блюдение орфоэпических норм, 
прочтение текста с правильной 
интонацией, понимание мыслей, 
заложенных во фрагмент текста, 
умение ученика выразить свое 
отношение к ним.

В последнее время много кри-
тики звучит в адрес ЕГЭ по ино-
странному языку. Есть предло-
жения убрать из заданий тесты. 
Председатель федеральной ко-
миссии разработчиков КИМ ЕГЭ 
по иностранным языкам Мария 
Вербицкая считает, что тестовые 
задания убирать нельзя. Дело не 
в формате, а в уровне сложности 
текста.

— Неспециалистам тестовые 
задания могут показаться легки-
ми — пока они не попытаются их 
выполнить, — подчеркивает Вер-
бицкая. — ЕГЭ по иностранным 
языкам сейчас в качестве экза-
мена настолько близок к идеалу, 
насколько это возможно.

Школа Каким будет ЕГЭ по литературе  

Печорин стал моделью
Ирина Ивойлова

Е
ГЭ по литературе может 
сильно измениться: Фе-
деральный институт пе-
дагогических измере-
ний подготовил новую 

модель экзамена, которая сейчас 
проходит общественное обсужде-
ние. Вместо кратких ответов уче-
никам придется писать несколько 
мини-сочинений. Осилят это 
школьники? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с директором 
Государственного Литературного 
музея, педагогом с большим ста-
жем Дмитрием Баком.
ДМИТРИЙ БАК: Ученики должны это 
осилить. По крайней мере, эти 
усовершенствования точно шаг 
вперед. Но главная проблема ли-
тературы в школе кроется не в 
способе контроля, а в самом пре-
подавании, в компетентности 
учителя. Очень часто словесники 
просто не понимают, что такое 
литература, искусство, не видят 
их специфики. Они думают, что 
учить литературе — передавать 
сумму готовых знаний. Это за-
блуждение нередко поддержива-
ется многочисленными попу-
листскими высказываниями о 
том, что литература — «основа 
нравственности». 

Моральную природу искусст-
ва, конечно, отрицать не прихо-

дится, но нравственное воздейст-
вие литературы не имеет автома-
тического характера. Иначе по-
лучается, что читатель истории о 
«хороших» поступках тут же ста-
новится праведником, а тот, кто 
прочтет рассказ о чем-то предо-
судительном, может преступить 
закон. Тогда уж для пользы дела 
надо бы переписать роман Лер-
монтова, сделать главным героем 
прекрасного Максима Максимы-
ча, а не Печорина — эгоиста и про-
вокатора.

Борис Пастернак как-то ска-
зал, что священное Писание не мо-
жет и не должно воздействовать 
так же прямолинейно, как дока-
занная теорема. Было бы иначе, в 
мире не осталось бы зла. Ни один 
человек в здравом уме, прочитав 
Евангелие (или Коран!), не скажет, 
что в них есть что-то «неправиль-
ное», ведь там добро названо до-
бром, а зло — злом...

Вот и получается, что в ди-
скуссиях о преподавании литера-
туры мы сразу перешли к техно-
логиям усвоения и контроля, при 
этом переступив через саму спе-
цифику эстетической эмоции, 
восприятия искусства. Главная 
опасность — даже не в самом ЕГЭ, 
а в подмене реального учебного 
процесса в старших классах под-
готовкой к сдаче Единого госу-
дарственного экзамена.

Может, надо все школьные про-
изведения читать в классе, а все 
дискуссии и вопросы после па-
раграфов отменить?
ДМИТРИЙ БАК: Медленное коммен-
тированное чтение на уроке, чте-
ние вслух, конечно, очень важны, 
хотя к этому невозможно свести 
весь учебный процесс. Вообще-
то я к любым попыткам «стан-
дартизировать» методики препо-
давания отношусь с подозрени-
ем. Даже самые лучшие приемы и 
технологии зачастую примени-
мы только их создателями, со-
противляются тиражированию. 
Я это на опыте понял, когда боль-
ше десяти лет преподавал стар-
шеклассникам литературу. На-
пример, у нас были так называе-
мые «устные сочинения». Дома 
каждый ученик должен был вы-
брать одну из трех или четырех 
тем и потом рассказать, что и как 
он бы написал на эту тему.

Выбравшие тему номер один 
решали: с чего можно было бы 
начать, как выделить основную 
проблему, какие фрагменты тек-
ста использовать для анализа... 
Минут через пятнадцать в разго-
вор вступали те, кто выбрал тему 
номер два и так далее. Только к 
следующему уроку писалось об-
ычное сочинение, но при его на-
писании каждый ученик мог 
учесть коллективный опыт. 

В стандартной ситуации рабо-
ты над сочинением общение пе-
дагога с классом распадается на 
множество непересекающихся 
линий: учитель уносит домой 
пресловутую стопку тетрадок и 
может высказать каждому уче-
нику лишь скудные соображения 
в виде ремарок на полях, здесь же 
получалось, что все в процессе 
создания устного сочинения об-
щаются со всеми. И таких нахо-
док были многие десятки...

Учителя говорят, что русскую 
литературу современные дети 
воспринимают плохо еще и пото-
му, что многие произведения за-
канчиваются трагически. У Тур-
генева в «Бежином луге» Павлу-
ша упал с лошади и разбился, у 
Короленко беспросветная нище-
та и боль, Катерина в «Грозе» по-
гибла… 
ДМИТРИЙ БАК: Во многом это зако-
ны жанра. Но я уже говорил, что 
главная эмоция при восприятии 
подлинного искусства возника-
ет не в результате понимания 
фабулы — кто умер, кто женил-
ся... Возьмем финал «Онегина», 
вроде бы он негативен:  мы 
оставляем Евгения «в минуту 
злую для него». Но стоит только 
вдуматься, и мы увидим, как все 
непросто, насколько наша эмо-
цияне сводится к пересказу со-

бытий. Онегин ведь полюбил не 
светскую даму Татьяну, но толь-
ко теперь, с безнадежным опо-
зданием, разглядел чудесное 
чувство наивной девушки, не-
когда написавшей ему письмо о 
любви.

Значит ли это, что любовь «со-
стоялась», жизнь «не удалась»? 
Вовсе нет, недаром Татьяна про-
износит: «Я вас люблю, к чему 
лукавить? Но я другому отдана и 
буду век ему верна!». В «Евгении 
Онегине» великолепный финал, 
потому что любовь жива.

Литература — не самый любимый предмет у современных учеников. 
На сочинении в одном из регионов фамилию писателя Владимира 
Тендрякова школьники исказили так: Тундриков, Трендьяков, Трюндиков. 

Историю журналистики теперь можно учить не только в аудиториях, 
но и на квестах.

Акцент

 Учитель уносит домой стопку 
тетрадок и может высказать 
лишь скудные соображения 
в виде ремарок на полях

ИЗ ДЕМОВЕРСИИ ПЕРСПЕКТИВНОГО ЕГЭ ПО ЛИТЕРАТУРЕ

— Назовите произведение отечественной литературы (с указанием автора), в ко-

тором показаны нравы чиновничества. В чем схоже (или чем различается) изо-

бражение нравов чиновничества в этом произведении и в «Ревизоре» 

Н.В. Гоголя?

— Какую роль в раскрытии образа Чацкого играют монологи героя? (По пьесе 

А.С. Грибоедова «Горе от ума»)

— Кто из персонажей романа Л.Н. Толстого «Война и мир» вам наиболее интере-

сен и почему? (С опорой на эпизоды романа)

— Любовь как «вечная» тема в лирике А.А. Ахматовой.

– Страницы истории в русской литературе. (На примере одного произведения)

КОМПЕТЕНТНО

Евгения Абелюк, 
заслуженный учитель России, 
преподаватель лицея 1525, доцент ВШЭ:

— ЕГЭ по литературе начал меняться давно. От тестов с вы-

бором ответа отказались быстро. После этого в работе 

остались две части. В одной, прочитав фрагмент произве-

дения, школьники должны были кратко ответить на семь 

вопросов и более подробно — на два. Будущий экзамен 

предполагает только два последних задания: отвечая на во-

просы, нужно написать  сочинения по 50 слов. Вторая 

часть экзамена — развернутое сочинение объемом не ме-

нее 250 слов. Пожалуй, новый вариант ЕГЭ по литературе 

лучше того, что есть сейчас. Вместе с тем многие недостат-

ки экзамена сохранятся. 

Написать три — пусть небольшие — сочинения непросто. 

Нужно уметь быстро переключаться с одной темы на дру-

гую. Кроме того, сочинения маленького объема писать 

сложно. Это требует концентрации мысли и очень точного 

ее выражения, лаконичных и исчерпывающих ответов. А 

при работе над сочинением на 250 слов может не хватить 

времени на аргументацию, на примеры. Когда же мы гово-

рим о литературе, надо быть не только логичным, но и 

очень конкретным — художественный мир состоит из под-

робностей. Школы же сегодня нацеливают ученика на 

краткий, обуженный ответ.  Вместе с тем мне нравится, что 

в демонстрационной версии есть произведения, которые 

не входят в школьную программу. Я за то, чтобы в ЕГЭ было 

больше заданий, которые заставляют школьников думать и 

рассуждать.

Среди наших 
выпускников 
8 миллиардеров, 
министры 
и академики

А В ЭТО ВРЕМЯ
На журфаке МГУ состоялась международная конференция «Журнали-
стика в 2016 году: творчество, профессия, индустрия»: 300 медиаме-
неджеров, журналистов, преподавателей вузов обсудили сформировав-
шиеся в индустрии тренды и прогнозы развития медиарынка. « Нужна 
ли журналистика обществу? Что представляет собой работа корре-
спондента: выпуск новостей, формирование повестки дня? Хотим ли 
мы жить в субъективной реальности? Такие простые вопросы имеют 
концептуальное значение, — подчеркивает Елена Вартанова. — Несмо-
тря на расширение индустрии медиа и некое размытие ее контуров, 
СМИ опережают все традиционные культурные институты».

Виктор Гришин: Средний балл у нас — 84.
КСТАТИ
Сегодня в  медиацентре «РГ» эксперты, среди которых  Дмитрий Бак, 
Маргарита Русецкая (ректор Госдуарственного института русскогот 
языка им. Пушкина), Сергей Зинин (ведущий научный сотрудник 
ФИПИ), обсудят, каким должен быть ЕГЭ по литературе.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Участников
Спартакиады
финансовых органов
станет больше

Возьмут числом

Данила Жиляев

МОЛОДЫЕ сотрудники Министерства финансов РФ 
чрезвычайно заинтересованно относятся к спорту, хо-
тят не только участвовать в соревнованиях, но и побе-
ждать. На это обратил внимание статс-секретарь — за-
меститель министра финансов Российской Федерации 
Юрий Зубарев.

Юрий Иванович принял участие в заседании попечи-
тельского совета Центрального спортивного клуба фи-
нансовых органов РФ и «Динамо» № 33. Он поблагода-
рил руководство организации за поддержку и внимание 
к вопросам физической культуры и спорта в финансо-
вых органах страны.

«Роль динамовской организации и Олега Шабуневи-
ча как главного организатора всего физкультурно-
спортивного процесса в наших ведомствах невозможно 
переоценить. В повседневной суете сложно столько вре-
мени уделять физкультуре и спорту, а благодаря «Дина-
мо» № 33 мы погружаемся в мир соревнований и ярких 
побед, расширяем круг друзей, коллег и единомышлен-
ников», — подчеркнул Зубарев.

По словам Юрия Зубарева, молодежный совет мин-
фина очень ответственно относится к участию в сорев-
нованиях — они хотят побеждать. И «Динамо» № 33 вы-
полняет важнейшую роль в формировании корпоратив-
ной культуры министерства и командного духа сотруд-
ников.

Кроме того, Юрий Зубарев предложил увеличить чи-
сло участников соревнований, проходящих под эгидой 
«Динамо» № 33.

Он поддерживал идею присоединения к соревнова-
ниям Минэкономразвития России и других экономиче-
ских ведомств.

СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО 
Благотворительный 
проект энергокомпании 
«Т Плюс» по развитию 
школьного баскетбола 
вышел на федеральный 
уровень

Цепная реакция

Елизавета Штерн

ПОСЛЕ выступления в Сочи на турнире Единой лиги 
ВТБ «Матч всех звезд» команда Школьной баскетболь-
ной лиги «КЭС Баскет» стала примером для других дет-
ско-спортивных ассоциаций и их спонсоров. Изначально 
замышлявшаяся как локальный благотворительный про-
ект, ШБЛ «КЭС Баскет» вышла на общенациональный 
уровень и на сегодняшний день уже приобрела междуна-
родный статус. 

Лига «КЭС Баскет» — пример того, как девальвировав-
шиеся от частого, а иногда и бессмысленного употребле-
ния понятия «социальная ответственность бизнеса» и 
«государственно-частное партнерство» — эти понятия 
наполняются реальным содержанием. В 2007 году энер-
гокомпания «Т Плюс» решила помочь юным баскетболи-
стам Перми. Если вспомнить, во что превратился детско-
юношеский спорт за 1990-е и начало «нулевых», то ста-
новится понятно, что школьные команды были бы рады 
любой помощи. Но тут речь шла не о разовой помощи. 
Огромная компания взялась за создание лиги, организа-
цию чемпионата, снабдила школьников мячами, спор-
тивной формой, а также медалями, кубками, начала ре-
шать различные организационные вопросы и т.д.

Так было положено начало Школьной баскетбольной 
лиги «КЭС Баскет». «КЭС» — потому что раньше компа-
ния-спонсор называлась «КЭС Холдингом» (входит в 
ГК «Ренова»). 

 Вскоре лига раз-
рослась по всему 
Пермскому краю и 
начала выходить в 
другие регионы. Вот 
тут для поддержки 
начинания при-
шлось включить ме-
ханизм государст-
венно-частного пар-
тнерства. В конце 
концов, за развитие 
детского спорта ра-
деют не только энергетики. В практику вошло подписа-
ние в каждом регионе четырехстороннего договора о со-
трудничестве между лигой, региональными министерст-
вами спорта и образования, а также с региональными 
федерациями баскетбола. Таким образом, в развитие ба-
скетбола начали вовлекаться и госорганы, и обществен-
ные организации, что естественным образом добавило 
процессу динамизма.

Обратимся к статистике. В сезоне «КЭС Баскет» 2007—
2008 годов участвовал лишь один Пермский край, кото-
рый на тот момент представляли 819 школьных команд. В 
сезоне же 2015—2016 годов в чемпионате «КЭС Баскет» 
уже сражались 16 345 команд из 63 российских регио-
нов, а с ними еще и команды из Киргизии и Монголии. К 
слову, в нынешнем сезоне в соревнованиях участвуют 
уже 64 российских региона. При этом стоит обратить 
внимание на общее количество игроков лиги — более по-
лутора миллионов детей! Поэтому немудрено, что ШБЛ 
«КЭС Баскет» показала высокий уровень подготовки в 
сочинском «Матче всех звезд» и впечатлила специали-
стов — тренерам было из кого собрать хорошую команду.

Главный приз для победителей чемпионата «КЭС Ба-
скет» — командная поездка на «Финал четырех» Евроли-
ги. Наиболее же отличившиеся полетят за океан на «Мат-
чи всех звезд» НБА, а также на «звездные матчи» «НБА 
Европа тур» и примут участие в «Матче всех звезд» Еди-
ной лиги ВТБ — это как раз тот баскетбольный праздник, 
который недавно прошел в Сочи. Не остался незамечен-
ным и труд организаторов соревнований. Спонсоры 
«КЭС Баскета» награждены благодарственными письма-
ми президента России за активную работу по популяри-
зации и поддержке детского спорта в стране.

 Один из самых масштабных социальных спортивных 
проектов России ШБЛ «КЭС Баскет» получил сегодня 
дальнейшее развитие, привлекая юных спортсменов из 
всех регионов России. Финансовая и организационная 
поддержка спорта, в первую очередь детского, поможет 
подготовить спортсменов самого высокого уровня, что-
бы достойно представлять нашу страну на международ-
ных соревнованиях. ХОККЕЙ На последней неделе регулярного чемпионата КХЛ

команды разыграют оставшиеся путевки в Кубок Гагарина

Кто докатит до плей-офф 
Илья Зубко

П
осле небольшого переры-
ва, связанного с матчами 
национальных сборных, 

возобновился регулярный чем-
пионат Континентальной хок-
кейной лиги. В ближайшие не-

сколько дней определятся все 
16 команд, которые будут бо-
роться за Кубок Гагарина.

Во вчерашней программе зна-
чился всего один матч, но его 
значение было огромным для 
обоих участников. Ярославский 
«Локомотив» принимал «Адми-

рал» из Владивостока. Хозяева 
идут на третьем месте в Запад-
ной конференции, но плотность 
здесь настолько высока, что оно 
легко может превратиться в ше-
стое — на пятках у «железнодо-
рожников» сидят московское 
и минское «Динамо», а также 

«Торпедо» из Ниж него Новгоро-
да. «Локо», чтобы гарантировать 
преимущество своей площадки 
на старте Кубка Гагарина, надо 
было побеждать «моряков».

Однако мотивация «Адмира-
ла» была еще выше, чем у хозяев. 
Они идут на Востоке седьмыми, 
но места в плей-офф себе отнюдь 
не гарантировали. Здесь вообще 
все сложно,  и  лишь четыре 
команды могут спокойно гото-
виться к матчам на вылет — речь 
о «Магнитке», «Авангарде», «Ак 
Барсе» и «Тракторе». Даже иду-
щий на пятом месте «Барыс» тео-
ретически в восьмерку лучших 
может и не попасть, если проиг-
рает все три оставшихся матча. 
Мимо плей-офф едет новосибир-
ская «Сибирь», не потерял шан-
сов замыкающий десятку «Не-
фтехимик», и даже расположив-
шийся еще ниже «Автомоби-
лист» пока в игре. Так что для 
«Адмирала» сейчас любое очко 
важно чрезвычайно.

С самого начала игры в Ярос-
лавле стало ясно, что мотивация — 
это, конечно, хорошо. Но разницу 
в классе никто не отменял. Уже на 
второй минуте Полунин вывел 
«Локо» вперед. После перерыва 
пропустили опять, на этот раз 
в меньшинстве — это Накладал ре-
ализовал лишнего и превратил 
шансы «Адмирала» скорее в при-
зрачные. Что дальнейший ход 
матча только подтвердил. Эмиль 

Галимов незадолго до второго пе-
рерыва убил интригу оконча-
тельно — 3:0. В итоге же дело за-
кончилось разгромом дальнево-
сточников — 6:1.

Сегодняшний день в КХЛ об-
ещает быть предельно насыщен-
ным. Сразу 12 матчей в расписа-
нии, и уследить за всеми физиче-
ски невозможно. Но даже на фоне 
такого изобилия «зеленое дер-
би», которое состоится в Уфе, вы-
деляется. «Салават Юлаев», 
оправившись после стартового 
провала, проводил вполне при-
личный сезон. Но после Нового 
года в команде Игоря Захаркина 
что-то сломалось. Серия трудно 
объяснимых поражений привела 
к тому, что «Салават» может во-
обще не попасть в плей-офф. Для 
команды, недавно шедшей на 
четвертом месте, это будет ката-
строфой. Сейчас уфимцы замы-
кают кубковую восьмерку, но 
провели на матч больше, чем 
конкуренты. В «регулярке» им 
остается сыграть лишь дважды, 
причем сегодня — против самого 
принципиального соперника. 
«Ак Барсу» формально от игры 
с соседями ничего не надо — с тре-
тьей позиции в конференции они 
не сместятся при любом исходе. 
Но перспектива не пустить «Са-
лават» в плей-офф выглядит для 
казанцев слишком соблазнитель-
но, чтобы не попытаться вопло-
тить ее в реальность.

Футбол «Пари Сен-Жермен» примет «Барселону» в первом матче 
1/8 финала Лиги чемпионов

Месье ждут Месси

Илья Соболев 

П
осле двухмесячной 
паузы на европей-
ские поля возвраща-
ется Лига чемпио-
нов.

Сегодня в рамках 1/8 финала 
турнира состоятся два матча: 
французский «Пари Сен-Жер-
мен» примет испанскую «Барсе-
лону», а португальская «Бенфи-
ка» — немецкую «Боруссию» из 
Дортмунда.

Трудно вспомнить две коман-
ды, которые пересекались бы в 
Лиге чемпионов за последние 
три сезона так же регулярно, как 
это делают «ПСЖ» и «Барсело-
на». Впервые встреча грандов со-
стоялась в 2013 году в четверть-
финале турнира. Тогда ролик с 
реакцией парижских футболи-
стов на итоги жеребьевки обле-
тел весь мир. В двух словах ее 
можно было охарактеризовать 
как шок и растерянность. С тех 
пор матчи с «Барсой» стали для 
«ПСЖ» обыденностью. В сезоне 
2014/2015 парижане сыграли с 
«сине-гранатовыми» аж четыре 
раза: дважды в группе и снова в 
1/4 финала. В плей-офф стати-
стика для французов неутеши-
тельная. «ПСЖ» каталонцам 

уступил в обоих четвертьфи-
нальных противостояниях.

Впрочем, в Париже надеются, 
что в этот раз все будет иначе. 
Потому что сам «Пари Сен-Жер-
мен» за последний год изменил-
ся. Во-первых, у команды другой 
тренер. Выиграв с «Севильей» 
три Лиги Европы подряд, Унаи 
Эмери пошел на повышение во 
французский топ-клуб. Понача-
лу дела у экс-тренера «Спарта-
ка» в «ПСЖ» складывались не 
очень, и даже ходили слухи о до-
срочной отставке испанца. Одна-
ко к январю Эмери выправил си-
туацию, и вот уже его команда 
находится всего в трех очках от 
«Монако», лидирующего в чем-
пионате Франции.

Во-вторых, в «Пари Сен-Жер-
мен» больше нет Златана Ибра-

гимовича. Каким бы крутым 
форвардом швед не был, для клу-
ба, за который Златан выступает, 
он как черная метка. Ибрагимо-
вич ведь ни разу не выигрывал 
Лигу чемпионов.

Ну и наконец, есть любопыт-
ная статистика. «ПСЖ» никогда 
не вылетал из Лиги чемпионов на 
стадии 1/8 финала. Не исключе-
но, конечно, что это лишь потому, 
что парижанам до сих пор не при-
ходилось так рано встречаться с 
командами уровня «Барсы». Это 
мы скоро и узнаем. А пока пари-
жане смотрят в ближайшее буду-
щее с оптимизмом. На выходных 
«ПСЖ» с легкостью разделался с 
«Бордо» (3:0) и к Лиге чемпионов 
подходит в хорошем настроении.

— Это был лучший способ под-
готовиться к матчам против 

«Барсы», — отметил бразиль-
ский защитник «ПСЖ» Мар-
киньос. — Мы знаем, что нам при-
дется выложиться на 110 про-
центов, если хотим пройти даль-
ше. Главное, сконцентрировать-
ся на деталях.

Эмери, рассуждая об игре 
своей команды, в первую оче-
редь, констатировал высокий 
моральный дух подопечных.

— Парни показали именно тот 
настрой, который мы всегда хоте-
ли видеть, — подчеркнул испанец. 
— Они играли очень уверенно, де-
монстрируя высочайшее мастер-
ство. У нас был драйв и была мо-
тивация. Надеемся, что покажем 
все это и в Лиге чемпионов.

— Мы много играли с «Бар-
сой», — добавил хавбек «ПСЖ» 
Марко Верратти. — У них три иг-
рока из пятерки лучших в мире. 
Иньеста, Месси и Неймар могут 
сделать гол из ничего. Но у нас 
есть шансы. Главное, не пропу-
стить в первом матче.

Что касается собственно 
«Барсы», каталонцы подходят к 
Лиге чемпионов в неплохом со-
стоянии. На выходных Лионель 
Месси и компания хорошенько 
размялись на «Алавесе» в чемпи-
онате Испании — 6:0. Причем по-
мимо Лео голами отметились два 

его партнера по атакующему 
«трезубцу» Луис Суарес и Ней-
мар. К слову, названные форвар-
ды в шести матчах с «ПСЖ» на 
двоих соорудили семь голов.

А вот у другой пары «Бенфи-
ка» — «Боруссия» история встреч 
не такая богатая. Точнее, она от-
сутствует в принципе: соперни-
ки сыграют друг с другом впер-
вые. Причем немцам придется 
обойтись без одного из своих 
ключевых игроков: из-за недо-
могания в Лиссабон не полетел 
Марио Гетце.

Остановить Лионеля Месси — глав-
ная задача для защитников «Пари 
Сен-Жермен».

Вчера у вратаря ярославского «Локомотива» Алексея Мурыгина работы было не слишком много.

Акцент

 За последние три года 
«Барселона» и «ПСЖ» 
сыграли друг с другом 
в Лиге чемпионов шесть раз

В  развитие баскет-
бола начали вовле-
каться и госорганы, 
и общественные 
организации

Онлайн-трансляции всех 
матчей Лиги чемпионов 
на сайте 
rg.ru/sujet/4504

НОВОСТИ

Биатлонист
Шипулин
подумывает
об уходе
из спорта

УДОЧКА 
ВМЕСТО 
ВИНТОВКИ

Павел Петровский

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира по би-
атлону у спортсменов вчера 
был день отдыха. Лидер сбор-
ной России Антон Шипулин на-
шел время пообщаться с журна-
листами и огорошил их ново-
стью, что после Олимпийских 
игр-2018 может завершить ка-
рьеру.

«Не могу успокоить болель-
щиков, сказав, что этот чемпио-
нат мира для меня не послед-
ний, я для себя еще не решил, — 
сказал Шипулин. — Будет ясно, 
думаю, после следующего сезо-
на, когда пройдут Олимпийские 
игры. И, конечно, результаты на 
Олимпиаде повлияют на приня-
тие решения».

Антон также выразил сожа-
ление, что у него нет времени 
на любимое хобби — рыбалку.

«Для меня это лучший способ 
расслабиться. В биатлоне и в ры-
балке важна удача. Если в биат-
лоне многое зависит от ветра 
и лыж, то в рыбалке — от того, 
как забросишь удочку».

«Спартак»
уступил
«Рубину»
в контрольном
матче

ЛИДЕР ЕЩЕ 
НЕ ПРОСНУЛСЯ

Сергей Сокольский

ВЧЕРА в испанской Марбелье 
московский «Спартак» в товари-
щеском матче уступил казанско-
му «Рубину» — 2:4.

О том, что обе команды край-
не серьезно отнеслись к очной 
игре, говорит количество произ-
веденных замен. Наставник ка-
занцев Хави Грасия сделал три 
перестановки, а Массимо Карре-
ра — вообще одну. Эксперимен-
тов минимум.

Невысокий темп матча выда-
вал нагрузку, под которой нахо-
дились футболисты, и все же 
иногда команды показывали не-
плохой футбол. Лучше это уда-
лось «Рубину», у которого отли-
чились Карадениз, Мвила, Сан-
чес и Канунников. У «красно-бе-
лых» забитыми мячами отмети-
лись Луис Адриано и Попов.

Напомним, на зимний пере-
рыв «Спартак» ушел лидером 
Премьер-лиги: после 17 туров 
у «красно-белых» пятиочковый 
отрыв от «Зенита». «Рубин» зани-
мает девятое место. Чемпионат 
России возобновится 3 марта.

Шарапова
жертвует
деньги детям

ЩЕДРАЯ 
МАША

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка Ма-
рия Шарапова пожертвовала 
часть выручки от продаж конфет 
собственного бренда на благот-
ворительность. Маша размести-
ла в «Фейсбуке» фотографию 
с чеком на 2,2 миллиона рублей, 
которые передадут детским до-
мам в России.

Напомним, что спортсменка, 
отбывающая наказание за не-
преднамеренное употребление 
мельдония, 1 февраля побывала 
в Москве и презентовала свою 
новую продукцию. Помимо мар-
мелада и жевательных конфет, 
теперь в линейке сладостей от 
Шараповой будет еще и шоко-
лад.

Сама спортсменка вряд ли 
злоупотребляет десертами. Ма-
рия много тренируется и с не-
терпением ждет возвращения на 
корт. Свой первый матч после 
дисквалификации россиянка 
проведет на турнире в Штутгар-
те 26 апреля.

Кроме того, пятикратная по-
бедительница «Больших шле-
мов» уже получила специальные 
приглашения от организаторов 
соревнований в Риме и Мадриде, 
которые состоятся в мае этого 
года.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 февраля, среда,
Матч ТВ
22.45 «ПСЖ» — «Барселона». Прямая 

трансляция

Матч! Футбол 1
22.45 «Бенфика» — «Боруссия». 

Прямая трансляция.
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Фото про Верный друг Шерлока Холмса был вполне советским человеком

Доктор Ватсон

Жесткий Мориарти здесь мягок и деликатен: 
он из воска.Констебль исправно несет службу у дверей этого дома.Здесь можно встретить Ватсона, Холмса и их клиентов. Лондонский Сохо словно создан для частных детективов.

Этот посетитель дома на Бейкер-стрит, 221 «Б», очень напоминал профессора Мориарти.

И Лондон, и Темза во многом те же.

И в сегодняшнем Лондоне вы легко отыщите места, которые были бы 
интересны для Холмса.
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Элементарно: Ватсон.
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Юрий Лепский 

П
рознав о моей командировке в 
Лондон, маленький сын Юрка 
явился ко мне с чрезвычайно 
важным заданием: я должен про-
никнуть в дом по адресу: Бейкер-

стрит, 221 «Б», найти гостиную Шерлока 
Холмса и доктора Ватсона, взять там шапку 
великого детектива и, не помяв ее, привезти в 
Москву, лично ему в руки, точнее на голову. 
Что было делать... Через несколько дней про-
мозглым лондонским утром я вышел из отеля 
на Пикадилли и по Олд Бонд стрит отправил-
ся на перекресток Оксфорд-стрит и Орчард-
стрит, чтобы уже через полчаса отворить 
входную дверь дома на Бейкер-стрит, 221 
«Б».

По пути я размышлял над простыми, но не 
совсем понятными обстоятельствами. К при-
меру: почему, собственно, «Ватсон», когда 
должно быть «Уотсон»? Почему транскрипция 
перевода столь буквальна и не соответствует 
британскому прононсу? Не думаю, чтобы кто-
то знал точную причину. Но, применив дедук-
тивный метод Холмса, следует признать: на 
русском языке доктор Watson не всегда был 
док тором Ватсоном, в большинстве дореволю-
ционных переводов он — Уотсон. Ватсоном по-
мощник и друг Холмса стал в большинстве пе-
реводов советских. Вероятно, сработало неи-
стребимое желание во что бы то ни стало одо-
машнить симпатичного доктора, сделать его 
поближе к простому советскому врачу, тем бо-
лее, что неколебимые этические принципы и 
интеллектуальная недостаточность вполне 
роднили того и другого персонажей. «Уотсон» 
все-таки ощутимо отдавало фунтом стерлин-

гов, а «Ватсон» уже легко покупался за рубли. 
Теоретически Ватсон стоял уже совсем непода-
леку от известного «дела врачей», тем более 
что ему самому приходилось вариться в уго-
ловных делах, которые расследовал его друг. 
И последнее соображение: почему-то в русско-
язычной литературе в писатели принято было 
приходить из врачей (многочисленные приме-
ры легко подберете сами).

Расчет оказался абсолютно точным. Ват-
сон стал вполне советским доктором: слегка 
туповатым, но редкостно отважным и вер-
ным в дружбе. Думаю, не случайно именно 
«Доктором Ватсоном» стала называться по-
стперестроечная эстрадная группа, испол-
нявшая советские хиты.

Советский читатель настолько сроднился 
с ним, что его совершенно не смущали крича-

щие элементы антисоветского бытия Ватсо-
на. Во-первых, он не ходил на работу в район-
ную поликлинику, а занимался частной пра-
ктикой. Во-вторых, Ватсон был гражданским 
лицом, но ему принадлежал боевой револь-
вер. В-третьих, он терпимо относился к увле-
чению своего друга кокаином. Все это вместе 
в Советском Союзе обеспечило бы ему небо в 
крупную клетку до конца лет. Но в легендар-
ной гостиной на лондонской Бейкер-стрит, 
221 «Б», он и по сей день остается любимей-
шим и лояльнейшим персонажем.

...Шапку Холмса своему сынишке Юрке я 
привез. А заодно привез и томик рассказов 
отца доктора Ватсона — сэра Артура Конан 
Дойла. В предисловии к рассказам о Шерлоке 
Холмсе он писал: «Я выполнил свою простую 
задачу, если дал хотя бы час радости мальчи-
ку, который уже наполовину мужчина, или 
мужчине — еще наполовину мальчику».

Акцент

 Все это вместе в Советском Союзе 
обеспечило бы ему небо 
в крупную клетку до конца лет
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